
МФО применят 
налоговый 
маневр
На борьбу с безнадежными 
долгами бросили НДФЛ

Новый порядок уплаты  налога 
на доходы физлиц (НДФЛ) 
 открыл перед микрофинансовы
ми организациями (МФО) допол
нительные возможности взыс
кания проблемных долгов. При 
списании долга у заемщика воз
никает доход, изза высоких про
центов МФО НДФЛ на него может 
быть гораздо больше исходной 
суммы займа. Раньше такой до
ход заемщик должен был декла
рировать сам, чего часто не про
исходило, теперь ФНС ведет учет 
автоматически. По безнадежным 
долгам возврат первоначальных 
инвестиций уже хороший резуль
тат для МФО,  поэтому они гото
вы урегулировать долг за сумму, 
меньшую  потенциального раз
мера НДФЛ.

Новый порядок уплаты НДФЛ 
применяется в отношении доходов, 
полученных в 2016 году и далее. На-
логи за прошлый год граждане долж-
ны уплатить до 1 декабря 2017 года. 
Доходы, полученные (в результате 
списания долга) до 2016 года, заем-
щик должен был самостоятельно за-
декларировать и уплатить налог до 
15 июля следующего года. С 2016 го-
да порядок изменился — деклариро-
вать ничего не нужно: налоговая ин-
спекция, получив информацию от 
кредитора, сама направит налоговое 
уведомление. Казалось бы, для МФО 
в данном случае ничего не поменя-
лось. Списание долгов происходило 
и ранее, и возникающий при этом 
у должника доход в виде «экономи-
ческой выгоды — в виде экономии 
на расходах по возврату сумм основ-
ного долга и/или процентов» также 
облагался НДФЛ по ставке 13%. Так, 
по данным ФНС, за 2015 год 379 тыс. 
человек уплатили налог с такого ро-
да доходов на сумму 6,83 млрд руб.

Однако микрофинансисты подо-
шли к налоговым новациям неожи-
данно ответственно и в рамках рабо-
ты с клиентами по «повышению фи-
нансовой грамотности» информиру-
ют о них своих должников. МФО по-
ясняют неплательщику налоговые 
последствия, которые возникнут 
при списании долга. И пояснения 
эти более чем впечатляют.

инвестиции и финансы — с10

Ода к слабости
Политика дешевого рубля может реализовываться только на словах
Политика слабого  руб ля 
в России невозможна 
без отказа Банка России 
к 2018 году от инфляцион
ного таргетирования и не 
имеет смысла, поскольку 
уже через год негативные 
эффекты от ее реализа
ции превысят возможный 
рост ВВП — это главный 
вывод прогноза РАНХиГС, 
Института Гайдара и ВАВТ 
на 2017–2019 годы. Про
гноз учитывает «бюджет
ное правило» как дейст
вующее и предполагает, 
что при текущих ценах 
на нефть и инфляции око
ло 4% рубль будет в сред
нем стоить 59,2 руб./$ 
в 2017 году и 57,7 руб./$ 
в 2018 году. Впрочем, во 
многом «риторика слабо
го рубля» — элемент поли
тического, а не экономи
ческого курса.

Очередной, апрельский 
выпуск мониторинга Россий-
ской академии народного хо-
зяйства (РАНХиГС), Институ-
та имени Егора Гайдара и Все-
российской академии внеш-
ней торговли Минэкономи-
ки (ВАВТ) содержит обнов-
ленный вариант прогноза, 
ранее опубликованного ав-
торами (Владимир Аверкиев, 
Сергей Дробышевский и Ми-
хаил Хромов из Института 
Гайдара и Марина Турунцева 
из РАНХиГС) макропрогноза 
на 2017–2018 годы. Сущест-
вовавший прогноз обновлен 
исходя из новых данных Рос-
стата, пересмотренных в на-
чале года. Напомним, статве-
домство считает, что объем 
спада ВВП и промышленно-
го производства был ниже, 

чем оценивалось оператив-
ными оценками. Главный те-
зис авторов — официальный 
макропрогноз Минэкономи-
ки и Минфина, основанный 
на предположении о посте-
пенном ослаблении и номи-

нального и реального курсов 
рубля в 2017–2020 годах, сам 
по себе нереалистичен.

Аналитики, исходя из соб-
ственной модели, рассчита-
ли два сценария развития со-
бытий на два года короче, чем 
у Минэкономики, временном 
горизонте — 2017–2018 го-
дов. Оба сценария исходят из 
среднегодовых цен на нефть 
в 2017 году в $50 за баррель 
с ростом до $60 за баррель 
в 2018 году. В первом сцена-
рии курс рубля является про-
изводной других факторов, 

во втором — задан, исходя из 
цифр в прогнозе Минэконо-
мики по курсу рубля, пред-
полагающего (с некоторыми 
коррективами), что в 2017 го-
ду среднегодовой курс будет 
составлять около 64,8 руб./$, 
а в 2018 году 70 руб./$ («сцена-
рий со слабым рублем»). Авто-
ры показывают, что при этих 
цифрах выгоды экономики 
от политики свободного пла-
вания больше, чем от искусст-
венного занижения рубля.

В частности, согласно рас-
четам авторов, в «варианте 

со слабым рублем» прогно-
за снижение реального кур-
са рубля в 2017 году составит 
2,5%, что не помешает ему 
укрепиться в реальном вы-
ражении на 3,5% в 2017 го-
ду. В этом случае ВВП РФ вы-
растет в 2017 году на 1,4%, за-
тем рост составит 1,5%. В ва-
рианте без реализации по-
литики слабого рубля ВВП 
вырастет на 1,2% в 2017 го-
ду и на 1,8% в 2018 году. Впро-
чем, дело не столько в дина-
мике ВВП. Авторы прогно-
за предполагают, что дости-

жение столь заниженного, 
как в прогнозе Минэконо-
мики, курса рубля, невоз-
можно без отказа от инфля-
ционного таргетирования 
ЦБ — укрепление реально-
го курса в «варианте со сла-
бым рублем» происходит из-
за роста инфляции, которая 
должна составить, по расче-
там РАНХиГС-ИГ-ВАВТ, 6,1% 
в 2017 году и 5,7% в 2018 году.

Напомним, «политика сла-
бого рубля» — изобретение 
не столько Минэкономики, 
сколько Минфина, который 
впервые заявил о предстоя-
щих параметрах ослабления 
национальной валюты в фев-
рале 2017 года при объявле-
нии операций на валютном 
рынке в рамках «временного 
бюджетного правила».

Минэкономики де-факто 
следовало идеям Минфина о 
постепенном снижении кур-
са рубля в силу стерилизации 
во временном фонде-буфере 
казначейства, а затем и в Ре-
зервном фонде (постоянное 
бюджетное правило) дохо-
дов от нефтегазового экспор-
та, создающихся превышени-
ем цены на нефть выше $40 за 
баррель. В силу этого в доку-
ментах Минэкономики про-
гнозной ценой нефти указа-
на на горизонте 2018–2020 
годов именно эта цифра. ЦБ 
не оспаривает ее, несмотря 
на текущие более высокие 
цены нефти,— аргументируя 
это возможным прекращени-
ем сделки ОПЕК со странами-
нефтеэкспортерами, в том 
числе с РФ, с 1 июля. 

экономическая 
политика — с2

Дальняя от Москвы 
авиация
Правительство пытается пристроить  
SSJ 100 в регионы

Как стало известно ”Ъ“,  Минпромторг 
и Минтранс ищут все новые  способы 
увеличить продажи регионального 
 российского самолета SSJ 100. Теперь 
 чиновники предлагают создать на  базе 
Red Wings несколько авиакомпаний 
для использования до 100 таких машин 
на внутренних межрегиональных мар
шрутах. У Red Wings уже был неудачный 
опыт эксплуатации SSJ 100 и участни
ки рынка считают новый проект возмож
ным только при условии субсидирова
ния перевозчиков государством.

Минпромторг и Минтранс готовят пред-
ложения о мерах поддержки производства 
ближнемагистрального Sukhoi Superjet 100 
(SSJ 100) путем поставок авиакомпании Red 
Wings до 100 самолетов с 2018 по 2022 год. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали в Минпромторге. Па-

раллельно разрабатываются планы субси-
дирования маршрутной сети и создания ли-
нейных станций сервисного обслуживания 
в семи-девяти регионах РФ. В министерстве 
уточнили: Red Wings (принадлежит лизин-
говой «Ильюшин Финанс Ко») предполагает-

ся использовать как базу для создания ави-
акомпаний для перевозок между городами 
с населением более 200 тыс. человек. По мне-
нию Минпромторга, такой проект может 
«стать дополнительной мерой по продвиже-
нию самолета на внутренний рынок и спо-
собствовать подвижности населения».

Конкретные параметры проекта будут 
сформулированы с учетом производствен-
ных возможностей «Гражданских самолетов 
Сухого» (ГСС), а также после получения пози-
ции Минтранса. В Минтрансе на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. В ГСС 
”
Ъ“ сообщили, что этот во-

прос прорабатывается. Сейчас производст-
венные мощности позволяют выпускать до 
50 самолетов в год, план на 2017 год — не ме-
нее 30 самолетов. На данный момент произ-
ведено 122 самолета (из них 95 в коммерче-
ской эксплуатации). В ИФК 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что компания «поддерживает эти предло-
жения и находится в тесном контакте с Red 
Wings, а к концу апреля планирует предста-
вить разработки в правительство».

промышленность — с11

Вызов для вузов
Минобрнауки утроило  
количество опорных университетов

Как стало известно ”Ъ“, экспертный со
вет при Минобрнауки определил 22 ву
за—победителя второго этапа конкур
са по созданию опорных университетов. 
Отобранные университеты разделены 
на две категории по уровню финансиро
вания. Вузампобедителям предстоит 
изменить кадровую политику, научить
ся выстраивать отношения с работода
телями своих студентов и понять, как 
решить задачу создания популярного 
регионального бренда.

Минобрнауки 17 апреля объявило о завер-
шении второго этапа конкурса программы, 
предполагающей объединение региональ-
ных вузов в многопрофильные опорные уни-
верситеты. В числе победителей экспертный 
совет ведомства назвал 22 вуза, которые раз-
делены на две группы. В первую группу попа-
ли вузы, которые получат софинансирование 
программы развития как на федеральном, 
так и на региональном уровнях. Среди них 
Владимирский государственный универси-
тет имени А. Г. и Н. Г. Столетовых, Мурман-
ский арктический госуниверситет, Нижего-
родский государственный технический уни-
верситет им. Р. Е. Алексеева, Новосибирский 

государственный технический университет, 
Сибирский государственный медицинский 
университет Минздрава России, Тульский 
и Череповецкий госуниверситеты и Ярослав-
ский госуниверситет им. П. Г. Демидова.

Во второй категории оказались еще 14 
университетов, которые получат аудитор-
скую и экспертную поддержку федерально-
го центра, а дотации только из региональных 
бюджетов. В эту группу попали Алтайский го-
суниверситет, Белгородский государствен-
ный технологический университет им. В. Г. 
Шухова, Калмыцкий госуниверситет им. Б. Б. 
Городовикова, Кемеровский госуниверситет, 
Магнитогорский государственный техниче-
ский университет им. Г. И. Носова, Марий-
ский госуниверситет, Новгородский госуни-
верситет им. Ярослава Мудрого, Петрозавод-
ский и Псковский госуниверситеты, Сара-
товский государственный технический уни-
верситет им. Ю. Гагарина, госуниверситет Со-
чи, Сыктывкарский госуниверситет им. Пи-
тирима Сорокина, Тольяттинский и Улья-
новский госуниверситеты. Победители бы-
ли отобраны после рассмотрения 80 заявок.
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Первый квартал 2017 года про-
мышленность закончила со стаг-
нацией, сообщил вчера Росстат. 
С поправкой на сезонность вы-
пуск за март увеличился на 1,2% 
после спада на 1,5% за февраль. 
Новая порция данных может сви-
детельствовать о продолжаю-
щемся слабом восстановлении 
промпроизводства, но его каче-
ство по-прежнему вызывает во-
просы у аналитиков.

После спада на 2,7% в феврале, 
обусловленного календарным эф-
фектом (см. 

”
Ъ“ от 20 марта), в го-

довом выражении в промышлен-
ность в марте вернулся рост — на 
уровне 0,8%. Частичная компенса-
ция февральского падения в мар-
те оказалась заметно меньшей, чем 
ожидания аналитиков (консенсус-
прогнозы агентств «Интерфакс» и 
Reuters — 1,6% и 1,1% соответствен-
но), учитывая, что в марте 2017 года 

было на один рабочий день больше, 
чем год назад.

В соответствии с новым класси-
фикатором видов экономической 
деятельности основной источник 
восстановления выпуска обнаружи-
вается в обработке, которая выросла 
на 1% против 5,1% спада в феврале. 
Улучшение прежде всего наблюда-
ется в выпуске продовольствия, оде-
жды и обуви, нефтепереработке и ав-
томобилестроении, тогда как инвес-

тиционные отрасли — производство 
стройматериалов и оборудования — 
продолжали сокращаться ускорен-
ными темпами.

В добыче, как и в предыдущем 
отчетном месяце, зафиксирова-
на стагнация в 0,2%; в обеспече-
нии электричеством, газом, паром 
и кондиционированием — рост на 
0,4% против 2,7% в феврале, а водо-
снабжение, водоотведение и управ-
ление отходами нарастили выпуск 

на 3,4% после падения на 19,3% ме-
сяцем ранее. По оценкам Институ-
та проблем естественных монопо-
лий, спрос на продукцию низкотех-
нологичных отраслей в марте про-
должил расти (на 9,8% к марту 2016 
года и 9% за январь—март 2017 го-
да), а высокотехнологичных отра-
слей — сокращаться (на 13,1% к мар-
ту 2016 года и на 10,5% за январь—
март 2017 года).

В результате в первом кварта-
ле 2017 года Росстат зафиксиро-
вал стагнацию промпроизводства 
на уровне 0,1%. С исключением се-
зонности оценки статистиков об-
наруживают увеличение выпуска 
за март на 1,2% (1,5% падения за фев-
раль), а к среднемесячному показа-
телю 2014 года — 0,6% роста в мар-
те после такого же спада в феврале 
(см. график). «Данные поддержива-
ют сигналы восстановления актив-
ности, которые фиксировали опере-

жающие индикаторы в марте 2017 
года, но указывают лишь на слабый 
рост. Вероятно, восстановление по-
требления добавило позитива ста-
тистике отраслей, ориентирован-
ных на спрос домохозяйств, тогда 
как динамика инвестиционных от-
раслей остается негативной»,— го-
ворит и Дмитрий Полевой из ING, 
добавляя, что качество промышлен-
ной статистики после перехода ве-
домства на ОКВЭД2 и ОКПД2 (новый 
классификатор видов продукции) 
«оставляет вопросы». На это ука-
зывает и Владимир Сальников из 
ЦМАКП, замечая, что кроме смены 
методологии, что заставляет ком-
пании «путаться в кодах», промыш-
ленная статистика в начале года тра-
диционно не очень качественна: по 
его оценкам, с учетом сезонности и 
календарности роста выпуска в мар-
те, вероятнее всего, не было.

Алексей Шаповалов

Промышленность подросла до нуля
Росстат вновь фиксирует признаки ее восстановления

Впрочем, главная цель такого про-
гнозирования — дать аргументы к 
введению «бюджетного правила» на 
постоянной основе, несмотря на то 
что вчера, например, помощник пре-
зидента Андрей Белоусов констатиро-
вал: оно действует, и споров по пово-
ду его постоянного действия во влас-
ти нет. Есть и альтернативная возмож-
ность — ЦБ может не отказываться от 
«таргета» в 4%, а повысить ставку, но 
расчеты авторов показывают: ключе-
вая ставка в этом случае должна выра-

сти до 12% годовых. Чтобы курс соот-
ветствовал официальным прогнозам, 
констатируют аналитики РАНХиГС и 
Института Гайдара, ЦБ все же придет-
ся таргетировать курс, а не инфляцию 
— очевидно, даже с учетом «бюджет-
ного правила». Если же все оставить 
в том же состоянии, что и сейчас,— 
рубль в 2017 году стабилизируется на 
нынешних уровнях, составляя средне-
годовой курс 59,2 руб./$, и номиналь-
но окрепнет до 57,7 руб./$ в 2018 году. В 
этом случае модель Института Гайдара 
прогнозирует инфляцию в 4,1% годо-
вых в 2017 году и 3,7% в 2018 году. 

Модели Института Гайдара, ЦБ и 
Минэкономики ранее давали доста-
точно близкие друг к другу оценки ос-
новных макропараметров. Кроме то-
го, даже в Минфине и Минэкономи-
ки, похоже, уверены в том, что «по-
литику слабого рубля» скорее следу-
ет называть «риторикой слабого ру-
бля» — в быстро снижающийся номи-
нальный курс мало кто верит всерь-
ез. Между тем такая риторика, у кото-
рой есть проблемные стороны (в част-
ности, предсказывая дешевый рубль, 
Минфин и Минэкономики подталки-
вают и население, и граждан к покуп-

кам валюты и долларизации депози-
тов), скорее выглядит как политиче-
ская. Структурные изменения в эко-
номике с плавающим курсом так или 
иначе приводят к постепенной сме-
не экспортной модели и к появлению 
новых игроков, которые пользуются 
новыми условиями торговли. Лобби-
стами же слабого курса стандартно 
выступают — и в России, и в США, и 
во всем мире — владельцы действу-
ющих экспортных предприятий, для 
которых временное занижение кур-
са ниже условно равновесного явля-
ется и форой по времени для реструк-

туризации портфеля активов, и опре-
деленной защитой их стоимости. И 
«риторика слабого курса», и поли-
тика стимулирования экспорта, по-
ка, как показывает анализ экспорта 
в ЕС в мониторинге РАНХиГС, ИГ и 
ВАВТ, не слишком эффективна, и до-
вольно бесполезный агропротекцио-
низм (см. стр. 9) хорошо коррелируют 
с предвыборным годом. Это можно 
воспринимать как ободрение влас-
тью той части промышленности, ко-
торую все устраивает сейчас — ей не 
нужны никакие перемены.

Дмитрий Бутрин

Ода к слабости

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 44,6

тыс. заявлений о нарушении антимонопольного законодательства ФАС рассмотрела в 2016 году 
— этот показатель снизился на 13,5% по отношению к 2015 году, но более чем в 1,5 раза превышает 
уровень 2012 года. Об этом говорится в проекте ежегодного доклада о состоянии конкуренции в РФ. 
Большая часть заявлений (почти 30 тыс. в 2016 году) приходится на статью 10 закона о защите конку-
ренции — о злоупотреблении доминирующим положением. В ФАС поясняют, что снизить число заявле-
ний удалось в том числе с помощью переадресации жалоб, не относящихся к защите конкуренции или 
интересов неограниченного круга потребителей, в Роспотребнадзор или органы жилищного надзора.

ГОСКОМПАНИИ 

В корпоративном  
управлении  
отличников нет

Качество корпоративного управ-
ления 13 крупнейших госкомпаний 
неоднородно — оценки варьиру-
ются от 1,6 до 4,07 балла по пяти-
балльной шкале, говорится в отчете 
Ассоциации профессиональных 
инвесторов и лаборатории иссле-
дований бизнес-коммуникаций 
ВШЭ. С сентября по декабрь 2016 
года аналитики изучили объем и 
качество раскрываемой информа-
ции, а также провели 27 интервью 
с независимыми директорами, 
институциональными и портфель-
ными инвесторами.

В тройке лучших, по оценкам 
инвесторов, оказались Сбербанк, 
«Башнефть» и «Алроса» (от 4,07 
до 3,76 балла), замыкают рейтинг 
ВТБ, «Газпром» и «Транснефть» 
с оценками от 2,19 до 1,6 балла. 
Совокупная капитализация 13 
компаний на сентябрь 2016 года 
составляла около 40% капитализа-
ции фондового рынка РФ (13,6 трлн 

руб.), объем уплачиваемых налогов 
— 4,7% ВВП. Это «флагманы рынка» 
и индикаторы инвестиционной 
привлекательности РФ, говорится 
в отчете. Всем компаниям реко-
мендован Кодекс корпоративного 
управления от ЦБ 2014 года и у 
многих есть «большой потенциал 
для развития и улучшения», отме-
чают аналитики. Так, независимые 
директора избраны менее чем 
в половине компаний и порой лишь 
формально независимы от госу-
дарства или ключевого акционера, 
миноритарии недостаточно активны, 
а эффективность внутреннего аудита 
в большинстве компаний вызывает 
сомнения. Впрочем, улучшилась си-
туация с раскрытием информации, 
признают в АПИ и ВШЭ. 

Авторы исследования рекомен-
дуют в том числе раскрывать больше 
качественной информации, включая 
финансовую, о работе компании 
в целом и об участниках советов 
директоров, выбирать последних по 
их вкладу в работу (в том числе исхо-
дя из долгосрочных KPI), соблюдать 
требования кодекса корпоративного 
управления об одной трети незави-
симых директоров в совете. Среди 
других пожеланий — предложение 
отказаться от голосования квази-
казначейскими акциями, распре-
делять прибыль по МСФО и не по 
остаточному принципу. Напомним, 
АПИ недавно предъявляла в Белый 
дом расчеты, показывающие, что 
компании могут себе это позволить 
(см. ”Ъ“ от 13 апреля).

Часть требований, отметим, 
зафиксирована в дорожной карте 
Белого дома по корпоративному 
управлению — ее выполнение 
должно улучшить показатели 
РФ в ежегодном рейтинге Doing 
Business от Всемирного банка. 

Софья Окунь

ОЦЕНКА КАЧЕСТВА КОРПОРАТИВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ В ГОСКОМПАНИЯХ
ИСТОЧНИК: ВШЭ, АПИ. 

Сбербанк

«Башнефть»

АЛРОСА

«Аэрофлот»

«Ростелеком»

«РусГидро»

ФСК  ЕЭС

«Роснефть»

ОАК

«Россети»

ВТБ

«Газпром»

«Транснефть»

4,07

3,84

3,76

3,50

3,09

2,96

2,94

2,85

2,80

2,69

2,19

1,85

1,60

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
в  конце мая представит четвер-
тый ежегодный доклад о пробле-
мах предпринимателей. Раздел 
нынешнего доклада «Книга жалоб 
и предложений-2016» еще более 
критичен, чем в прошлые годы: 
количество описанных систем-
ных проблем бизнеса в нем выро-
сло с 231 до 269. Предпринима-
тели считают, что декларируемая 
властями поддержка предприни-
мателей так и не избавила их от 
главных трудностей — кредиты 
не стали доступными, отчетность 
растет, предел фискальной на-
грузки не отрегулирован.

”
Ъ“ ознакомился со 180-странич-

ным проектом доклада Бориса Ти-
това, который он представит пре-
зиденту в конце мая. Доклад — уже 
четвертый по счету — приурочен к 
Дню предпринимательства 26 мая. 
Как и предыдущие, он основан на 
обращениях предпринимателей в 
адрес уполномоченного — их число 
уже достигло 36 тыс. (в 2015 году — 
25,4 тыс.). Нерешенные проблемы 
бизнеса из прошлогоднего докла-
да — а их больше половины — так-
же вошли в новый документ. Раздел, 
посвященный уголовному преследо-
ванию предпринимателей, в «Книгу 
жалоб» больше не входит — он стал 
отдельным докладом «Уголовный 
крючок для бизнеса». В целом же чи-
сло системных проблем, которые 
подробно описывает бизнес-омбуд-
смен, выросло с 231 до 269, а число 
идей по их решению — с 460 до 600.

Как заявила 
”
Ъ“ глава эксперт-

ного центра при уполномоченном 

Анастасия Алехнович, доклад — 
«фактически руководство к дейст-
вию, готовая 

”
дорожная карта“ по 

снятию барьеров, мешающих раз-

виваться предпринимательству 
в России». В документе, по ее сло-
вам, зафиксирована «печальная и 
опасная тенденция», «когда на бу-

маге пишут одно, декларируют зна-
чительные объемы господдержки 
предпринимателей, снижение ад-
министративного давления и про-
чие блага, а по факту происходит 
обратное».

Так, по мнению Бориса Титова, 
несмотря на начало масштабной ре-
формы контрольно-надзорной де-
ятельности и устранения избыточ-
ных устаревших и дублирующих 
требований (по оценке ВШЭ, нагруз-
ка из-за них на бизнес составляет до 
6% ВВП), существенно продвинуть-
ся в этом вопросе пока не удалось. К 
примеру, в рамках пилота по внедре-
нию Роспотребнадзором риск-ори-
ентированного подхода число пла-
новых проверок ведомства в 2017 го-
ду вырастет на 9%. Официальные же 
данные о проверках представляются 
авторам доклада заниженными. Ом-
будсмен призывает не просто прове-
сти аудит обязательных требований, 
а принципиально изменить саму 
модель контроля и надзора. Среди 
предложений — продлить надзор-
ные каникулы, «доказавшие свою 

эффективность» для малого бизнеса, 
на три года и распространить их на 
средний бизнес и на все виды контр-
оля и надзора.

Критикует бизнес излишнюю на-
логовую и фискальную отчетность, 
формы которой не гармонизирова-
ны друг с другом и противоречи-
вы, отчего бизнесу приходится по-
давать одни и те же документы не-
сколько раз. Особенно не нравится 
бизнесу ярко выраженный тренд 
на увеличение объемов отчетности 
предприятий. Возмущает авторов 
доклада и то, что бизнес-объедине-
ния и Минэкономики провели мас-
штабную работу по выявлению не-
налоговых платежей, оценили их 
экономическую обоснованность, 
но снижения излишней фискаль-
ной нагрузки так и не добились, по-
ручение премьера Дмитрия Медве-
дева о предельном уровне ненало-
говых платежей для предпринима-
телей от июня 2015 года, по их мне-
нию, так и не было выполнено.

Критикует уполномоченный по 
защите прав предпринимателей и 
поддержку властями малого и сред-
него бизнеса. Например, в 2016 го-
ду доступность кредитов для бизне-
са продолжила снижаться, а корпора-
ция МСП и другие институты разви-
тия, нацеленные на поддержку про-
грамм банковского кредитования ма-
лого бизнеса, не переломили общую 
тенденцию: на начало декабря 2016 
года корпорацией было выдано все-
го 1,3 тыс. кредитов на 44,3 млрд руб. 
При этом теневая занятость в этом 
секторе продолжает увеличиваться 
— принятый в ноябре 2016 года за-
кон о легализации некоторых кате-
горий самозанятых (нянь, репетито-
ров, сиделок) проблему не решил.

Дарья Николаева

Бизнес подготовил  
новую книгу жалоб
Борис Титов расскажет Владимиру Путину о старых проблемах предпринимателей
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Президент Владимир Путин при-
нял отставку губернатора Свер-
дловской области Евгения Куйва-
шева и назначил его врио главы 
региона. В «Единой России» уже 
пообещали оказать господи-
ну Куйвашеву поддержку на вы-
борах в сентябре. В них намерен 
участвовать и мэр Екатеринбур-
га Евгений Ройзман, заявивший, 
что не проигрывал в регионе «ни 
одних выборов». Эксперты пола-
гают, что Евгения Ройзмана мало 
кто знает за пределами Екатерин-
бурга, а «муниципальный фильтр 
позволит организовать инерци-
онный сценарий» кампании.

Указ президента об отставке и на-
значении Евгения Куйвашева врио 
главы Свердловской области опу-
бликован вчера на сайте Кремля. В 
заявлении, разосланном департа-
ментом информационной полити-
ки региона, господин Куйвашев бла-
годарит «главу государства за оказан-
ное доверие» и обещает «сделать все, 
чтобы его оправдать»: «В ближайшие 
годы — считаю это своей ключевой 
задачей — область должна войти в 
тройку регионов-лидеров». В депар-
таменте уточнили, что назначение 
не повлечет за собой отставки пра-
вительства (его возглавляет Евгений 
Куйвашев): она происходит «только 
после выборов в день вступления 
нового губернатора в должность».

Евгений Куйвашев, имевший 
опыт работы главой администраций 
Тобольска, Тюмени и полпредом 
президента в Уральском федераль-
ном округе, был утвержден в долж-
ности губернатора Свердловской об-
ласти в мае 2012 года. В конце 2016 
года рейтинг «политической выжи-
ваемости» фонда «Петербургская по-
литика» и холдинга «Минченко кон-
салтинг» оценил его позиции на два 
балла с плюсом из пяти. В январе 
2017 года рабочую встречу с губерна-
тором провел Владимир Путин, но 
поскольку политические вопросы 
на ней не обсуждались, отставки не 
исключали и после этого. Тем не ме-
нее в регионе расценили встречу в 
год губернаторских выборов (полно-
мочия господина Куйвашева истека-
ли 29 мая) как одобрение на участие 
в них. По мнению политолога Алек-
сандра Пирогова, «ожидание указа 
породило массу сомнений» у «реги-
ональной управленческой элиты», 
но теперь она «получила безуслов-
ный сигнал о том, что Куйвашев — 
тот, кого поддерживает Кремль». На-
помним, источники 

”
Ъ“ в админис-

трации президента в феврале заяв-
ляли, что отставка главы Карелии 
Александра Худилайнена была по-

следней в череде губернаторских от-
ставок (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Кандидаты в губернаторы Свер-
дловской области могут быть выдви-
нуты только партиями, муниципаль-
ный фильтр составляет 7,9% (около 
130 подписей муниципальных депу-
татов и глав). Господину Куйвашеву 
предстоит пройти через праймериз 
«Единой России». «Президент ска-
зал свое слово, мы считаем Евгения 
Куйвашева своим основным канди-
датом»,— подчеркнул глава регио-
нального исполкома партии Алек-
сандр Косинцев.

О намерении участвовать в выбо-
рах губернатора также заявляли ли-
дер свердловского отделения «Спра-
ведливой России», депутат Госдумы 
Александр Бурков и глава Екатерин-
бурга Евгений Ройзман. Господин 
Ройзман вчера на своей странице в 
Facebook написал: «Иду в губернато-
ры Свердловской области. Я здесь не 
проигрывал ни одних выборов».

Политолог Евгений Минченко 
отмечает, что на принятие реше-
ния о назначении господина Куй-
вашева могла повлиять поддержка 
мэра Москвы Сергея Собянина (они 
знакомы по работе в Тюменской об-
ласти), кроме того, «ряду крупных 
региональных игроков не до актив-
ной политической борьбы». При 
этом «муниципальный фильтр по-
зволит организовать инерционный 
сценарий со слабыми статистами», 
считает эксперт. По мнению госпо-
дина Пирогова, теперь потенци-
альным «кандидатам нужно либо 
активно заниматься своей предвы-
борной кампанией, либо задумать-
ся, стоит ли выдвигать свою канди-
датуру». Политолог Александр Кы-
нев говорит, что справороссы сба-
вили свои позиции в регионе и ед-
ва ли смогут объединить электорат. 
Евгения Ройзмана эксперт называ-
ет «харизматичным политиком», 
однако отмечает, что за пределами 
Екатеринбурга его мало кто знает: 
«Сеть его сторонников городская, а 
область немаленькая».

Юлия Позднякова,  
Анастасия Булатова,  
Екатеринбург;  
Екатерина Гробман

Евгений Куйвашев 
дождался 
переназначения
Президент оставил его на посту  
главы Свердловской области

В Госдуме подготовят 
«добровольческий пакет» 
поправок
Волонтерская деятельность должна быть 
определена и урегулирована «системными 
поправками» к ряду законов, заявил вчера ”Ъ“ 
глава думского комитета по развитию гра-
жданского общества, вопросам обществен-
ных и религиозных объединений Сергей Гав-
рилов (КПРФ) по итогам круглого стола, по-
священного проблемам и перспективам раз-
вития добровольчества. Напомним, проект 
закона «О добровольчестве (волонтерстве)», 

внесенный в Госдуму в июне 2013 года члена-
ми Совета федерации (СФ), вновь оказался 
на рассмотрении профильного комитета 
в нижней палате нового созыва; спикер СФ 
Валентина Матвиенко рассчитывала, что он 
будет принят до конца весенней сессии (см. 

”Ъ“ от 31 января). Но Сергей Гаврилов пояс-
нил ”Ъ“, что «в общее поле добровольчества 
нужно вместить разные виды деятельности — 
от помощи больным и тушения пожаров до 
восстановления объектов культурного насле-
дия и защиты окружающей среды». Поэтому 
добровольчество «сложно определить одним 

законом». В первую очередь законодатели 
хотели бы уравнять понятия «доброволец» 
и «волонтер» (в законах о благотворительно-
сти и НКО), а затем подготовить изменения 
в отраслевые законы — «Об образовании», 
«Об основах охраны здоровья граждан», 
«Об основах социального обслуживания», 
«О физической культуре и спорте». «Я бы на-
звал это ”добровольческий пакет“ попра-
вок»,— сказал господин Гаврилов. «Запустить 
процесс изменений» глава комитета рассчи-
тывает в ходе весенней сессии, в конце мая 
— начале июня. Наталья Корченкова

КОНТЕКСТ

Как стало известно ”Ъ“, вче-
ра глава администрации прези-
дента (АП) Антон Вайно подписал 
распоряжение о назначении ре-
ферента управления президен-
та по внутренней политике (УВП) 
Ярослава Замычкина замести-
телем главы УВП. В новой долж-
ности он продолжит отвечать 
за взаимодействие с регионами. 
Начальник департамента по вза-
имодействию с Федеральным со-
бранием Денис Степанюк станет 
референтом управления. Эти-
ми назначениями перестановки 
в УВП не ограничились.

В УВП вчера произошло сразу не-
сколько кадровых перестановок 
(управление курирует первый заме-
ститель главы АП Сергей Кириен-
ко). По сведениям 

”
Ъ“, глава АП Ан-

тон Вайно подписал распоряжение 
о назначении Ярослава Замычки-
на заместителем главы УВП. До это-
го он занимал должность референ-
та управления и отвечал за взаимо-
отношения с регионами в террито-
риальном блоке УВП (сохранит этот 
функционал в новой должности). 
После перехода в 2016 году в Госдуму 
бывшего первого заместителя гла-
вы АП Вячеслава Володина и курато-
ра регионов в УВП Игоря Дивейкина 
господин Замычкин фактически ис-
полнял обязанности зама. Позднее 
этот функционал замкнули на главу 
УВП Андрея Ярина, господин Замыч-
кин оставался при нем референтом.

«Ярослав Замычкин достаточ-
но давно работает в управлении, 

и уже это говорит о его системно-
сти и эффективности»,— отмеча-
ет источник, близкий к АП. «Еще 
со времен Удовиченко (Игорь Удо-
виченко был заместителем главы 
УВП до середины 2012 года.— 

”
Ъ“) 

Замычкин обеспечивал коммуни-
кацию между кураторами террито-
рий и руководством управления, а 
в последнее время он во многом тя-
нул и функционал заместителя ру-
ководителя. Так что это назначение 
вполне логичное»,— замечает собе-
седник 

”
Ъ“. Политолог Андрей Ко-

лядин подчеркивает, что «террито-
риальный блок — самый объемный 
по задачам, на него уходит две тре-
ти работы управления». «В начале 
года я выражал сомнение, стоит ли 
загружать таким объемом работы 
Андрея Ярина, так как у него мно-
жество своих дел как у начальника 
УВП. Назначение Замычкина пра-
вильно и абсолютно логично»,— за-
явил 

”
Ъ“ политолог.

Тем же распоряжением на долж-
ность референта УВП был назна-
чен Денис Степанюк, занимавший 
должность начальника департамен-
та по взаимодействию с Федераль-
ным собранием. За шесть с полови-
ной лет руководства департаментом 
у него сложились хорошие отноше-
ния с депутатами всех фракций. Пер-
вый зампред комитета по ЖКХ Алек-
сандр Сидякин («Единая Россия») на-
зывает господина Степанюка «бле-
стящим юристом и настоящим про-
фессионалом». «Кажется, он наизусть 
знает все законодательство и всегда 

готов подсказать грамотное юриди-
ческое решение проблемы»,— гово-
рит господин Сидякин. Глава дум-
ского комитета по труду и соцполи-
тике Ярослав Нилов (ЛДПР) вспоми-
нает, что в шестом созыве, когда он 
возглавлял комитет по делам обще-
ственных объединений, они с госпо-
дином Степанюком «иногда спори-
ли по некоторым позициям, но вза-
имодействие всегда было конструк-
тивным и продуктивным, помогало 
решать приоритетные вопросы, за-
висящие от Госдумы».

Еще одним референтом УВП был 
назначен Алексей Семенов, до по-
следнего времени работавший по-
мощником полпреда в Северо-Кав-
казском федеральном округе (в 
2012–2013 годах работал в террито-
риальном блоке УВП). По сведениям 

”
Ъ“, он прежде всего должен рабо-

тать в связке с заместителем началь-
ника УВП Александром Харичевым, 
отвечающим за региональные выбо-
ры. Начальником департамента по 
взаимодействию с регионами Урала 
и Приволжья станет Санал Бадмаев, 
также работавший в территориаль-
ном блоке. Должность стала вакант-
на после перехода Константина Ка-
данина вместе с господином Воло-
диным в Госдуму. Кадровые переме-
щения внутри УВП стали возможны 
после того, как 4 марта Антон Вай-
но подписал новое штатное распи-
сание УВП и управления по общест-
венным проектам.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Регионы получили  
нового куратора
Заместителем главы УВП назначен Ярослав Замычкин

Евгению Куйвашеву  
предстоит пройти через 
праймериз, но в «Единой 
России» уже заявили  
о его поддержке на губер-
наторских выборах 
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Президент Владимир Путин  
распорядился, чтобы с 1 июля в 
Кремль поступала вся информа-
ция о жалобах и заявлениях, ко-
торые россияне подают в органы 
госвласти и в муниципалитеты. 
Подписанным вчера главой госу-
дарства указом на администра-
цию президента (АП) возложена 
обязанность вести ежемесячный 
мониторинг и анализ обращений 
граждан. Техническую помощь 
в мониторинге окажет админист-
рации президента уполномочен-
ный на это Владимиром Путиным 
Фонд информационной демокра-
тии. Оппозиция связывает по-
явление указа с предстоящими 
президентскими выборами.

Президент подписал вчера указ, в 
котором поручил своей администра-
ции вести постоянный мониторинг и 
анализ обращений «граждан РФ, ино-
странных граждан, лиц без граждан-
ства, объединений граждан, в том чи-
сле юридических лиц». АП будет ана-
лизировать весь массив обращений, 
поступающих в «госорганы, органы 
местного самоуправления, государст-
венные и муниципальные учрежде-
ния, иные организации, осуществля-
ющие публично значимые функции». 
Кроме того, АП будет анализировать 
«результаты рассмотрения общест-
венных инициатив граждан РФ». 

«Органы власти должны ежеме-
сячно предоставлять в администра-
цию президента в электронной фор-
ме информацию о результатах рас-
смотрения обращений граждан и ор-
ганизаций, а также о мерах, приня-
тых по таким обращениям», говорит-
ся в указе президента. Это правило 
начнет действовать с 1 июля. До этого 

дня каждый орган (государственный 
и муниципальный) должен будет на 
своем официальном сайте завести 
специальный раздел, где будут фик-
сироваться все поступившие от гра-
ждан обращения. Необходимое для 
этого «программное обеспечение» 
предоставит им, согласно указу, «еди-
ный национальный оператор инфра-
структуры электронного правитель-
ства» — телекоммуникационная ком-
пания «Ростелеком». 

Президент также определил «упол-
номоченную некоммерческую ор-
ганизацию», которая, воспользовав-
шись данными, полученными посред-

ством программного обеспечения от 
«Ростелекома», будет заниматься мо-
ниторингом и анализом обращений. 
Это Фонд информационной демокра-
тии, который уже обрел соответству-
ющий опыт, обслуживая интернет-ре-
сурс «Открытого правительства» «Рос-
сийская общественная инициатива» 
(РОИ). Итоги мониторинга и анализа 
будут предоставляться АП ежемесяч-
но. Какие физические и финансовые 
ресурсы потребуются фонду для обра-
ботки такого массива данных, в орга-
низации вчера 

”
Ъ“ не пояснили.

Массив будет немалый, судя по то-
му, что россияне предпочитают ре-
шать свои проблемы через «обраще-
ния и жалобы вышестоящему началь-
ству», заявил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИО-

Ма Валерий Федоров. «Если жалоба 

на контроле в вышестоящем госорга-
не, значит, меры будут приняты в те-
чение 30 дней»,— пояснил он, сослав-
шись на закон «О порядке рассмотре-
ния обращений граждан РФ». Причем 
«обращений поступает больше тому 
должностному лицу, которое реаль-
но решает проблемы людей», счита-
ет гендиректор ВЦИОМа.

Закон «О порядке рассмотрения 
обращений граждан РФ» предус-
матривает также ответственность 
для должностных лиц за «наруше-
ние сроков» реагирования на жало-
бы или их игнорирование. Поэто-
му пристальный интерес Кремля к 

тому, как на местах работают с обра-
щениями граждан, «бесспорно, по-
высит общую исполнительность», 
заявил 

”
Ъ“ директор Центра техно-

логий госуправления РАНХиГС Вла-
димир Южаков. Но «если это всего 
лишь показной интерес к теме на ка-
кое-то время, то и эффект будет крат-
ковременный», считает эксперт.

«Видимо, несанкционирован-
ные митинги 26 марта подталкива-
ют власть к тому, чтобы иметь бо-
лее адекватное представление об 
обществе»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ по информационно-ана-
литической работе Сергей Обухов. 
«Но связано это только с тем, что на-
чалась подготовка к президентским 
выборам»,— полагает коммунист.

Виктор Хамраев

Конституционный суд (КС) РФ  
запретил Центризбиркому (ЦИК) 
снимать с выборов весь список 
одномандатников партии  
из-за ошибок, допущенных при 
его формировании, и разрешил 
кандидатам самостоятельно 
оспаривать в суде решения ЦИ-
Ка, нарушающие их право балло-
тироваться. Выигравшим дело 
экс-главе Челябинской обла-
сти Михаилу Юревичу и адвока-
ту Игорю Трунову, снятым с вы-
боров в Госдуму из-за ошибки 
Российской партии пенсионеров 
за справедливость (РППС), госу-
дарство должно возместить при-
чиненный вред, однако допущен-
ные законодателями, ЦИКом и 
Верховным судом нарушения 
Конституции на результаты вы-
боров не повлияли, решил КС.

КС удовлетворил жалобу Иго-
ря Трунова и Михаила Юревича на 
нормы федерального закона «О вы-
борах депутатов Госдумы» и Кодекса 
административного судопроизвод-
ства (КАС), которые позволили ЦИ-
Ку снять с сентябрьских выборов 
весь список РППС из-за формаль-
ных ошибок в документах, а Верхов-
ному суду (ВС) — отказать экс-канди-
датам в оспаривании этого решения 
ЦИКа. Если представленные парти-
ей для заверения списка докумен-
ты содержат сведения о выдвиже-
нии более одного кандидата лишь 
в некоторых одномандатных окру-
гах, а в остальных правила соблюде-
ны, при этом списки «позволяют до-
стоверно определить поименный 
состав кандидатов и их распределе-
ние по округам», снимать с выборов 
весь список одномандатников ЦИК 
не вправе, решил КС. Предусматри-
вающие такой подход нормы зако-
на о выборах в Госдуму признаны 
неконституционными.

Одновременно КС изменил толко-
вание норм того же закона в сочета-
нии с требованиями КАС, которое ра-
нее применял ВС, полагая, что оспа-
ривать решения ЦИКа об отказе в за-
верении списка одномандатников 
может только партия. КС признал: 

недовольные таким решением кан-
дидаты могут либо присоединиться 
к административному иску партии 
в качестве заинтересованного лица, 
либо самостоятельно оспорить ре-
шение ЦИКа в части нарушения их 
прав. Федеральному законодателю 
предписано внести соответствую-
щие поправки в оспоренные законы, 
а до этого ЦИК и ВС обязаны руковод-
ствоваться непосредственно реше-
нием КС. При этом результаты дум-
ских выборов действующего созыва 
решение КС не затрагивает, подчерк-
нул высший суд. Заявители, как ра-
нее признавал КС в аналогичных де-
лах о нарушениях прав кандидатов, 
вправе лишь потребовать от государ-
ства возмещения вреда, причинен-
ного им в ходе прошедших к момен-
ту вынесения решения КС выборов.

В мотивировочной части реше-
ния КС также предписал ЦИКу не 
подходить формально к проверке 
списков, а учитывать, что не во всех 
субъектах РФ и муниципальных 
образованиях одномандатники по 
региональным законам включаются 
в единый партсписок. В таких случа-
ях «препятствием для участия в вы-
борах могут служить только наруше-
ния избирательного законодатель-
ства, которые были допущены непо-
средственно в отношении конкрет-
ного лица им самим либо выдвинув-
шей его партией». Прежний подход 
ЦИКа «не обеспечивал дифференци-
рованного реагирования на различ-
ные — как по характеру, так и по мас-
штабам — нарушения порядка выд-
вижения», подчеркнул КС, что поро-
ждает избыточные препятствия в ре-
ализации избирательных прав гра-
ждан и неоправданно ограничива-
ет конкуренцию партий». Игорь Тру-
нов и Михаил Юревич были выдви-
нуты в Госдуму РППС по Одинцов-

скому округу Подмосковья и по Че-
лябинскому округу, а лишних кан-
дидатов ЦИК обнаружил в Кабарди-
но-Балкарском и двух ставрополь-
ских округах. При этом в протоко-
ле съезда РППС список содержал не-
обходимое количество одномандат-
ников — 166 кандидатов. То есть 
«ни партией, ни самими кандидата-
ми» нарушений допущено не было, 
утверждали заявители, но доказать 
это смогли только в КС, поскольку ВС 
партии в иске отказал, а иски самих 
кандидатов рассматривать не стал.

Жалобу в КС господа Трунов и 
Юревич подали сразу после выборов, 
одновременно обратившись по это-
му поводу в Европейский суд по пра-
вам человека и потребовав компен-
сацию €100 тыс. Как напомнил вчера 
господин Трунов, в этой жалобе ста-

вится вопрос об отмене выборов при 
таких нарушениях прав кандидатов. 
Напомним, в список РППС попали 
кроме господина Юревича экс-губер-
натор Ненецкого автономного окру-
га Владимир Бутов и экс-депутат Гос-
думы «миллиардер» Олег Савченко, 
которые, по словам господина Труно-
ва, были нежелательными фигурами 
для управления внутренней полити-
ки администрации президента (об 
обращении экс-лидера РППС к пре-
зиденту с жалобой на вмешательство 
АП в дела партии 

”
Ъ“ писал 30 июля). 

Михаил Юревич сейчас проходит по-
дозреваемым, а Игорь Трунов явля-
ется его адвокатом по уголовным де-
лам в получении взяток и подстрека-
тельстве к распространению клеве-
ты о деятельности бывшего предсе-
дателя Челябинского облсуда Федо-
ра Вяткина — отца депутата Госдумы 
единоросса Дмитрия Вяткина, быв-
шего полпреда Госдумы в КС.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

В Кремле прочтут жалобы граждан
Владимир Путин обязал свою администрацию 
отслеживать обращения

Права Михаила Юревича 
признаны нарушенными
Конституционный суд велел переписать  
закон о выборах в Госдуму

Допущенные законодателями,  
ЦИКом и Верховным судом нарушения 
Конституции на результаты выборов  
не повлияли, решил КС

К 1 июля каждый орган (государствен-
ный и муниципальный) должен будет 
на своем официальном сайте завести 
специальный раздел для жалоб граждан
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«Перед членами совета стояла 
задача отобрать лучшие проекты, 
способные принести существен-
ное развитие своему региону,— за-
явила 

”
Ъ“ глава Минобрнауки Оль-

га Васильева.— Мы рассмотрели 
индивидуально каждую заявку, де-
тально учитывая программу разви-
тия каждого университета, а также 
позицию региона о его актуально-
сти и дальнейшей поддержке». По 
ее словам, перед каждым отобран-
ным вузом ставится задача «стать 
настоящей опорой региону, обеспе-
чивая его необходимыми кадрами 
и развивая его образовательный и 
научный потенциал». «Количество 
поступивших заявок наглядно по-
казывает растущий интерес к про-
грамме, и мы, безусловно, продол-
жим ее дальнейшее развитие»,— 
пообещала госпожа Васильева. Ра-
нее в ведомстве отмечали, что ко-
личество опорных вузов в будущем 
может достигнуть 150.

Первые 11 опорных университе-
тов были выбраны Минобрнауки в 
январе 2016 года. Тогда статус опор-
ных получили Костромской техно-
логический, Тюменский нефтега-
зовый, Уфимский нефтяной техни-
ческий и Сибирский аэрокосмиче-
ский университеты, Донской, Вол-
гоградский, Воронежский, Омский 
и Самарский технические универ-
ситеты, а также Вятский государст-
венный университет и Орловский 
университет имени Тургенева. Со-
гласно условиям программы созда-

ния опорных университетов, в кон-
курсе на этот статус не могут участ-
вовать высшие учебные заведения 
Москвы и Санкт-Петербурга, ву-
зы—участники госпрограммы по-
вышения международной конку-
рентоспособности «5–100», универ-
ситеты из категории федеральных, 
а также вузы, расположенные в му-
ниципалитетах, где уже есть опор-
ные университеты. По требовани-
ям Минобрнауки опорный универ-
ситет должен соответствовать ря-
ду критериев: общая численность 
студентов должна составить не ме-
нее 10 тыс., доходы вуза — не менее 
2 млрд руб.

В 2015 году авторы идеи созда-
ния опорных вузов не скрывали на-
мерения добиться повышения ка-
чества образования за счет сокра-
щения числа учебных заведений 
на 10–15%. Обязательным услови-
ем для участия в программе явля-
ется реорганизация, то есть два или 
более региональных вузов должны 
объединиться в один. Реорганиза-
ция должна способствовать «соци-
ально-экономическому развитию 
субъекта федерации», отмечается в 
приказе министерства.

Отобранные вузы в ближайшие 
три месяца должны представить 
в Минобрнауки пятилетнюю про-
грамму развития. Для ее реализа-
ции каждый вуз-победитель полу-
чит дополнительную субсидию еже-
годно в течение трех лет. В прошлом 
году ее размер достигал 200 млн руб. 
Как вузы будут финансироваться в 
этом году, будет рассчитывать совет 

программы для каждого универси-
тета индивидуально. В совет, кроме 
чиновников Минобрнауки, входят 
ассоциации работодателей, пред-
ставители региональных органов 
власти, профессионального и экс-
пертного сообщества.

Опыт первой волны в целом 
успешный, считает руководитель 
лаборатории «Развитие универси-
тетов» Института образования НИУ 
ВШЭ Дмитрий Семенов. Были дей-
ствительно яркие и значимые из-
менения в жизни университетов, 
говорит он: «В образовательной де-
ятельности, в науке, во влиянии на 
региональное развитие». Ключевая 
проблема для вуза в том, чтобы пе-
реоценить свою миссию в регионе, 
понять, как именно стать «фишкой» 
региона, как повысить его привле-
кательность, считает господин Се-
менов: «Это ключевой вызов для ву-
зов, как показывает опыт. Как пра-
вило, в существенных изменениях 
нуждается подход к кадровой поли-
тике вуза и к выстраиванию парт-
нерств с внешними партнерами, в 
том числе работодателями». По сло-
вам эксперта, первый год програм-
мы показал, что вузы справляются с 
этим по-разному, и участники вто-
рого этапа должны учитывать их 
опыт, планируя свои программы 
развития.

Анна Макеева

Вызов для вузов

Как стало известно ”Ъ“, в ближай-
шее время вице-премьер Дмит-
рий Рогозин возглавит совет ди-
ректоров АО ГЛОНАСС. На посту 
председателя он сменит минист-
ра транспорта РФ Максима Соко-
лова, который руководит советом 
директоров (СД) менее двух лет. 
Господин Рогозин приходит в ак-
ционерное общество, чтобы ку-
рировать интеграцию ЭРА-ГЛО-
НАСС с системой «Платон».

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
возглавит совет директоров АО ГЛО-
НАСС. О грядущих кадровых пере-
становках 

”
Ъ“ сообщили собеседни-

ки в руководстве компании, а так-
же подтвердил источник в аппара-
те правительства. Напомним, колле-
гия Военно-промышленной комис-
сии (ВПК), которую также возглав-
ляет господин Рогозин, с этого года 
курирует по поручению президен-
та Владимира Путина работу по раз-
витию государственной автомати-
зированной информационной сис-
темы ЭРА-ГЛОНАСС. И в рамках это-
го поручения ожидались изменения 
в руководстве компании: в частно-
сти, переизбрание совета директо-
ров, председателем которого с 27 ию-
ля 2015 года является министр тран-
спорта Максим Соколов.

В секретариате вице-премьера 
воздержались от комментариев по 
поводу назначения господина Рого-
зина председателем совета директо-
ров АО ГЛОНАСС. В Минтрансе 

”
Ъ“ 

посоветовали обратиться за инфор-
мацией в саму компанию. В АО ГЛО-
НАСС на просьбу 

”
Ъ“ прокомменти-

ровать предстоящие перестановки 
в руководстве СД ответили: «Будем 
готовы давать комментарии после 
официальных назначений».

По данным 
”
Ъ“, основная при-

чина назначения Дмитрия Рогози-
на председателем совета директо-
ров компании — необходимость 
координации работ по интеграции 
ЭРА-ГЛОНАСС с системой взимания 
платы с грузовиков «Платон». Разви-
тие проекта также будет курировать 
коллегия ВПК. Об этом господин Ро-
гозин докладывал Владимиру Пути-
ну в феврале этого года. В частности, 
он предлагал помимо создания госу-
дарственно-частной системы транс-
портной телематики, сохранить в те-
чение ближайших двух лет 100% го-
сучастия в АО ГЛОНАСС, а также за-
претить передачу АО ГЛОНАСС в 
собственность «Ростеха» и «Роскос-
моса», что планировал Минтранс. 
Президент предложение вице-пре-
мьера одобрил.

Напомним, в марте этого года в 
АО ГЛОНАСС сменился руководи-
тель: как сообщали «Известия», вре-
менно исполняющим обязанности 
генерального директора стал Анд-
рей Жерегеля, до этого почти год за-
нимавший должность заместите-

ля главы компании по взаимодей-
ствию с органами государственной 
власти. Ранее господин Жерегеля 
работал помощником Дмитрия Ро-
гозина, когда вице-премьер был по-
стоянным представителем РФ при 
НАТО. В 2013 году Андрей Жереге-
ля был назначен заместителем руко-
водителя «Росграницы», в федераль-
ном агентстве он начал работать 
еще при Дмитрии Безделове, кото-
рому после отставки с поста главы 
ведомства были предъявлены обви-
нения в мошенничестве и организа-
ции преступного сообщества. В АО 
ГЛОНАСС господин Жерегеля сме-
нил Андрея Недосекова, который, 
как утверждали в компании, поки-
нул пост по собственному желанию. 
По данным 

”
Ъ“, в правительстве ча-

сто возникали претензии к деятель-
ности господина Недосекова на по-
сту главы АО ГЛОНАСС.

По данным 
”
Ъ“, Дмитрий Рого-

зин на посту председателя совета 
директоров АО ГЛОНАСС получит 

дополнительные полномочия на-
значать руководителя компании. 
Как сообщили собеседники 

”
Ъ“, Ан-

дрей Жерегеля проработает на сво-
ей текущей должности еще как ми-
нимум полгода. Источники 

”
Ъ“ от-

мечают, что на руку господину Же-
регеле определенно может сыграть 
ситуация с Дальним Востоком. С ян-
варя 2017 года вступило в силу тре-
бование об обязательном оснаще-
нии автомобилей системами ЭРА-
ГЛОНАСС при постановке на учет в 
России, после чего на таможенных 
пунктах Дальнего Востока начались 
задержания машин из-за отсутст-
вия этого оборудования. К февра-
лю число задержанных машин со-
ставило уже почти 1,5 тыс. В итоге 
АО ГЛОНАСС был разработан вре-
менный порядок оборудования по-
держанных иномарок, ввозимых 
на территорию России, системой 
ЭРА-ГЛОНАСС, который, как уточ-
нял сам господин Жерегеля, «будет 
действовать до тех пор, пока прави-
тельство не разработает постоян-
ный» регламент.

Добавим, на данный момент ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин явля-
ется также председателем наблюда-
тельного совета госкорпорации «Ро-
скосмос».

Александра Джорджевич

ГЛОНАСС ожидают  
системные изменения
Дмитрий Рогозин станет главой  
совета директоров компании

Суммарный объем автопар-
ка Москвы и Московской обла-
сти превысил 8 млн транспорт-
ных средств, следует из данных 
ГИБДД. Годовой прирост числа 
легковых автомобилей в этих ре-
гионах составил почти 300 тыс. 
машин. В ЦОДД при этом обраща-
ют внимание, что число автомо-
билей с московскими номерами 
на улицах столицы в последние 
годы постоянно сокращается и в 
скором времени их станет мень-
ше половины от общего числа.

ГИБДД России по запросу пред-
ставила 

”
Ъ“ информацию о количе-

стве автомобилей, зарегистриро-
ванных в Москве и Московской об-
ласти. В двух регионах, по данным 
на начало 2017 года, на учете стояло 
более 8 млн транспортных средств 
(4,88 млн в Москве и 3,17 млн в Мос-
ковской области). 6,72 млн из них —
легковые автомобили. Для сравне-
ния: в 2015 году на учете в этих ре-
гионах стояло 6,44 млн легковых ма-
шин, таким образом, годовой при-
рост составил 280 тыс. автомобилей, 
причем львиная его доля (255 тыс.) 
приходится на Москву.

Исходя из данных ГИБДД и Мос-
горстата, можно сделать вывод: в Мо-
скве сейчас на тысячу жителей при-
ходится около 400 автомобилей. Для 
сравнения: в Берлине этот показа-
тель составляет 327, в Лондоне — 
чуть более 300, в Риме — около 700 
автомобилей. В Дубае на тысячу че-
ловек приходится 540 автомобилей.

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов считает, 
что на самом деле машин на дорогах 
за год не прибавилось: «Мы замети-
ли бы это по парковкам, которые и 
так практически забиты, при лиш-

них 280 тыс. машин наступил бы 
коллапс». Координатор обществен-
ного проекта «Движение» Андрей 
Филин говорит: рост автопарка Мо-
сквы происходит на фоне реоргани-
зации движения, строительства раз-
вязок, расширения проезжей части. 
«В итоге субъективно ни хуже, ни 
лучше не становится»,— считает он.

По мнению господина Шкумато-
ва, прирост автопарка произошел от-
части только на бумаге. «Известна та-
кая практика, когда дилеры в конце 
года регистрируют машины на себя, 
записывая их в якобы проданные,— 
говорит он.— А потом машины уже 
продаются с номерами, при этом нео-
бязательно остаются в Москве. ГИБДД 
же при этом фиксирует каждый факт 
такой регистрации». «Так мало кто де-

лает,— отмечает президент Россий-
ской ассоциации автодилеров Олег 
Моисеев.— Как только машина заре-
гистрирована и на номерах, она ри-
скует потерять в стоимости 15–20%, 
поскольку воспринимается покупа-
телями как бывшая в употреблении».

Определенный вклад в прирост 
автопарка дает схема с перепродажей 
«красивых номеров» вместе с автомо-
билем, добавляет Петр Шкуматов. В 
сети проводятся аукционы по прода-
же госзнаков с запоминающимся со-
четанием цифр и букв, они висят, как 
правило, на старых «Жигулях» стои-
мостью 20–40 тыс. руб., использую-
щихся как автомобиль-донор. «Коли-
чество автохлама в Москве просто ог-
ромное, физически многих машин 
уже давно не существует, они на свал-

ке, но на учете стоят,— отмечает Петр 
Шкуматов.— Если бы владельцы этих 
машин прекратили регистрацию, ав-
топарк существенно похудел бы».

В столичном Центре организации 
дорожного движения (ЦОДД) вчера 
заверили: на дорожном движении 
рост автопарка не отразился. «Не 
все автомобили выезжают на доро-
ги,— пояснили 

”
Ъ“ в ЦОДД.— Коли-

чество автомобилей, ежедневно пе-
редвигающихся по Москве, осталось 
на прежнем уровне — около 3,5 млн. 
Более 160 тыс. столичных водителей 
предпочли автомобилю обществен-
ный транспорт». В ЦОДД также заме-
тили, что в последнее время на сто-
личных улицах стало меньше авто-
мобилей с московскими номера-
ми: если в 2015 году их было 56%, то 

в 2016 году уже 51%. Средняя же ско-
рость движения, по данным ЦОДД, 
увеличилась до 51 км/ч.

Одновременно с этим в прошлом 
году, по данным ГИБДД, увеличилось 
и число граждан, сдавших на права 
категории B: более 172 тыс. суммар-
но в Москве и Московской области (на 
23 тыс. больше, чем в прошлом году). 
Президент Межрегиональной ассоци-
ации автошкол Татьяна Шутылева от-
мечает, что количество зарегистриро-
ванных автомобилей не связано с чи-
слом сдавших на права. «Кто-то, воз-
можно, садится за руль автомобиля 
родителей, кто-то откладывает покуп-
ку на потом, у кого-то машина уже дав-
но куплена, а кто-то управляет служеб-
ной машиной»,— пояснила она 

”
Ъ“.

Иван Буранов

Столица набралась  
лошадиных сил
Автопарк Московской агломерации  
превысил 8 млн машин

В ОНФ опасаются, что законопро-
ект о лесной амнистии, который 
разрешает гражданам, прожи-
вающим на землях лесного фон-
да, оформлять их в частную соб-
ственность, не позволит создать 
лесопарковые пояса вокруг горо-
дов. В комитете Госдумы по при-
родопользованию отрицают та-
кую возможность, отмечая, что 
лесная амнистия коснется только 
застроенных участков и поможет 
защитить лес от «разграбления». 
Ранее другие депутаты заявля-
ли, что документ в нынешнем ви-
де повлечет риски вывода лесов 
из общего пользования, их дегра-
дации и уничтожения.

Законопроект Минэкономики о 
так называемой лесной амнистии по-
мешает созданию лесопарковых зе-
леных поясов — зон вокруг городов 
с ограниченным режимом природо-
пользования и иной хозяйственной 
деятельности, заявил координатор 
центра общественного мониторинга 
ОНФ по проблемам экологии и защи-
ты леса Дмитрий Миронов. Он отме-
чает, что документ не имеет «под со-
бой народной поддержки».

Напомним, лесная амнистия долж-
на устранить совпадения в сведениях 
Единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН) и Лесного рее-
стра, которые не позволяли гражда-
нам, проживающим, например, в лес-
ных поселках и военных городках, 
воспользоваться правами на местное 
самоуправление, жилище и приобре-
тение земли в частную собственность. 
Одним из инициаторов амнистии вы-
ступил губернатор Подмосковья Анд-

рей Воробьев — на территории Мос-
ковской области количество пересече-
ний сведений реестров, по данным ав-
торов законопроекта, около 200 тыс., а 
площадь, покрываемая такими пере-
сечениями, составляет 184,37 тыс. га. 
Например, часть территории подмо-
сковного Красногорска имеет пересе-
чение с лесным фондом.

По словам Дмитрия Миронова, лес-
ная амнистия — это предложение по 
умолчанию узаконить нелегальную 
застройку: «В этих условиях создание 

”
зеленого щита“ станет просто невоз-

можным, так как значительная часть 
лесных земель, предназначенных для 
лесопарковых зеленых поясов, ока-
жется в частных руках». В WWF также 
опасаются, что принятие закона в ны-
нешнем виде приведет к «масштабно-
му строительству в лесах возле круп-
ных городов, прежде всего Москвы и 
Петербурга», что нарушает права гра-
ждан на благоприятную среду.

В ОНФ уверены: «Все вопросы, 
связанные с наложением данных 
государственного кадастра на зем-
ли лесного фонда, возможно ре-
шить в частном порядке, не подвер-
гая уничтожению значительной ча-
сти российских лесов». Хотя, по дан-
ным Росреестра, число таких пересе-
чений составляет от 1,5 млн до 2 млн, 
а «подсчитать их площадь невозмож-
но — у половины земельных участ-
ков, в том числе в категории земель 
лесного фонда, нет точных границ» 
(см. 

”
Ъ“ от 10 апреля 2017 года).

«
”

Зеленый щит“ (создание ле-
сопарковых поясов вокруг горо-
дов.— 

”
Ъ“) и 

”
лесная амнистия“ не 

пересекаются»,— заявил глава дум-

ского комитета по природопользова-
нию Николай Николаев, отметив, что 
в законопроекте говорится о лесных 
поселках, которые не могут стать ле-
сопарковым зеленым поясом. По его 
словам, «лесная амнистия» поможет 
защитить лес от «разграбления». Ра-
нее глава Росреестра Виктория Аб-
рамченко рассказала 

”
Ъ“, что на слу-

чаи, когда муниципалитеты само-
вольно включают лесные участки в 
границы населенных пунктов, в за-
конопроекте «предусмотрено право 
Рослесхоза обращаться в суды для за-
щиты интересов государства».

При этом, как следует из заключе-
ния комитета Госдумы по природо-
пользованию, приоритет сведений 
ЕГРН перед данными Лесного рее-
стра, лесных планов и других матери-
алов по лесоустройству, зафиксиро-
ванный в законопроекте о «лесной ам-
нистии», все-таки вызывает опасения 
членов думского комитета по природ-
ным ресурсам. Споры, связанные с 
двойным учетом земельных участков, 
возникают «и в отношении самоволь-
но застроенных и приобретенных в 
результате нарушений законодатель-
ства участков из состава земель лесно-
го фонда», говорится в документе. А 
представители думских комитетов по 
аграрным вопросам, а также по эколо-
гии и охране окружающей среды уве-
рены, что приоритет ЕГРН повлечет 
риски вывода лесов из общего поль-
зования, их деградации и уничтоже-
ния, что ухудшит состояние окружаю-
щей среды в городах. Документ будет 
рассмотрен в первом чтении 21 апре-
ля (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля).

Ольга Никитина

Над парками нависла  
лесная амнистия 
ОНФ опасается за судьбу зеленых поясов вокруг городов

с1

Минобрнауки нашло но-
вые точки опоры для сту-
дентов и работодателей в 
регионах 
 ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Вице-премьер Дмитрий 
Рогозин приходит  
на пост председателя  
совета директоров,  
чтобы курировать интег-
рацию ЭРА-ГЛОНАСС 
с системой «Платон»   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В Москве сейчас на 1000 жителей  
приходится около 400 автомобилей
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Вчера в Подмосковье сотрудни-
ками ФСБ был задержан пред-
полагаемый организатор терак-
та в санкт-петербургском метро 
гражданин России Аброр Ази-
мов. По данным ”Ъ“, его вычи-
слили, отрабатывая телефонные 
контакты Акбаржона Джалило-
ва, совершившего самоподрыв. 
Сегодня новому фигуранту суд 
изберет меру пресечения, а его 
ранее арестованным соратни-
кам следствие планирует начать 
предъявлять официальные обви-
нения. Во всяком случае, их ад-
вокатов телефонограммами выз-
вали в центральный офис СКР.

Аброра Азимова сотрудники ФСБ 
задержали у железнодорожного пе-
рехода в Одинцовском районе Под-
московья. Азимов с момента теракта 
в санкт-петербургском метрополи-
тене 3 апреля фактически перешел 
на нелегальное положение — в сни-
маемой квартире не появлялся, а от 
своих телефонов избавился. Извест-
но было лишь то, что он, как и двое 
других предполагаемых соучастни-
ков преступления, Садык Ортиков и 
Шохиста Каримова, которых аресто-
вали по подозрению в терроризме 
(п. «б» ч. 3 ст. 205 УК), работали в кафе 
«Лесное» на Минском шоссе и жили 
где-то рядом с заведением.

Вчера Азимов, розыск которо-
го велся уже несколько дней, прио-
брел пару новых сотовых телефонов 
и сим-карты. Очевидно, активиро-
вав одну из карт, он и выдал свое ме-
стоположение.

При задержании за поясом у Ази-
мова спецназовцы нашли и изъяли 
заряженный пистолет Макарова. На 
вопрос участников операции, дога-
дывается ли он, за что его задержа-
ли, подозреваемый ответил утвер-
дительно.

По данным ФСБ, Аброр Азимов 
является одним из организаторов 
теракта в санкт-петербургском ме-
трополитене. В свою очередь, офи-
циальный представитель СКР Свет-
лана Петренко сообщила, что задер-
жанный — соучастник преступле-
ния, однако его роль еще устанавли-

вается следствием. Азимова после 
задержания доставили на допрос в 
СКР, а уже сегодня следствие собира-
ется ходатайствовать перед Басман-
ным райсудом о его аресте.

По данным источников 
”
Ъ“, Аб-

рор Азимов был единственным 
из участников террористического 
подполья, с кем Акбаржон Джали-
лов связался по телефону перед са-
моподрывом, очевидно, сообщив о 

том, что он готов к проведению ак-
ции,— ее жертвами стали 14 чело-
век. Чуть позже, видимо, Азимов 
передал информацию другим пред-
полагаемым участникам террори-
стического подполья, в том числе 
повару Садыку Ортикову, которого 
задержали.

Этнический узбек Азимов, так же 
как и Джалилов, родился и вырос в 
Ошской области Киргизии, а в 2013 

году, отказавшись от гражданства 
этой страны, получил российское. 
Гражданином РФ являлся и Джали-
лов. Очевидно, что российские па-
спорта облегчали исполнителю и 
предполагаемому организатору те-

ракта подготовку к преступлению, 
считают в спецслужбах.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат одного 

из фигурантов громкого расследо-
вания, он получил телефонограм-
му, в которой говорилось о том, что 
ему необходимо во вторник при-
быть в центральное здание СКР для 
проведения следственных дейст-
вий. По его словам, это может быть 
очная ставка с задержанным Азимо-
вым, а после этого — предъявление 
официального обвинения.

Распределение ролей в террори-
стической группе Следственный 
комитет уже установил. Об этом 
участники расследования даже от-
читались перед председателем СКР 
Александром Бастрыкиным, но тот, 
по данным 

”
Ъ“, сказал, что преступ-

ление не будет считаться полностью 
раскрытым, пока под стражей не 
окажутся все его участники, вклю-
чая организаторов.

Николай Сергеев

Теракт в Петербурге  
раскрыли по телефону
Задержан предполагаемый организатор взрыва в метро

Аброр Азимов, розыск которого велся 
уже несколько дней, выдал свое 
местоположение, активировав одну 
из недавно приобретенных сим-карт

Как стало известно ”Ъ“, под-
московная полиция заверши-
ла расследование деятельнос-
ти организованного преступного 
сообщества (ОПС), участники 
которого занимались незакон-
ными финансовыми операци-
ями. По изначальной версии 
следствия, ОПС, возглавляемое 
бизнесменом Ренатом Сабито-
вым, являлось крупнейшей об-
нальной площадкой Московской 
области, через которую прошло 
более 2 млрд руб. Однако в окон-
чательной редакции обвинения 
объем операций по обналичи-
ванию сократился примерно на 
600 млн руб., а предполагаемый 
доход 17 участников ОПС не пре-
высил и 14 млн руб. 

Преступную группу, в которую 
входили почти два десятка человек во 
главе с гендиректором ООО «Строй-
торг» Ренатом Сабитовым, сотрудни-
ки ГУ МВД по Московской области 
при поддержке бойцов спецподра-
зделений задержали в конце апреля 
2015 года. Действия фигурантов рас-
следования были квалифицированы 
по ст. 210 и ст. 172 УК РФ (организация 
преступного сообщества или участие 
в нем, а также незаконная банковская 
деятельность). Причем было отмече-
но, что ликвидированное ОПС явля-
лось крупнейшим в регионе.

Как следует из материалов рас-
следования, ОПС криминальных 
финансистов действовало с апре-
ля 2013 года. Его создателем являл-
ся Ренат Сабитов, разрабатывавший 
преступные планы и набиравший в 
группу новых членов. Он же прово-
дил обучение участников ОПГ и рас-
пределял между ними роли.

Для осуществления разработан-
ного главарем плана вскоре были за-
регистрированы компании-однод-
невки, не ведущие никакой хозяй-
ственной деятельности. А активные 
участники ОПС Александр Кунец, 
Константин Рамзин и Дмитрий Па-
пин стали подыскивать клиентов, 
которым нужна была наличность. 

С бизнесменами заключались дого-
воры на оказание различных услуг 
с фирмами, указанными участника-
ми ОПС, после чего они перечисля-
ли различные суммы на их счета, по-
лучая обратно наличные.

Как сначала считало следствие, до 
апреля 2015 года участники ОПС обна-
личили более 1,8 млрд руб. При этом, 
полагали в ГУ МВД, в качестве комис-
сионных финансисты получили не 
менее 3% от сумм, «снятых в наличной 
форме», или более 56,7 млн руб.

Однако в завершающей стадии 
расследования ГУ МВД почти в че-
тыре раза сократило сумму получен-
ных ОПС комиссионных, внеся и 
другие серьезные коррективы в ма-
териалы уголовного дела.

Как следует из них, Ренат Сабитов 
создал не просто ОПС, а «обособлен-
ный хозяйствующий субъект, явля-
ющийся по своему содержанию кре-
дитной организацией», цель которо-
го, по мнению следствия, была в со-
крытии «от государственного финан-
сового и налогового контроля» де-
нежных средств. В свою очередь, сум-
ма обналиченных с помощью «субъ-
екта» средств сократилась до 1,3 млрд 
руб. При этом следствие уже считает, 
что члены ОПС получали всего 1% от 
обналиченных сумм, а их доход едва 
превысил 13,3 млн руб.

Как отметил в разговоре с 
”
Ъ“ ад-

вокат Борис Сокальский, защищаю-
щий Константина Рамзина, в мате-
риалах дела изначально фигуриро-
вали 13 млн руб., найденные опера-
тивниками во время обысков. Их, 
полагает защитник, в итоге и «впи-
сали в качестве криминального до-
хода». По версии защиты, все про-
ходящие по делу «крупные» крими-
нальные банкиры являлись лишь 
едва знакомыми между собой «мел-
кими и средними торговцами с под-
московных рынков», которые изред-
ка обналичивали небольшие суммы 
для закупки товара. Защита надеет-
ся, что некогда громкое дело будет 
прекращено в суде.

Владислав Трифонов

Подмосковному 
обналичиванию 
уменьшили доход
Громкое дело ОПС  
затихло к завершению

В Санкт-Петербурге вынесен 
приговор бывшему министру 
обороны самопровозглашенной 
Луганской народной республи-
ки (ЛНР) Олегу Бугрову, аресто-
ванному еще весной 2015 года. 
Дзержинский райсуд признал 
его виновным в особо крупном 
мошенничестве. Прокуратура 
требовала определить госпо-
дина Бугрова в колонию на де-
вять лет, но суд, учитывая в том 
числе боевые заслуги экс-ми-
нистра и часы, полученные им 
от президента России, оставил 
осужденного на свободе, назна-
чив ему условный срок.

Бывший высокопоставленный 
чиновник ЛНР перебрался в Санкт-
Петербург в январе 2015 года, же-
нившись на местной жительнице. 
Поводом для отставки с поста мини-
стра обороны стали его разногласия 
с Игорем Плотницким, лидером са-
мопровозглашенной республики. 
Ранее Олег Бугров служил в украин-
ском спецподразделении «Беркут», 
но с началом боевых действий на 

Юго-Востоке Украины влился в ряды 
защитников ЛНР. Вначале возглавил 
батальон «Заря», затем стал началь-
ником штаба вооруженных сил не-
признанной республики, а в августе 
2014 года и вовсе возглавил ее мини-
стерство обороны.

В поле зрения УФСБ по Санкт-Пе-
тербургу Олег Бугров попал в связи 
с уголовным делом о поставке труб 
большого диаметра для строитель-
ства нефтяного терминала в пор-
ту Усть-Луга. 30 марта 2015 года че-
кисты задержали господина Бугро-
ва, обвинив его в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК).

Согласно материалам дела, в 
2010–2011 годах ООО «Промышлен-
ные технологии» (ПТ) получило за-
каз на поставку труб для «дочки» ПАО 
«Транснефть» — «Спецморнефте-
порт Усть-Луга» (сейчас ООО «Транс-
нефть—порт Усть-Луга»), которые 
предназначались для строительства 
нефтебазы и линейного трубопрово-
да к одному из причалов. Олег Буг-
ров официально не состоял в штате 
«Промышленных технологий», но, 
как считает следствие, периодиче-
ски бывая в Санкт-Петербурге и Ле-
нобласти, занимался закупкой труб. 
При этом, по версии правоохрани-
телей, приобреталась некондици-
онная продукция (трубы, ранее быв-
шие в употреблении, или новые, но 
более низкого, чем прописано в до-
говоре, качества). По версии след-
ствия, Олег Бугров не только прио-
бретал «старые» трубы, но и органи-
зовывал работы по их восстановле-
нию и приданию им кондиционно-
го вида. Для этого, в частности, ста-
рые маркировки на них заменялись 
новыми — ОАО «Челябинский тру-
бопрокатный завод». Как подсчита-
ли чекисты, в результате на разнице 

цен между старыми и новыми тру-
бами было похищено более 320 млн 
руб., а порту Усть-Луга был причинен 
ущерб на сумму свыше 3 млрд руб.

Сам Олег Бугров отрицал вину в 
инкриминируемом ему деянии. Бо-
лее того, со слов его адвоката Олега 
Стовпового следовало, что бывший 
член правительства ЛНР самостоя-
тельно пришел в правоохранитель-
ные органы и рассказал об обстоя-
тельствах преступления.

Дело после расследования было 
передано в Дзержинский райсуд, ко-

торый 17 апреля огласил приговор 
Олегу Бугрову, для которого гособви-
нение требовало девять лет заключе-
ния, а защита — полного оправдания.

Чтение этого документа заня-
ло около семи часов. Судья Лариса 
Бражникова посчитала доказанной 
вину экс-министра обороны ЛНР в 
мошенничестве. При определении 
наказания она учла характеризую-
щие подсудимого данные: находя-
щихся на его иждивении двоих де-
тей и ряд наград, в том числе и часы 
от президента РФ. В результате суд 
приговорил фигуранта дела к пяти 
годам условного лишения свободы 
и распорядился освободить его из-
под стражи.

Отметим, что ранее по этому делу 
были осуждены коммерческий ди-
ректор ООО «Промышленные тех-
нологии» Василий Нестеренко и ме-
неджер этой же компании Михаил 
Владимиров — за мошенничество 
им назначили 5 и 4,5 года колонии 
общего режима соответственно. Их 
приговор недавно был оставлен в 
силе горсудом Санкт-Петербурга. Да-
же экс-советник председателя сове-
та директоров ОАО «Компания 

”
Усть-

Луга“» Наталья Белякова, заключив-
шая досудебное соглашение о со-
трудничестве по делу о хищении, 
в рамках которого она дала показа-
ния, благодаря чему, очевидно, и 
был установлен весь состав ОПГ, по-
лучила полтора года колонии.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Боевые заслуги избавили от труб
Экс-министр обороны ЛНР получил условный срок вместо девяти лет

Как стало известно ”Ъ“, Северо-
Кавказский военный окружной 
суд (СКОВС) утвердил приговор 
бывшему офицеру дислоциро-
ванной в Южной Осетии войско-
вой части 66431 Алексею Щу-
кину. Он получил четыре года и 
четыре месяца колонии обще-
го режима за то, что, отвечая за 
снабжение части питанием, убе-
дил ее командование подписать 
акты приемки работ по поставке 
продовольствия для военнослу-
жащих. По данным следствия, 
военные недополучили более 
300 тыс. пайков, за которые бы-
ло заплачено почти 50 млн руб.

О том, что СКОВС оставил в силе 
приговор бывшему снабженцу дисло-
цированной в Цхинвали войсковой 
части 66431 Минобороны Алексею 
Щукину, сообщили в пресс-службе су-
да. Он приговорен к четырем годам 
и четырем месяцам колонии обще-
го режима, суд также обязал его воз-
местить военному ведомству ущерб 
в полном размере, а также заплатить 
штраф в размере 300 тыс. руб. Кроме 
того, подсудимый был лишен воин-
ского звания. В определении апел-
ляционной инстанции СКОВС отме-
чается, что защита в своей жалобе на 
приговор просила назначить Щуки-
ну более мягкое наказание, нежели 
назначенное судом первой инстан-
ции, которое адвокат счел чрезмерно 
суровым. В качестве доводов в поль-
зу смягчения приговора называлось 
наличие у подзащитного малолетних 
детей и выполнение им условий досу-
дебного соглашения о сотрудничест-
ве. Однако окружной суд оставил жа-
лобу защиты без удовлетворения.

Приговор Алексею Щукину был 
оглашен Владикавказским гарнизон-
ным военным судом в начале апре-
ля. Следствием, а затем и судом было 
установлено, что в 2015 году он, буду-
чи снабженцем, воспользовался дове-
рием к себе со стороны командования 
части и предоставил ему для подпи-
сания липовые документы о постав-
ке продовольствия для военнослужа-
щих. Командиры подписали акты о 
приеме услуг от ООО «Ресторансервис 
плюс» по организации питания воен-
ных в полевых условиях, при этом в 
бумагах было указано на 306 тыс. су-

точных пайков больше, чем солдаты 
и офицеры получили на самом деле. В 
результате Минобороны перечислило 
за непоставленное питание 49,7 млн 
руб., которые Алексей Гусев, как уста-
новили правоохранители, присвоил.

Расследование сопровождалось и 
арбитражными разбирательствами. 
По данным картотеки Арбитражного 
суда Москвы, Минобороны заключи-
ло госконтракт на оказание услуг по 
организации питания с 2012 по 2014 
год с ООО «Военторг», которое, в свою 
очередь, подписало контракт с ООО 
«Ресторансервис плюс». В итоге эта 
фирма и организовывала питание 
для нужд военного ведомства. В мар-
те 2017 года Арбитражный суд Мо-
сквы наложил на «Военторг» штраф в 
40 тыс. руб. в пользу Минобороны РФ. 
Поводом послужили нарушения в ор-
ганизации питания. Например, одна 
из претензий заключалась в том, что 
горячая пища личному составу выда-
валась в посуде со следами остатков 
пищи и жировыми разводами. При 
этом «Военторг» не отрицал это обсто-
ятельство. В свою очередь, «Военторг» 
подал иск к «Ресторансервис плюс», в 
которых предъявил акты Миноборо-
ны как конечного заказчика услуг. В 
этих актах, в частности, говорилось 
о нарушениях с поставками пита-
ния, выявленных в войсковой части 
66431 в Цхинвале. Среди нарушений 
называлось несоблюдение при при-
готовлении пищи технологических 
процессов и «норм выхода готовых 
блюд, мясных и рыбных порций».

В ходе предварительного следст-
вия представитель военного ведомст-
ва подал гражданский иск о взыска-
нии с Алексея Щукина ущерба в пол-
ном объеме. В суде офицер согласил-
ся с предъявленными обвинением и 
гражданским иском, полностью при-
знал вину. При вынесении приговора 
Владикавказский гарнизонный воен-
ный суд в качестве смягчающих об-
стоятельств учел положительные ха-
рактеристики Щукина в период про-
хождения им службы. Как сообщил 

”
Ъ“ адвокат осужденного Арам Мина-

сян, его подзащитный определяется с 
тем, будет ли он подавать кассацион-
ную жалобу на приговор.

Елена Лукашова,  
Ростов-на-Дону

Снабженец 
недокормил солдат
Офицера осудили за хищение средств 
на питание в полевых условиях

Аброра Азимова задер-
жали как предполагаемо-
го организатора теракта 
в петербургском метро 
ФОТО ЦЕНТРА ОБЩЕСТВЕННЫХ 

СВЯЗЕЙ ФСБ РОССИИ/ТАСС

Олег Бугров за особо 
крупное мошенничество 
сел условно 
ФОТО СТАНИСЛАВА 

КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС
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В Турции подводят итоги ре-
ферендума об изменении кон-
ституции, превратившего од-
ну из ведущих держав Евразии 
из парламентской республики 
в президентскую. Самая ради-
кальная политическая реформа 
со времен основателя Турецкой 
Республики Кемаля Ататюр-
ка наделяет главу государст-
ва Реджепа Тайипа Эрдогана 
огромными полномочиями, ко-
торых на протяжении почти сто-
летия не имел ни один турецкий 
лидер. Впрочем, консолидация 
власти проходит в условиях по-
ляризации общества: сторон-
ники «сильной руки» добились 
победы на референдуме лишь 
с минимальным отрывом. Про-
тивники президента опасаются, 
что Турцию ждет дальнейшее 
закручивание гаек, не исключа-
ющее введения смертной казни 
и полного отказа от курса на ев-
роинтеграцию.

Тени турецких бюллетеней
Предварительные итоги референду-
ма о внесении поправок в конститу-
цию Турции свидетельствуют о по-
беде инициировавшего радикаль-
ную политическую реформу прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана, ко-
торая, впрочем, далась ему с огром-
ным трудом. Как следует из заявле-
ния Центризбиркома, за предло-
женные изменения Основного за-
кона проголосовали 51,41% избира-
телей, в то время как 48,59% высту-
пили против.

Первая реакция турецкого обще-
ства на результаты референдума вы-
явила его продолжающийся раскол. 
Ранее он проявился в ходе неудач-
ной попытки военного переворота 
в июле прошлого года и последовав-
ших за ней массовых чисток госап-
парата и силовых структур.

Напомним, что с госслужбы бы-
ло уволено более 130 тыс. человек, 
заподозренных в нелояльности 
или связях с заговорщиками, еще 
150 тыс. арестованы или задержаны. 

В то время как тысячи ликую-
щих сторонников правящей Пар-
тии справедливости и развития 
(ПСР), размахивающие националь-
ными флагами, заполнили улицы 
турецких городов, оппозиционные 
партии объявили о допущенных в 
ходе референдума многочислен-
ных нарушениях и использовании 
административного ресурса. Об од-
ном из них 

”
Ъ“ рассказал бывший 

глава МИД Турции, эксперт Валдай-
ского клуба Яшар Якыш. По его сло-
вам, в ходе голосования в других 
странах турецкие власти предо-

ставили транспорт до избиратель-
ных участков — правда, только для 
представителей диаспоры, лояль-
ных Реджепу Тайипу Эрдогану и 
его партии.

Распространенное нарушение, 
о котором говорят представители 
оппозиции,— признание Высшей 
избирательной комиссией дейст-
вительными бюллетеней без спе-
циального штампа. В связи с этим 
руководство оппозиционной Ре-
спубликанской народной партии 
(РНП), созданной основателем сов-
ременного турецкого государст-
ва Мустафой Кемалем Ататюрком, 
уже заявило о решимости добивать-
ся пересчета 37% всех поданных го-
лосов. «Мы получаем тысячи жа-
лоб о допущенных манипуляциях 

и внимательно изучаем каждую из 
них»,— сообщил вчера зампред пар-
тии Эрдал Аксунгер.

Еще одна оппозиционная си-
ла — Демократическая партия на-
родов (ДПН), ориентирующаяся на 
курдское меньшинство,— тоже не-
довольна итогами референдума. Од-
нако ее риторика отличается от за-
явлений РНП. «Мы уважаем голоса 
тех, кто поддержал конституцион-
ную реформу,— сказал 

”
Ъ“ депутат 

от ДПН Гаро Пайлян.— Но мы соби-
раемся заявить властям, что мнение 
проголосовавших за вариант 

”
нет“ 

тоже нужно уважать. Поляризация 
огромна — во многих регионах ва-
риант 

”
нет“ набрал 70% и даже боль-

ше. Нам нужны другие изменения 
— те, которые не внесут раскола в 
общество».

Казнить нельзя 
помиловать
Референдум сделал почти безгранич-
ными и без того широкие полномо-
чия Реджепа Тайипа Эрдогана, кото-

рый после своего избрания в 2014 
году пообещал «быть другим прези-
дентом» (подробнее о том, какие из-
менения в системе власти повлекут 
за собой поправки в конституции, 
см. справку на этой стр.).

Главные возражения противни-
ков нововведений сводятся к тому, 
что 75-миллионная Турция, до при-
хода к власти ПСР декларировав-
шая приверженность светскому пу-
ти и стремившаяся вступить в ЕС, 

рискует стать типичной восточной 
автократией. После референдума у 
Реджепа Тайипа Эрдогана появил-
ся реальный шанс остаться у власти 
еще на 12 лет — до 2029 года. Учи-
тывая, что такой сценарий не при-
емлет почти половина населения, о 
консолидации нации вокруг лидера 
речи не идет.

«По итогам конституционного ре-
ферендума стабилизация в Турции 
не наступит. Напротив, обстановка 
обострится. Сохранятся и террори-
стическая угроза, и опасность новых 
военных переворотов. Турция прев-
ратится в котел, в котором все про-
блемы загнаны вглубь. Кроме того, 
референдум увеличит силовую со-
ставляющую при решении курдско-
го вопроса»,— пояснил 

”
Ъ“ ведущий 

научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Станислав Иванов.

Отсутствие необходимой широ-
кой поддержки в обществе выну-
ждает Реджепа Тайипа Эрдогана и 
после референдума делать ставку 
на своих сторонников из консер-
вативных слоев общества, разыг-
рывая сценарий «осажденной кре-
пости», ежедневной борьбы с вну-
тренними и внешними врагами. В 
этой ситуации в стране вновь заго-
ворили о возможности возвраще-
ния к смертной казни, от которой 
Турция в свое время отказалась, го-
товясь к вступлению в ЕС. Как сооб-
щил премьер-министр Бинали Йыл-
дырым, вопрос об отказе от морато-
рия на высшую меру наказания мо-

жет быть вынесен на следующий ре-
ферендум. Между тем возвращение 
смертной казни, запрещенной в ЕС, 
автоматически закроет Анкаре путь 
в Евросоюз, окончательно похоро-
нив надежды турецких сторонни-
ков евроинтеграции.

Референдум  
не для европейского ума
Разочарованием для турецких вла-
стей стали и критические оценки ре-

ферендума со стороны международ-
ных наблюдателей. Так, представи-
тели Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) 
представили вчера 14-страничный 
доклад, который в Анкаре назвали 
«односторонним и неприемлемым». 
По мнению авторов документа, про-
ведение референдума не соответст-
вовало стандартам Совета Европы 
(международной организации, объ-
единяющей 47 стран, включая Рос-
сию и Турцию).

В докладе оценивался полный 
цикл голосования — от выборно-
го законодательства, регистра-
ции партий и избирателей, прове-
дения избирательной кампании 
до самого дня плебисцита и пода-
чи возможных апелляций. Все эти 
этапы вызвали нарекания экспер-
тов ОБСЕ. «Из-за действия чрезвы-
чайного положения были ограни-
чены фундаментальные свободы, 
необходимые для подлинного де-
мократического процесса»,— ре-
зюмировала глава БДИПЧ ОБСЕ 
Каетана де Зулуета.

«После голосований и референ-
думов мы вначале представляем 
предварительный доклад, а затем, 
через восемь недель, публикуем фи-
нальный отчет, в который включа-
ем свои рекомендации. Так мы де-
лали и после предыдущих выборов 
в Турции, и после, например, выбо-
ров в Госдуму России в 2012 году»,— 
напомнил 

”
Ъ“ советник департа-

мента по выборам БДИПЧ ОБСЕ Вла-
димир Мисев. Впрочем, рекоменда-
ции ОБСЕ необязательны к испол-
нению. «Страны—участницы ОБСЕ 
самостоятельно решают, соглашать-
ся ли с нашими выводами, следо-
вать ли им и каким образом»,— по-
яснил господин Мисев.

Что касается ведущих европей-
ских политиков, то их реакция на 
турецкий референдум была весьма 
сдержанной. Главы Еврокомиссии, 
Евросовета, внешнеполитической 
службы ЕС, а также канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель и руководитель гер-
манского внешнеполитического ве-
домства Зигмар Габриэль призвали 
власти Турции к диалогу со своими 
оппонентами.

«Внутренним делом» Анкары 
итоги голосования назвали в НА-
ТО. С аналогичной оценкой высту-
пил и пресс-секретарь президен-
та РФ Владимира Путина Дмитрий 
Песков.

Куда резче высказывались пред-
ставители отдельных стран Евросо-
юза, особенно тех, которые уже не 
раз критиковали Анкару за него-
товность эффективно вести пере-
говоры по разрешению миграци-
онного кризиса. «Странно видеть, 
как в демократии ограничивает-
ся демократия»,— написал в своем 
микроблоге в Twitter датский пре-
мьер Ларс Лёкке Расмуссен. Прези-
дент Австрии Александр Ван дер 
Беллен убежден: итоги голосова-
ния «отдаляют турецкое правитель-
ство от демократических ценно-
стей и стандартов Европы». А вице-
премьер и глава МИД Бельгии Ди-
дье Рейндерс предупредил: восста-
новление в Турции смертной каз-
ни, за которое выступает прези-
дент Эрдоган, будет означать ко-
нец переговоров о присоединении 
страны к Евросоюзу.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Галина Дудина,  
Кирилл Кривошеев

Конституция Турции  
заговорит от первого лица
Реджеп Эрдоган получит особые полномочия по воле 51,41% избирателей 

Д О С Ь Е Ч Т О  И З М Е Н И Т С Я  В  Т У Р Ц И И  П О С Л Е  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М А

Конституционные изменения вводят в Турции президентскую форму правления.
Президент Реджеп Тайип Эрдоган сможет избраться еще на два срока по пять 

лет (текущий срок не будет учитываться). Выборы президента и парламента будут проходить 
одновременно. Господин Эрдоган получит возможность возглавлять страну до 2029 года.

Президент сможет сам назначать одного или нескольких вице-президентов (эта 
должность будет введена), министров, прокуроров и других высокопоставленных чиновников.

Президент будет сам возглавлять правительство, должность премьер-министра 
упраздняется.

Расширяются и другие президентские полномочия, он сможет назначать референ-
дум, объявлять чрезвычайное положение.

Запрет на членство в политической партии для президента будет отменен. 
Кандидат на пост президента должен будет заручиться поддержкой партии, получившей 
не менее 5% на выборах, или собрать 100 тыс. подписей.

Число депутатов будет увеличено с 550 до 600, срок полномочий парламента — 
с четырех до пяти лет.

Возраст кандидатов в депутаты снижается с 25 до 18 лет, действующие воен-
ные не могут выдвигать кандидатуры на выборы.

Парламент теряет прямой контроль над деятельностью правительства, 
поправки отменяют обязательные отчеты министров перед депутатами.
Скорректирован механизм импичмента: за создание специальной комиссии по рассле-
дованию действий главы государства должны высказаться 50% депутатов парламента. Предло-
жение о передаче вопроса в Верховный суд будет приниматься при поддержке 2/3 депутатов.

Ликвидируются военные суды, за исключением дисциплинарных. Нарушения во-
еннослужащих, не касающиеся непосредственно исполнения устава, будут рассматриваться 
в гражданских судах. Ранее независимый Высший совет судей и прокуроров будет 
подчиняться Минюсту.

Большая часть изменений начнет действовать только после следующих выборов прези-
дента и состава парламента, запланированных на ноябрь 2019 года.

Возвращение смертной казни, запре-
щенной в ЕС, автоматически закроет 
Анкаре путь в Евросоюз, окончательно 
похоронив надежды турецких 
сторонников евроинтеграции
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Палестинские 
заключенные отметили 
юбилей массовой 
голодовкой
В рамках юбилея дня политических заключен-
ных, который отмечается жителями Палестин-
ской автономии ежегодно 17 апреля с 1967 го-
да, 1,5 тыс. палестинцев, находящихся в изра-
ильских тюрьмах, объявили о бессрочной голо-
довке. В открытом письме, опубликованном в 
газете The New York Times, лидер протестного 
движения, руководитель военизированного 
молодежного крыла ФАТХ Марван Багути, при-
говоренный к пяти пожизненным заключениям 

за организацию террористических актов на 
территории Израиля, заявил: «Находясь по-
следние 15 лет в израильской тюрьме, я был 
свидетелем и жертвой незаконной системы 
массовых произвольных арестов и жестокого 
обращения с палестинскими заключенными, 
которые страдают от пыток, бесчеловечного и 
унижающего достоинство обращения и меди-
цинской халатности, которые зачастую приво-
дят к смерти». Марван Багути надеется, что го-
лодовка поможет «положить конец злоупотре-
блениям израильских властей».
В крупных городах Палестинской автономии 
вчера прошли массовые митинги в поддержку 

заключенных. В Министерстве общественной 
безопасности Израиля между тем заявили, 
что «заключенные, решившие провести голо-
довку, столкнутся с серьезными последствия-
ми». Представитель управления тюрем Израи-
ля назвал голодовку «нарушением закона», от-
метив, что власти не будут вести переговоры с 
заключенными.
Как сообщает агентство ТАСС со ссылкой на 
местные СМИ, министр внутренней безопас-
ности еврейского государства Гилад Эрдан 
провел совещание по подготовке к последст-
виям голодовки заключенных, по итогам кото-
рого приказал открыть полевой госпиталь для 

оказания помощи голодающим. Это позволит 
не направлять голодающих палестинских уз-
ников в израильские гражданские госпитали. 
Кроме того, министр распорядился подтянуть 
к тюрьмам спецподразделения по подавле-
нию беспорядков, а также провести обыски в 
камерах, чтобы прервать запрещенные кон-
такты между заключенными.
По данным палестинской ассоциации поддер-
жки заключенных и прав человека ADDAMEER, 
в израильских тюрьмах содержится около 
6,3 тыс. палестинских заключенных, среди них 
более 60 женщин и 300 несовершеннолетних. 
Андрей Петров

Президент Турции  
Реджеп Тайип Эрдоган  
(на фото — в кабине 
автобуса вместе с женой 
Эминой) чувствует себя 
триумфатором 
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP



Венесуэла защищается  
от маршей марш-бросками
Сторонники и противники Николаса Мадуро готовятся к «историческим» акциям

В Каракасе вчера по  распоряжению пре-
зидента Венесуэлы  Николаса Мадуро 
прошли военные парады «в  защиту 
нравственности и против изменников 
родины». Решение о проведении пока-
зательных акций было принято накану-
не запланированного на среду марша 
оппозиции, который противники чави-
стов заранее окрестили «началом но-
вого этапа борьбы». Власти же назна-
чили на этот день манифестации в свою 
поддержку, что грозит увеличением 
числа жертв гражданского конфлик-
та, который с начала апреля находится 
в острой фазе.

Объясняя решение о проведении показа-
тельных военных парадов и марш-бросков 
в разных районах Каракаса, президент Мадуро 
заявил: это делается в целях «защиты нравст-
венности, чести и преданности», а также «про-
тив изменников родины, которые плетут заго-
воры из Майами, Боготы и Санто-Доминго». Во 
вчерашних акциях приняли участие сотни во-
енных — в униформе, но без оружия.

Говоря об «изменниках родины», Нико-
лас Мадуро имел в виду оппозиционеров 
и их сторонников среди правых и правоцен-
тристских политических лидеров Латин-
ской Америки, в последние недели усилив-
ших давление на Каракас. В начале апреля 
Организация американских государств боль-
шинством голосов (при 21 голосовавшем 17 
за) одобрила резолюцию, констатирующую 
серьезное нарушение демократического по-
рядка в Венесуэле. Поводом стало принятое 
30 марта решение о передаче Верховному су-
ду полномочий парламента. И хотя затем ре-
шение было отозвано, массовые протесты 
в разных городах Венесуэлы не прекрати-
лись. Среди прочего их подогрела появивша-
яся 6 апреля информация о том, что одному 
из лидеров оппозиции — кандидату в прези-
денты на выборах 2013 года Энрике Капри-
лесу — суд запретил претендовать на выбор-
ные должности в течение 15 лет.

Начавшиеся акции протеста быстро прио-
брели характер жестких столкновений и бес-
порядков. По данным венесуэльских правоза-
щитников, в период с 4 по 14 апреля стражи 
правопорядка задержали 470 человек, из них 
188 остаются под арестом. Ранения получили 
более 200 человек, погибли не менее шести.

На этой неделе тревожные показатели мо-
гут вырасти. На среду оппозиционеры назна-
чили новую акцию, которую заранее назвали 
«началом нового этапа борьбы с диктатурой». 
Планируется, что противники чавизма начнут 
марши в 26 точках Каракаса и в результате собе-
рутся в центре города. Манифестации должны 
пройти и в других городах. «Час настал. Марш 
всех венесуэльцев! По всей Венесуэле! В защи-
ту нашей конституции и прав»,— написал на 
своей странице в Facebook Энрике Каприлес.

Впрочем, слова о «марше всех венесуэль-
цев» — это явное преувеличение. Узнав о пла-
нах оппозиционеров, власти решили на этот 
же день назначить свою манифестацию — 
при этом назвали ее «исторической» (офи-
циальный повод — годовщина антииспан-
ского восстания в Каракасе, вспыхнувше-
го 19 апреля 1810 года). «Если оппозиция хо-
чет проявлять какую-то активность, то долж-
на знать, что чавизм уже сейчас находится на 
улицах,— заявил в связи с этим вице-прези-
дент страны Тарек эль-Айссами,— Они (про-
тивники властей.— 

”
Ъ“) должны соблюдать 

конституцию и установленные правила про-
ведения манифестаций».

Вопрос, однако, в том, что именно пони-
мать под этими правилами. Противники Ни-
коласа Мадуро утверждают, что их манифе-
стации носят мирный характер, а беспорядки 
и столкновения в последние недели возника-
ли из-за провокаций со стороны членов воо-
руженных проправительственных группиро-
вок. Тарек эль-Айссами же назвал оппозицион-
ные митинги «террористическими актами на-
сильственного и криминального характера». 
А президент Мадуро накануне рассказал: си-
ловики получили неопровержимые доказа-
тельства того, что лидеры оппозиции платят 
молодежи за то, что она устраивает погромы. 
В качестве доказательства было предъявлено 
видео, на котором некий Гвидо Родригес, за-
держанный в ходе беспорядков, признается: 
ему заплатили 300 тыс. боливаров (по курсу на 
черном рынке около $68) за нанесение ущер-
ба зданию суда. При этом Николас Мадуро поо-
бещал представить на суд общественности но-
вые доказательства того, что оппозиция целе-
направленно занимается дестабилизацией си-
туации в стране. Видимо, произойдет это вско-
ре после завтрашних манифестаций.

Павел ТарасенкоВласти Венесуэлы и  оппозиция возлагают друг на друга ответственность за участившиеся в  стране беспорядки  ФОТО AFP
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Реджеп Тайип Эрдоган получит 
огромные полномочия, которых 
на протяжении почти столетия  
не имел ни один турецкий лидер

Турция 7

Грузинам станет труднее  
попасть на Святую землю
Израиль видит в них нелегальных мигрантов

Граждане Грузии, приехавшие 
в Израиль, чтобы отметить Пасху 
в Иерусалиме, столкнулись с уже-
сточением проверок на границе, 
несмотря на безвизовый режим, 
официально действующий меж-
ду двумя странами. Из-за этого 
посольству Грузии в Тель-Авиве 
пришлось даже открыть горячую 
линию для соотечественников, 
которые столкнулись с проблема-
ми по прилете. Впрочем, ужесто-
чение касается не только пасхаль-
ных дней — с 17 апреля у грузин 
не будут принимать заявки на по-
лучение политического убежища 
в Израиле. Тель-Авив объясняет 
это тем, что в 2016 году около 80% 
туристов из Грузии пытались не-
легально трудоустроиться в стра-
не, а около 28% утверждали, что 
им опасно возвращаться на ро-
дину. Израильский опыт создает 
опасный прецедент для граждан 
Грузии, которые с конца марта 
 получили право без виз въезжать 
в страны ЕС,— европейские чи-
новники предупреждали: безви-
зовый режим может быть отменен 
в том случае, если под видом ту-
ристов будет приезжать слишком 
много трудовых мигрантов.

Суровая встреча
«Процедуры пересечения границы 
Израиля в пасхальные дни будут уже-
сточены»,— предупредил на прош-
лой неделе директор консульско-
го департамента Министерства ино-
странных дел Грузии Георгий Табатад-
зе на совместном брифинге с послом 
Израиля. Тех граждан Грузии, кото-
рые все же решили поехать на Пас-
ху на Святую землю, господин Таба-
тадзе призвал «точно соблюдать все 
требования израильской стороны» 
и предъявить пограничникам «пол-
ноценные документы», подтвержда-
ющие цель визита — туризм или па-
ломничество. Кроме того, граждан 
Грузии призвали не спорить с погра-
ничниками — по словам представи-
теля МИДа, любое возражение может 
стать поводом для отказа во въезде.

Причиной столь жестких мер ста-
ли попытки многих граждан Грузии 

остаться в стране и найти работу. По 
словам Шабтая Цура, посла Израиля 
в Тбилиси, доля нелегальных трудо-
вых мигрантов из Грузии в прошлом 
году достигла 80% среди всех, кто 
въехал в страну. «Ознакомившись со 
статистикой 2016 года, мы задума-
лись: в Израиле никто, даже прези-
дент и премьер, не стоит выше зако-
на. Это касается и грузинских тури-
стов»,— сказал дипломат.

Убежище не для грузин
В начале года правительство Израи-
ля приняло решение больше не пре-
доставлять грузинам политическое 
убежище в своей стране, а всех за-
просивших его — депортировать 
в течение недели. Такой порядок 
вступает в силу 17 апреля.

В Тель-Авиве такое решение объ-
яснили тем, что Грузия — «безопас-
ная, демократическая страна» и лю-
бая попытка получить политиче-
ское убежище продиктована не чем 
иным, как желанием остаться в стра-
не в обход общих правил.

При этом, согласно статистике 
МИД Израиля, такой прием был рас-
пространен среди граждан Грузии: из 
13 180 туристов, въехавших в страну 
в прошлом году, убежища попросили 
3,7 тыс. человек, или 28%. Закреплять-
ся в Израиле таким способом дейст-
вительно было удобно: заявления на 
политическое убежище рассматрива-
лись до трех лет, в течение которых лю-
бой гражданин Грузии мог оставаться 
в стране. Рассказывая о новых поряд-
ках, Шабтай Цур заявил, что «дружба 
между еврейским и грузинским наро-
дами длится 2600 лет», и призвал гра-
ждан Грузии «содействовать этим от-
ношениям», уважая законы Израиля.

Горе от «безвиза»
Проблема нелегальных мигрантов из 
Грузии обострилась в Израиле после 

того, как в 2014 году между странами 
был введен безвизовый режим. При 
этом периодические ужесточения ре-
жима возникали и раньше — бывали 
случаи, когда пограничники отказы-
вали во въезде практически всем пас-
сажирам рейса из Тбилиси или дер-
жали людей в нейтральной зоне по 
несколько суток. Вернувшись на ро-
дину, «жертвы произвола» рассказы-
вали тележурналистам о «бесчеловеч-
ном обращении израильтян», вызы-
вая возмущение общественности.

Основатель «Израильского дома» 
в Грузии Ицик Моше в феврале ны-
нешнего года даже предложил «во 
избежание дальнейших недоразуме-
ний» временно приостановить дей-
ствие безвизового режима между 
Грузией и Израилем. Но, как заяви-
ли 

”
Ъ“ в МИД Грузии, этот вопрос «на 

официальном уровне не рассматри-
вается». «Грузия не планирует вво-
дить никаких ограничений для из-
раильтян, желающих посетить нашу 
страну»,— сказал источник 

”
Ъ“ в гру-

зинском МИДе.

В одной из крупнейших турфирм 
Грузии — Easy Travel Agency — 

”
Ъ“ 

сообщили, что в этом году число же-
лающих купить тур в Израиль «зна-
чительно сократилось, потому что 
многих возвращают обратно прямо 
из аэропорта». В патриархии Грузин-
ской православной церкви от под-
робных комментариев отказались, 
сказав лишь, что ежегодно «сотни 
верующих из Грузии счастливо при-
бывают на Святую землю и молятся 
в христианских святынях».

В израильском посольстве в Мо-
скве 

”
Ъ“ вчера оперативно не смогли 

предоставить информацию о том, 
есть ли подобные претензии к гра-
жданам РФ, также имеющим право 
безвизового въезда в Израиль.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Дарья Мостовая

ОДКБ дошла до буквы А
Новым генсеком военно-политического блока 
стал представитель Армении

По итогам состоявшегося в ми-
нувшую пятницу неформально-
го саммита Организации догово-
ра о коллективной безопасности 
(ОДКБ) было объявлено имя 
 нового генсека этого курируе-
мого Мос квой военно-политиче-
ского блока: им станет секретарь 
Совета национальной безопас-
ности Армении Юрий Хачатуров. 
Он сменит на этом посту Нико-
лая Бордюжу, который возглав-
лял ОДКБ с 2003 года. Таким 
образом, в блоке впервые запу-
щен процесс ротации руководст-
ва — он будет происходить по ал-
фавитному принципу. Впрочем, 
по словам источников ”Ъ“, зна-
комых с ходом принятия решения 
о назначении нового генсека, про-
цесс этот был «весьма нелегким». 
Николай Бордюжа же, как стало 
 известно ”Ъ“, ушел в бизнес.

Решение о том, что должность ге-
нерального секретаря ОДКБ долж-
на быть ротационной, лидеры ор-
ганизации (в которую помимо Рос-
сии входят Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия и Таджикис-
тан) приняли еще в декабре 2015 го-
да. Однако тогда же было принято 
решение на год продлить полномо-
чия Николая Бордюжи, который за-
нимал пост генсека с 2003 года (за 
этот период в НАТО сменились уже 
четыре генсека). Предполагалось, 
что имя нового руководителя блока 
будет объявлено к концу 2016 года, 
но вместо этого исполнение обязан-
ностей генсека с 1 января 2017 го-
да было возложено на зама Николая 
Бордюжи Валерия Семерикова, ко-
торый также представляет Россию.

И вот по итогам состоявшегося 
в минувшую пятницу неформаль-
ного саммита ОДКБ в Бишкеке было 
объявлено: со 2 мая генсеком станет 
представитель Армении генерал-
полковник Юрий Хачатуров.

• Как сказано на сайте ОДКБ, Юрий 
Хачатуров, которому 1 мая испол-
нится 65 лет, в 2008–2016 годах яв-
лялся начальником Главного штаба 
вооруженных сил Армении, а 3 октя-
бря прошлого года назначен секрета-
рем Совета национальной безопасно-
сти республики. Он родился в городе 

Тетри-Цкаро Грузинской ССР. В 1974 
году окончил Тбилисское высшее во-
енно-артиллерийское командное 
училище имени 26 бакинских комис-
саров, в 1985 году — командный фа-
культет Военной артиллерийской 
академии имени Калинина в Ленин-
граде. В 1974–1982 годах проходил 
службу в Советской армии. В 1985–
1987 годах был начальником шта-
ба ракетных войск и артиллерии 
гвардейской мотострелковой диви-
зии в Белорусском военном округе. 
В1987–1989 годах служил в составе 
ограниченного контингента совет-
ских войск в Афганистане, а с 1992 
года — в вооруженных силах Арме-
нии. В 2008–2010 годах — начальник 
объединенного штаба ОДКБ.
Первым крупным мероприя-

тием, в котором будет участвовать 
Юрий Хачатуров, станет празднова-
ние 25-летия ОДКБ 15 мая.

Между тем источники 
”
Ъ“, зна-

комые с ходом принятия решения 
о назначении нового генсека, го-
ворят, что процесс этот был «весь-
ма нелегким». Изначально предпо-

лагалось, что ротация будет проис-
ходить по алфавиту, но в Армении 
не сразу нашли человека, который 
был бы по своему опыту и значи-
мости сравним с Николаем Бордю-
жей (он до перехода в ОДКБ руко-
водил администрацией президен-
та РФ и был секретарем Совбеза РФ). 
Рассматривалась возможность выд-
вижения еще одного кандидата от 
России или, например, от Белорус-
сии или Казахстана, но в итоге чле-
ны блока все же сошлись на Юрии 
Хачатурове.

До 2 мая и. о. генсека остается Ва-
лерий Семериков. 19–20 апреля он 
отправится в Таджикистан, где про-
ведет переговоры с президентом ре-
спублики Эмомали Рахмоном.

Николай Бордюжа же, как ста-
ло известно 

”
Ъ“, ушел в бизнес. Не-

давно он был назначен вице-прези-
дентом холдинга «БЛ Групп» (Boos 
Lighting Group), возглавляемого 
бывшим губернатором Калинин-
градской области Георгием Боосом 
и выпускающего светотехническое 
оборудование. На сайте компании 
об этом назначении еще не сказано, 
однако в пресс-службе холдинга 

”
Ъ“ 

подтвердили эту информацию.
На саммите в Бишкеке также бы-

ло принято решение о награждении 
Николая Бордюжи Почетным зна-
ком ОДКБ первой степени.

Елена Черненко

Израильский опыт создает опасный 
прецедент для граждан Грузии, 
 которые с конца марта получили 
 право без виз въезжать в страны ЕС

Решение о назначении 
представителя Армении 
генерал-полковника  
Юрия Хачатурова новым 
генсеком ОДКБ далось 
членам блока непросто   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18355,26 (+19,63)
РТС 1094,27 (+21,12)
FTSE 100* 7327,59 (−21,4)

DAX 30* 12109 (−45,7)
DJIA** 20591,84 (+138,59)
NASDAQ Composite** 5835,687 (+30,537)

*На 13.04.17.    **На 20:13.    По данным агентства Reuters. 
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2,3тыс. пунктов ● 1,943
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19,0

19,5

20,0
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● 55,23тыс. пунктов ● 20,592

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.04.17
Австралийский доллар 42,6829
Английский фунт 70,4931
Белорусский рубль** 29,9125
Датская крона* 80,4027

Доллар США 56,2505
Евро 59,8393
Индийская рупия*** 87,3285
Казахский тенге*** 18,0977

Канадский доллар 42,2777
Китайский юань* 81,6704
Норвежская крона* 65,5967
СДР 76,4101

Сингапурский доллар 40,2883
Новая турецкая лира 15,3417
Украинская гривна* 20,9675
Шведская крона* 62,3813

Швейцарский франк 56,0320
Японская иена*** 51,9084
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В проекте макропрогноза Минэко-
номики, обзор которого 

”
Ъ“ пред-

ставлял на прошлой неделе, есть, 
как водится, раздел, посвященный 
развитию рынка железнодорожных 
перевозок. И в текущей редакции 
он больше похож на пожелания ми-
нистерства к вектору развития ОАО 
РЖД, нежели на прогноз.

Помимо ограничения роста тари-
фов в 2018–2020 годах в 4%, Минэко-
номики закрепляет основные по-
стулаты собственной целевой моде-
ли железнодорожного рынка. Так, 
министерство, вопреки настойчи-
вым возражениям ОАО РЖД, утвер-
ждает как данность, что в тарифе бу-
дет выделена локомотивная состав-
ляющая и тем самым будут созданы 
условия для привлечения частных 
инвестиций в тягу. В предыдущий 
прогноз не закладывались столь яв-
ные перемены. Также ведомство да-
ет понять, что в 2018 году дополни-

тельных 2% целевой индексации та-
рифа ОАО РЖД не видать, хотя ФАС 
предлагала повторить эксперимент 
2017 года, когда монополии выде-
лили допиндексацию в 2% на ка-
премонт: выдать и в 2018 году целе-
вые ассигнования, но на локомоти-
вы. Но Минэкономики настаивает, 
что 2% в 2017 году — исключитель-
ный случай.

Публикация проекта макропро-
гноза, как правило, знаменует нача-
ло весеннего цикла жалоб монопо-
лий на жизнь. При Владимире Яку-
нине для ОАО РЖД публикация бы-
ла сигналом к началу бурных деба-
тов и просьб поднять индексацию 
тарифа и выделить субсидии. Дей-
ствующий глава монополии Олег 
Белозеров уже прошел один такой 
цикл в 2016 году, но держался стои-
чески и даже говорил, что фактиче-
ский рост затрат грузоотправителей 
составил 3% вместо согласованных 
7,5%. На самом деле этот тезис, как 
стало понятнее позже, иллюстриро-
вал снижение доходности грузовой 
базы. Но жалобу не восприняли как 
таковую, и Дмитрий Медведев тог-
да шутил, что раз так, то в 2017 году 
именно 3% и утвердит. Вскоре ОАО 
РЖД стало не до скромности, и в ри-
торике замелькали выпадающие 
доходы в объеме 92 млрд руб.

Посмотрим, как будет склады-
ваться дискурс после публикации 
нового проекта прогноза. Пока ка-
жется, что он перечеркивает значи-
тельную часть успехов ОАО РЖД в 
борьбе за доходы. До сих пор скла-
дывалось ощущение, что компания 
в этой борьбе чувствует себя уверен-
но. В декабре 2016 года была удов-
летворена заметная часть просьб 
ОАО РЖД о точечных изменениях 
в тарифный прейскурант. В марте 
компания попросила учесть недо-
полученные доходы в тарифе буду-
щих лет, и ФАС встретила идею до-
вольно приветливо, заметив лишь, 
что недополучение должно быть 
вызвано объективными причина-
ми, и ФГК (дочерний оператор ОАО 
РЖД) не следует завышать вагонную 
составляющую. Но если в прогнозе 
будет закреплен курс на реформы 
как сценарий развития событий, 
именно на основе этого сценария, а 
вовсе не пожеланий ОАО РЖД, и бу-
дет формироваться госбюджет.

правила  
игры

В своем макропрог
нозе Минэкономики 
обрисовало не трен
ды для развития же
лезных дорог, а план 
реформы ОАО РЖД

в прогнозы как в способы 
моделирования реальности оценивает 
замруководителя отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Внедрение карт «Мир» может обернуть-
ся сложностями для небольших тор-
гово-сервисных предприятий (ТСП). 
До сих пор обязанность принимать 
не только наличные, но и карты рас-
пространялась лишь на ТСП с годовой 
выручкой от 120 млн руб. Рассматри-
ваемые Госдумой поправки к законо-
дательству предполагают, что с 1 июля 
карты «Мир» будут обязаны прини-
мать все ТСП с выручкой от 40 млн руб., 
в том числе и те, кто сейчас не прини-
мает карт. Таких ТСП, по оценкам экс-
пертов, десятки тысяч, и ограничиться 
наличными расчетами они вынужде-
ны из-за высоких эквайринговых ко-
миссий, взимаемых банками.

На сложности, которые могут возникнуть 
у торговых предприятий в случае приня-
тия законодательных поправок, направлен-
ных на распространение карт «Мир», обра-
тила внимание Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС). По словам заместителя на-
чальника управления контроля финансо-
вых рынков ФАС Лилии Беляевой, законо-
проект обяжет продавцов, выручка от реа-
лизации товаров которых за год превышает 
40 млн руб., обеспечить прием карт «Мир» в 
своих точках к 1 июля этого года. «Текущая 
версия вызывает определенные вопросы… 
готовы ли будут предприниматели, в том чи-
сле малые, в столь короткий срок обеспечить 
именно прием карточек в принципе, потому 
что таких предпринимателей, по имеющей-
ся у нас информации, достаточно много»,— 
уточнила госпожа Беляева. Данный законо-
проект на прошлой неделе комитет Госдумы 
по финансовому рынку рекомендовал при-
нять во втором чтении, рассмотрение назна-
чено на 19 апреля.

Сейчас по закону обеспечивать возмож-
ность не только наличного, но и безналич-
ного расчета обязаны ТСП с выручкой от 

120 млн руб. По оценкам гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
в диапазон выручки от 40 млн до 120 млн руб. 
попадает до 200 тыс. торговых точек. «Это не-
большие предприятия, например, если гово-
рить о продовольственных магазинах, то пло-
щадью от 150 кв. м,— отмечает он.— Часть из 
них на данный момент принимает карты, 
чтобы удовлетворить потребности своих кли-
ентов, но не менее половины — нет».

Если сроки не будут сдвинуты, то не обес-
печившие прием карт «Мир» ТСП ответят ру-
блем. Неисполнение данной обязанности 

влечет наложение штрафа на должностных 
лиц от 15 тыс. до 30 тыс. руб.; на юридических 
лиц — от 30 тыс. до 50 тыс. руб. В НСПК (опера-
тор ПС «Мир») 

”
Ъ“ сообщили, что считают срок 

1 июля 2017 года достаточным для того, чтобы 
ТСП подготовились к приему национально-
го платежного инструмента. По мнению гла-
вы комитета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолия Аксакова, с 1 июля предприятия 
вполне в состоянии начать принимать кар-
ты «Мир», было бы желание. «Другой вопрос, 
что не все хотят это делать, поскольку это мо-
жет спровоцировать снижение доли налич-

ных платежей, которые позволяют иногда не-
прозрачно работать»,— отмечает он.

Впрочем, эксперты указывают, что пробле-
ма не в отсутствии возможности, а в дорого-
визне безналичных расчетов для небольших 
ТСП. «Торговым точкам выгодно предостав-
лять клиентам безналичные расчеты, но ко-
миссии, взимаемые банками за эквайринг с 
небольших игроков, слишком высоки»,— от-
мечает Михаил Бурмистров. Согласно опубли-
кованным недавно материалам ФАС, совокуп-
ная стоимость обслуживания наличного обо-
рота для ТСП составляет от 0,1% до 0,5%, по без-
наличным операциям от 0,5% до 1,6% комис-
сии от платежа (межбанковская комиссия, 
устанавливается платежными системами для 
банков, но в итоге перекладывается на ТСП). 
При этом банк может брать дополнительную 
торговую уступку с предприятия. Тарифы сис-
темы «Мир» ниже, чем у международных игро-
ков,— 0,3%–1,2%. Однако, по словам господи-
на Бурмистрова, для небольших ТСП с учетом 
всех комиссий банка и платежной системы 
приемлемым является уровень до 0,5% от пла-
тежа. «Если ТСП обязывают принимать карты 

”
Мир“, то и конечные тарифы на эквайринг 

их должны регулироваться»,— полагает он.
Впрочем, в НСПК вводить ограничения та-

кого рода не намерены. «
”
Мир“ (как и другие 

платежные системы) не может регулировать 
размер торговой уступки (комиссии),— пояс-
нили там.— Размер этой комиссии определя-
ется договором между банком и ТСП». Впро-
чем, этим вопросом готовы заняться законо-
датели. «Аналитическая работа уже проводит-
ся, по ее результатам возможно внесение по-
правок в закон, если окажется, что кто-то злоу-
потребляет возможностями,— отметил Анато-
лий Аксаков.— Либо может быть изменен за-
кон, который регулирует тарифную полити-
ку на рынке».

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Авторы наймут агентов
РАО нашло посредников для сбора денег
Российское авторское общество (РАО) 
решило собирать вознаграждения че-
рез посредников. Ими оказались компа-
нии, близкие к руководству общества, 
включая Первое музыкальное издатель-
ство, среди совладельцев которого но-
вый глава РАО Максим Дмитриев, а так-
же «Фирма 

”
Мелодия“», возглавляемая 

членом совета директоров РАО Андреем 
Кричевским. Остальные правооблада-
тели теперь, возможно, будут получать 
авторские с двойным вычетом, предпо-
лагают эксперты: кроме РАО, комиссию 
смогут брать и его агенты.

РАО подвело итоги тендера по выбору аген-
тов для лицензирования авторских прав, со-
общается на сайте общества. В тендере выиг-

рали три организации. Первое музыкальное 
 издательство (ПМИ) будет заниматься сбором 
авторских отчислений за музыкальные произ-
ведения в составе аудиовизуальных, АО «Фир-
ма 

”
Мелодия“» — за воспроизведение произ-

ведений на различных видах физических но-
сителей. Компания «Интерактив» будет лицен-
зировать авторские права при использовании 
произведений в форме мобильного и интер-
нет-контента. Тендер был объявлен в феврале, 
на него были поданы заявки от 16 компаний. 
Приглашения на участие отправлялись, в част-
ности, в Intech, «Брома 16», Warner/Chappell 
Music, «РайтсКом», «Мобилайнер», НМИ, All 
Music Publishing, Universal Music Publishing, 
указывается в сообщении РАО. Представитель 
РАО не ответил на запрос 

”
Ъ“.

РАО собирает отчисления с телеканалов, 
радиостанций, кинотеатров, ресторанов и 
других площадок в пользу композиторов 
и поэтов-песенников. В 2016 году сборы ор-
ганизации составили 4,7 млрд руб., из кото-
рых 1,6 млрд РАО потратило на собственные 
нужды. В декабре 2016 года гендиректором 
РАО был утвержден Максим Дмитриев. Сме-
на руководства состоялась после ареста пре-
дыдущего гендиректора Сергея Федотова. 
Против него выдвинули обвинения в неза-
конном выводе средств, собранных для авто-
ров, на счета собственных фирм. Сейчас обсу-
ждается реформа РАО и других организаций 
по коллективному управлению авторскими 
правами (ОКУП). Так, в январе первый вице-
премьер Игорь Шувалов поручил Минкульту 

внести в правительство поправки к Граждан-
скому кодексу и Кодексу об административ-
ных правонарушениях. Законопроект пред-
полагает несколько изменений, в том числе 
аудит годовой отчетности и создание наблю-
дательных советов с представителями госо-
рганов и правообладателей. Кроме того, об-
суждалось создание единственной органи-
зации, объединяющей функции существую-
щих ОКУПов.

Новому гендиректору РАО Максиму Дмит-
риеву принадлежит 20% Первого музыкаль-
ного издательства, выбранного новым аген-
том РАО. До января 2017 года господин Дмит-
риев работал и гендиректором компании.

медиа и телекоммуникации — с13

Томаты внешнего созревания
Российские овощеводы упускают внутренний рынок
Высокая стоимость произ-
водства и рост экспорта из со-
седних стран помешают рос-
сийским производителям 
томатов и огурцов полностью 
заменить на внутреннем рын-
ке запрещенную к ввозу ту-
рецкую продукцию, прогно-
зируют в Институте Гайдара 
и  РАНХиГС. Это может под-
толкнуть производителей 
требовать от властей префе-
ренций по энергии, газу и за-
крытия соседних рынков.

За время действия ограниче-
ний на импорт томатов из Турции 
поставки в Россию резко нарасти-
ли производители из стран ЕАЭС 
и СНГ, такие выводы содержатся в 
опубликованном вчера мониторин-
ге Института Гайдара и РАНХиГС 
(о других идеях его экспертов см. 
стр. 1). Так, по итогам 2016 года из 
Белоруссии было завезено 86,8 тыс. 
тонн помидоров, что примерно в 
семь раз больше, чем в 2015-м, из 
Грузии — 56,9 тыс. тонн, или почти 
в три с половиной раза больше объ-
емов позапрошлого года. Рост им-
порта из соседних стран в сочета-
нии с высокой себестоимостью рос-
сийских тепличных овощей мо-
жет помешать отечественным про-
изводителям занять долю рынка 
объемом $0,5 млрд, которую ранее 

контролировали турецкие произ-
водители, предупреждают экспер-
ты Института Гайдара и РАНХиГС.

В материалах правительства 
Подмосковья к прошедшему фору-
му «Овощкульт» указывается, что 
средняя стоимость российских 
огурцов составляет 70 руб. за ки-
лограмм, что в два раза дороже им-
портной продукции, томатов — 
80 руб. за килограмм, что почти на 
44% больше, чем стоимость зару-
бежных помидоров. Выращивать 
овощи дешевле в теплом климате 
— на юге Казахстана, Киргизии и 
Армении (входит в ЕАЭС), а у Узбе-
кистана и Азербайджана есть упро-
щенный выход на российский ры-

нок, говорится в мониторинге. 
Сравнивать выращенные в россий-
ских теплицах томаты с теми, кото-
рые импортируются, не совсем вер-
но: иностранные овощи сразу про-
изводят с прицелом на длинную ло-
гистику, отсюда соответствующее 
качество, считает топ-менеджер 
крупного холдинга.

Россия запретила импорт самых 
популярных категорий овощей и 
фруктов из Турции с 1 января 2016 
года — после инцидента со сбитым 
российским бомбардировщиком 
Су-24 на сирийско-турецкой гра-
нице. Под эмбарго подпали тома-
ты, лук, капуста, огурцы, цитрусо-
вые. После нормализации отноше-

ний двух стран в октябре 2016 года 
были сняты ограничения на постав-
ки цитрусовых, соли, лука, цветной 
капусты, брокколи и гвоздики. Но 
вопрос поставок огурцов и томатов 
до сих пор не решен. Возвращение 
Турции на российский рынок то-
матов и огурцов приведет к значи-
мому снижению внутренних цен, 
а сроки окупаемости ряда отечест-
венных тепличных проектов могут 
отодвинуться «в сторону бесконеч-
ности», прогнозирует гендиректор 
Института конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрий Рылько.

По подсчетам Института Гайда-
ра и РАНХиГС, сегодня Минсель-
хоз одобрил тепличные проек-
ты на $570 млн с учетом субсидий. 
Среди крупнейших заявленных 
комплексов — «Гринхаус» мощно-
стью 95 тыс. тонн в год (инвестор 
— сын Романа Абрамовича Арка-
дий). Планы по расширению про-
изводства своего комбината «Юж-
ный» до 80 тыс. тонн сегодня есть 
у АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова. «Технологии тепличного 
роста» Сергея Рукина к 2020 году на-
мерены расширить производство с 
35 тыс. до 122 тыс. тонн в год. Круп-
нейший на данный момент проект 
в отрасли реализует ставрополь-
ский холдинг «Эко-Культура» Анд-
рея Петренко и Александра Рудако-

ва. В 2016 году холдинг объявил об 
инвестициях почти 70 млрд руб.

Но рост экспорта со стороны 
стран ЕАЭС и СНГ, а также высокая 
себестоимость продукции повы-
шают риски инвестирования в те-
пличную отрасль, считают экспер-
ты Института Гайдара и РАНХиГС. 
По их мнению, производители ово-
щей закрытого грунта будут требо-
вать от правительства преференций 
по энергии, газу и закрытия сосед-
них рынков. На электроэнергию и 
тепло в производстве тепличных 
овощей приходится 50% затрат, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в холдинге. 

Если российским производителям 
тепличных овощей дать возмож-
ность покупать энергию по ценам 
в разы меньше действующих тари-
фов, российские томаты будут кон-
курентоспособны и на мировых 
рынках, уверяет он.

Ответные меры на продолжаю-
щийся запрет турецких огурцов и 
томатов — исключение России из 
списка стран, имеющих право на 
беспошлинный импорт части про-
довольствия,— могут стоить россий-
скому АПК $1,3–1,5 млрд, подсчита-
ли в Институте Гайдара и РАНХиГС. 
Для сравнения: потери Турции от 
российского эмбарго в 2016 году экс-
перты оценивают в $1,7 млрд.

Анатолий Костырев
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«Мир» придет в торговые точки
Национальные карты обяжут принимать даже небольшие предприятия
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Подавляющее большинство негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ) 
из топ-20 по итогам 2016 года показа-
ли рост прибыли. Высокий результат 
обеспечили два ключевых слагаемых: 
приток средств «молчунов» и инвест-
доход от размещения в корпоратив-
ные бонды и ОФЗ. Вместе с тем прибав-
ка на счетах клиентов фондов не будет 
столь же весомой — часть прибыли уже 
ушла на оплату услуг кэптивных УК, 
а также направлена на резервы, кото-
рые потребуются фондам для прохож-
дения стресс-тестов.

Как следует из отчетности по российским 
стандартам крупнейших по активам НПФ (к 
понедельнику ее не опубликовали лишь 
фонд «Благосостояние», НПФ электроэнерге-
тики и Большой пенсионный фонд), работа-
ющих с пенсионными накоплениями и ре-
зервами, 2016 год был удачным для боль-
шинства из них. Их активы выросли за год 

почти на 34%, до 2,6 трлн руб. (в том числе за 
счет 259 млрд руб. «молчунов»—клиентов 
ПФР, см. 

”
Ъ“ от 6 мая 2016 года). Прибыль до 

налогообложения увеличилась на 58%, до 
212 млрд руб.

Безусловным лидером роста прибыли до 
налогообложения по итогам 2016 года стал 
НПФ «Газфонд» (рост в 3,45 раза, до 38,65 мл-
рд руб.). Почти втрое выросла прибыль НПФ 
«Согласие» (до 4,7 млрд руб.), вдвое — у НПФ 
«Транснефть» (до 7,8 млрд руб.). «Основным 
источником роста прибыли стал двукрат-
ный рост объема пенсионных накоплений 
(с 22,2 млрд до 48 млрд руб.) за счет привлече-
ния клиентов по итогам переходной кампа-
нии 2015 года»,— говорит гендиректор АО 
«НПФ Согласие» Александр Вьюницкий. «На 
прибыль нашего фонда (33,6 млрд руб., рост 
в 1,65 раза.— 

”
Ъ“) в первую очередь повлия-

ло увеличение в 1,5 раза пенсионных акти-
вов»,— отмечает гендиректор НПФ Сбербан-
ка Галина Морозова. Дополнительным 

источником роста прибыли стала переоцен-
ка портфеля корпоративных облигаций в 
условиях снижения ключевой ставки ЦБ. 
«Размещаясь в корпоративные бонды, НПФ 
получали доходность в 12–12,5% годовых, 
инвестированием в более рисковые активы, 
например акции, крупные игроки не увле-
кались»,— поясняет директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. «В 2016 году у многих НПФ еще дейст-
вовали депозиты с относительно высокими 
ставками»,— отмечает управляющий дирек-
тор по корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов.

При этом в абсолютных цифрах выросли и 
расходы НПФ на оплату услуг управляющих 
компаний. Совокупные выплаты вознагра-
ждения УК достигли 20,5 млрд руб., что в 1,5 
раза выше показателя 2015 года. «Большинст-
во крупных игроков работает в основном че-
рез кэптивные УК, для бенефициаров фондов 
это источник извлечения доходов от бизнеса, 

дивиденды фонды смогут платить не ранее 
2019–2020 годов»,— называет одну из причин 
роста расходов собеседник 

”
Ъ“ из фонда, вхо-

дящего в топ-20. Как он отмечает, для кэптив-
ных УК уровень вознаграждения составляет 
8–9% от величины активов под управлением, 
для рыночных компаний этот показатель бу-
дет ниже в 1,5–2 раза. «По факту у ряда игро-
ков отчисления в УК рассчитываются от стои-
мости чистых активов и могут превышать 25–
30% от прибыли. Чем больший доход НПФ пе-
рераспределит через свою аффилированную 
управляющую компанию, тем больше полу-
чит бенефициар»,— указывает первый вице-
президент Национальной ассоциации НПФ 
(НАПФ) Сергей Эрлик. «За последние пять-
семь лет рынок уже сложился и комиссии до-
стигли некоего равновесного значения. Ниже 
— нерентабельно для УК, выше — не позволя-
ет высокая конкуренция на рынке»,— отме-
тила начальник отдела по работе с институци-
ональными инвесторами «Райффайзен Капи-

тала» Юлия Беренда. Кроме того, как поясня-
ют участники рынка, часть прибыли фонда 
может быть направлена в резервы, они могут 
быть востребованы при прохождении НПФ 
стресс-тестов (стартуют со второго полугодия 
текущего года, см. 

”
Ъ“ от 11 апреля).

Хотя рост прибыли НПФ — безусловный 
плюс для клиентов фондов, однако прибавка 
на счетах будет не столь значительной. «Фон-
ды удачно инвестировали в инструменты с 
фиксированной доходностью и длительным 
сроком погашения на фоне высоких ставок, 
в результате доходность пенсионных нако-
плений превысила 10% годовых»,— отмеча-
ет замгендиректора НПФ «Газфонд Пенсион-
ные накопления» Иван Евстифеев. К настоя-
щему времени лишь половина крупных 
фондов, раскрывших бухгалтерскую отчет-
ность, опубликовали и доходность от инвес-
тирования накоплений. Однако во всех слу-
чаях она не превысила 12% годовых.

Павел Аксенов, Виталий Гайдаев

«Молчуны» увеличили доходы НПФ
Но полученную прибыль фонды поделят между пенсионерами и бенефициарами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Так, в МФК «Займер» приводят 
пример расчета для займа на 10 тыс. 
руб. сроком на неделю, который 
клиент взял в 2014 году и не вернул. 
В сентябре 2014 года (ЦБ начал рас-
считывать ПСК) среднерыночная 
процентная ставка для потребитель-
ского микрозайма на срок до одного 
месяца в сумме до 30 тыс. руб. со-
ставляла 686,089% годовых. Если 
МФО не применяла пеней и штра-
фов, через три года (именно через 
такой срок можно списать долг как 
безнадежный к взысканию) задол-
женность составит 215,8 тыс. руб. 
(10 тыс. руб.— тело долга плюс 
205,8 тыс. руб.— проценты). При 
списании такого долга налог соста-
вит 28 тыс. руб.

Если ранее уплата налога на дохо-
ды от списания долгов фактически 
была дана на откуп гражданам, то в 
связи с новым порядком, применяе-
мым ФНС, забыть о долге не удастся. 
А к налоговым требованиям населе-
ние традиционно относится серьез-
нее, чем к долгам МФО. «Граждане 
помнят о мерах принуждения к 
уплате налога со стороны ИФНС, та-
ких как принудительное списание 
задолженности, запрет на выезд за 
границу и т. д.»,— говорит партнер 
АБ «Коблев и партнеры» Кирилл 
Бельский.

Благодаря разъяснениям налого-
вая угроза в глазах должников стано-
вится вполне реальной. И тут МФО 
может проявить гибкость и предло-
жить урегулировать долг за сумму 
меньшую, чем потенциальный на-
лог. Таким образом кредитор вернет 
как минимум первоначальные инве-
стиции, чего при продаже долга сде-
лать невозможно (долги продаются с 
дисконтом). По словам финансового 
директора компании «Е заем» Маму-
ки Ризаева, расчет потенциального 
налога можно использовать как один 
из аргументов, чтобы убедить клиен-
та вернуть хотя бы что-то. При этом, 
чтобы использовать этот аргумент, 
ждать три года необязательно. «Для 
тех заемщиков, у кого возможная 
сумма НДФЛ может быть существен-
ной в случае списания долга, предло-

жение пойти на мировое соглаше-
ние и погасить задолженность в 
меньшем объеме, чем НДФЛ, работа-
ет порой уже с третьего месяца прос-
рочки»,— отмечает гендиректор 
МФО «Честное слово» Андрей Петков. 
МФО может обратиться в суд при на-
личии просрочки в любой момент.

Впрочем, на практике МФО долги 
списывают редко. «Если при инфор-
мировании о возможности призна-
ния долга безнадежным и необходи-
мости уплаты НДФЛ заемщику не со-
общают о сроках списания, это мо-
жет быть расценено как намеренное 
введение в заблуждение»,— преду-
преждает главный исполнительный 
директор МФО «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов.

Вероника Горячева,  
Светлана Самусева

МФО применят налоговый маневр

Традиционно в первом квар-
тале рынок доверительного 
управления демонстрирует рез-
кий рост показателей. За три 
 месяца 2017 года активы под уп-
равлением 15 крупнейших УК 
превысили 4,2 трлн руб., приба-
вив с начала года 9,4%. Объем 
рынка рос в первую очередь 
за счет пенсионных накопле-
ний, перечисленных из ПФР 
в негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ). В дальней-
шем рост отрасли будет во мно-
гом зависеть от индивидуально-
го доверительного управления 
средствами состоятельных 
и розничных инвесторов.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подвело предварительные итоги 
деятельности крупнейших управля-
ющих компаний (УК) за первый квар-
тал 2017 года. В отчетном периоде 
вновь произошла смена лидера — за 
отчетный период компании бизнеса 
«Сбербанк Управление активами» 
увеличили активы под управлением 
на 17%, до 482 млрд руб., вернувшись 
на первую строчку рейтинга. Зани-
мавшая первую строчку по итогам 
прошлого года УК «Лидер» завершила 
минувший квартал снижением акти-
вов на 5,3%, до 400,6 млрд руб. В ре-
зультате разнонаправленных движе-
ний разрыв между крупнейшими 
компаниями расширился с 11 млрд 
руб. в третьем квартале до 81 млрд 
руб. Тройку лидеров замыкают ком-
пании бизнеса «ВТБ Капитал Управле-
ние инвестициями», их активы выро-
сли на 5,3%, до 400 млрд руб.

По словам представителей «Сбер-
банк Управление активами», помимо 
роста активов институциональных 
инвесторов (пенсионных фондов, 
страховых компаний), значительный 
рост интереса к инвестиционным 
продуктам проявили частные инвес-
торы. В «Лидере» на запрос 

”
Ъ“ отно-

сительно изменений позиций в рей-
тинге вчера не ответили. По оценке 
управляющего директора по корпо-
ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павла Митрофанова, возможно, 
часть активов могли перевести непо-
средственно из-под управления «Ли-
дера» на близкие компании — «ТКБ 

Инвестмент Партнерс» или «Прогрес-
сивные инвестиционные техноло-
гии». «Если оценивать рынок на уров-
не неформальных групп, то активы 
под управлением УК группы 

”
Газфон-

да“ и УК 
”
Лидер“ преодолели в пер-

вом квартале 1 трлн руб.»,— отмечает 
господин Митрофанов.

В целом объем активов у 15 круп-
нейших УК вырос за квартал на 9,4% и 
достиг 4,24 трлн руб. Рост активов, как 
и в предыдущие годы, был во многом 
обеспечен поступлениями пенсион-
ных накоплений. В конце марта Пен-
сионный фонд России (ПФР) перечи-
слил в НПФ более 234 млрд руб. пен-
сионных накоплений по итогам пере-
ходной кампании за 2016 год. В выиг-
рыше, как обычно, оказалось ограни-
ченное число управляющих компа-
ний, которые в рамках группы имеют 
НПФ, вступившие в систему гаранти-
рования прав застрахованных лиц до 
1 января. По оценкам гендиректора 
«Альфа-Капитала» Ирины Кривошее-
вой, уже стало традицией, что в нача-
ле года приток средств от ПФР поло-
жительно сказывается на активах ог-
раниченного количества компаний, 
по большей части кэптивных.

Впрочем, некоторым компаниям 
удалось продемонстрировать рост 
выше рынка за счет других сегментов 
— индивидуального доверительного 
управления и ПИФов. Так, «Газпро-
мбанк — Управление активами» за 
квартал увеличил активы под управ-
лением почти вдвое: с 150 млрд руб. 
до 271,4 млрд руб. «Если говорить об 
ожиданиях от второго квартала и от 

полугодия, то мы, безусловно, ожида-
ем позитивную динамику, но с мень-
шими темпами»,— отмечает дирек-
тор по связям с общественностью 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» Валерий Ли.

Пенсионные деньги пока еще 
остаются для управляющих ключе-
вым источником прироста активов, 
однако уже во втором квартале их 
влияние снизится. По словам предсе-
дателя совета директоров «ВТБ Капи-
тал Управление активами» Владими-
ра Потапова, в этот период основной 
прирост активов в ДУ будут обеспечи-
вать состоятельные инвесторы, кото-
рые раньше размещали депозиты 
под относительно высокие ставки в 
валюте. «В настоящее время эти депо-
зиты заканчиваются, а новые ставки, 
которые им готовы предложить бан-
ки, не устраивают инвестора»,— от-
мечает господин Потапов. По словам 
Ирины Кривошеевой, снижение ста-
вок затрагивает не только состоятель-
ных инвесторов, но и широкую роз-
ницу, которая рекордными темпами 
наращивает вложения в паевые фон-
ды. По оценкам 

”
Ъ“, основанным на 

данных НЛУ, за первый квартал инве-
сторы вложили в розничные ПИФы 
почти 10 млрд руб., что в три раза пе-
рекрыло показатель начала предше-
ствующего года. «С учетом сохраняю-
щегося тренда на снижение банков-
ских ставок привлечения в ДУ физи-
ческих лиц могут побить рекордные 
результаты 2016 года»,— считает го-
спожа Кривошеева.

Виталий Гайдаев

Управляющие закрыли  
ключевой квартал
Компании получили новые средства НПФ

Крупнейшие управляющие компании 
по итогам первого квартала 2017 года

Название Активы Изм.  Изм  
 под управлением за квартал за квартал 
 (млрд руб.) (млн руб.) (%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 481,9 69,8 16,9

«Лидер» 400,6 -22,5 -5,3

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 400,0 20,0 5,3

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 363,6 18,2 5,3

Группа УК «Регион» 360,4 43,0 13,6

Группа «Капиталъ Управление активами» 297,0 22,0 8,0

«Газпромбанк-Управление Активами» 271,5 120,6 80,0

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 258,9 9,3 3,7

«Трансфингруп» 241,5 6,0 2,6

«ИДжи Кэпитал Партнерс» 223,8 34,5 18,2

По данным рейтингового агентства «Эксперт РА».

В переговорах микро
финансовых организаций  
с должниками в ход пошла 
налоговая аргументация
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

с1



Коммерсантъ   l   Вторник 18 апреля 2017 №67   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно ”Ъ“, ки-
тайская корпорация Dalian 
Machine Tool Group (DMTG) орга-
низует выпуск токарных стан-
ков с ЧПУ на мощностях под-
контрольного Геннадию Тим-
ченко подмосковного завода 
«Газдевайс», где сейчас произво-
дятся газовые счетчики. Как 
рассказали в Минпромторге, 
выпуск станков уже в этом году 
составит 1,5 тыс. единиц, а уро-
вень локализации производст-
ва должен достичь 30% к ноя-
брю и 50% к началу 2018 года. 
В отрасли замечают тенденцию 
роста иностранных инвестиций 
в станкостроение и полагают, 
что она продолжится и дальше.

Китайская корпорация Dalian 
Machine Tool Group создаст с рос-
сийскими инвесторами СП по вы-
пуску высокоточного станочного 
оборудования на заводе АО «Газде-
вайс» в Московской области, рас-
сказали 

”
Ъ“ в Минпромторге. У ки-

тайской стороны в СП «ДМТГ Рус» 
будет 49%, у «Газдевайса» — 51%. 
Объем инвестиций в проект до 
2020 года составит 11 млрд руб. Как 
говорят в министерстве, СП займет-
ся выпуском токарных станков с 
ЧПУ, вертикальных и горизонталь-
ных обрабатывающих центров с 
ЧПУ. К 2020 году уровень локализа-
ции производства должен достичь 
80%, объем выпуска в 2017 году со-
ставит 1,5 тыс. единиц, а мощность 
завода к 2020 году, согласно проек-
ту, составит 5 тыс. станков в год. По-
мимо российского рынка оборудо-
вание планируется экспортировать 
в страны ЕАЭС. Сейчас проект на за-
вершающей стадии, ключевые до-
кументы уже подписаны, идут «не-
обходимые согласительные проце-
дуры», говорят в министерстве, 

уточняя, что механизм специнвест-
контрактов (СПИК) при этом задей-
ствован не был.

• DMTG — крупнейшая станкостро-
ительная корпорация в Китае, один 
из мировых лидеров по выпуску высо-
коточных комплексов с ЧПУ. АО «Газ-
девайс», по данным «СПАРК-Интер-
факса», полностью принадлежит 
ОАО «Стройтрансгаз-Инвест», под-
контрольному Геннадию Тимченко. 
На заводе с 1998 года выпускаются 
счетчики газа.

Как заявил 
”
Ъ“ замглавы Минпро-

мторга Василий Осьмаков, у России 
и Китая есть взаимные интересы в 
области развития станкоинструмен-
тального производства и этот проект 
является одним из примеров такого 
сотрудничества. Он рассказал, что по 
итогам совещания с «ДМТГ Рус» и от-
раслевым сообществом были опре-
делены возможные ниши развития 

производства с поэтапной локализа-
цией в России. По предварительным 
переговорам с потенциальными рос-
сийскими комплектаторами, у СП 
есть возможность выйти на 30% лока-
лизации уже до конца октября, а к 1 
января 2018 года можно достичь не 
менее 50% локализации.

В последние годы на фоне введе-
ния регуляторных барьеров против 
импорта (в частности, запрета по-
ставок импортных станков «для 
нужд обороны и безопасности госу-
дарства») наметилась тенденция ро-
ста иноинвестиций в отечественное 
станкостроение, замечает прези-
дент отраслевой ассоциации «Стан-
коинструмент» Георгий Самодуров. 
По его словам, сейчас в РФ работают 
около десятка иностранных компа-
ний и новые игроки продолжат 
приходить на рынок. Кроме того, в 
сентябре 2016 года в станкострое-
нии был заключен первый СПИК на 
десять лет с немецко-японским кон-
церном DMG Mori, который вложит 
порядка 5 млрд руб. в модерниза-
цию завода в Ульяновске. Компания 
планирует наладить выпуск в РФ ме-
таллообрабатывающих токарных и 
фрезерных станков.

Стратегия развития станкострое-
ния (должна быть готова к июню) 
предполагает рост производства 
станков в России вдвое к 2025 году, 
говорил в марте ТАСС господин Ось-
маков. Сейчас объем выпуска стан-
ков — порядка 64 млрд руб., плани-
руется довести его до 128–130 млрд 
руб. При этом в приоритете даже не 
рост производства, а повышение 
рентабельности предприятий с теку-
щих 3% до 12% за счет загрузки и оп-
тимизации мощностей, запуска но-
вых образцов, улучшения госрегули-
рования, отмечал чиновник.

Яна Циноева

Китайская DMTG  
встанет к станку в России
Корпорация создает СП  
с компанией Геннадия Тимченко

В Red Wings 
”
Ъ“ сообщили, что 

проект находится на ранней стадии 
и поэтому «пока преждевременно го-
ворить о сроках его реализации и 
других деталях».

Red Wings уже имеет опыт экс-
плуатации пяти самолетов SSJ 100. 
Но год назад авиакомпании при-
шлось отказаться от них «из-за их не-
рентабельности», рассказывал ген-
директор перевозчика Евгений 
Ключарев. По его словам, компания 
больше года выполняла полеты на 
SSJ 100 на разных направлениях из 
Москвы, но региональных маршру-
тов с подходящей для SSJ 100 запол-
няемостью «под сотню человек пра-
ктически нет». По данным 

”
Ъ“, Red 

Wings до сих пор выплачивает долг 
за самолеты ГСС и лизингодателю 
ГТЛК. Однако господин Ключарев не 
исключил возврата к эксплуатации 
SSJ 100 при условии финансовой 
поддержки — например, субсидий 
со стороны регионов. Он отметил, 
что Red Wings сохранила «костяк ин-
женеров и инструкторский состав» 

и намерена отправлять специали-
стов на тренажеры, чтобы у них не 
закончился пилотский доступ.

Это не первая подобная инициати-
ва — осенью прошлого года Мин-
транс заявил о создании новой част-
ной авиакомпании «Азимут» (на базе 
12 SSJ 100), которая станет базовой для 
строящегося аэропорта в Ростове-на-
Дону. Ее развивают совладелец Внуко-
во Виталий Ванцев и бывший первый 
заместитель гендиректора авиаком-
пании «Якутия» Павел Удод, полеты 
планируется начать в сентябре. До 
этого подобную авиакомпанию с уча-
стием Red Wings на основе SSJ 100 
предлагали создать в Крыму, но про-
ект не нашел финансирования.

Источник 
”
Ъ“ на рынке отмечает: 

создание авиакомпаний с парком из 
SSJ 100 станет возможным, если став-
ка за лизинг судов будет снижена до 
минимума за счет госсубсидий. «Тог-
да можно говорить о коммерческом 
интересе для авиакомпаний»,— го-
ворит он. По данным 

”
Ъ“, сейчас 

аренда SSJ 100 стоит около 8 млн руб. 
в месяц. Другой собеседник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что развитие межрегио-

нальных полетов позволит забрать 
часть пассажиропотока крупнейших 
российских авиакомпаний, везу-
щих пассажиров через Москву.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев считает, что 
надежда на реализацию SSJ 100 как 
проекта мирового уровня с кратно 
меньшими, чем у конкурентов, за-
тратами изначально была обречена 
на необходимость дополнительного 
финансирования. Для обеспечения 
высокого спроса на рынке нужно 
обеспечить качественное послепро-
дажное обслуживание, которое оку-
пается при большом парке самоле-
тов. «Создание складов запчастей, 
повышение качества послепродаж-
ного обслуживания и инвестиции в 
рекламу и маркетинг могут оказать-
ся эффективней, чем запуск требую-
щих новых дополнительных субси-
дий псевдорыночных перевозчи-
ков»,— отметил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Дальняя от Москвы авиация

СИБУР продолжает распродажу 
активов, которые не планирует 
развивать сам. Вслед за терми-
налом в Усть-Луге по похожей 
схеме компания продала про-
изводителя высокооктановых 
присадок «Уралоргсинтез» 
за 22 млрд руб. группе ЭКТОС, 
бенефициары которой неиз-
вестны. Холдинг не готов раз-
вивать расположенный слиш-
ком далеко от ресурсной базы 
актив, но сохранит существую-
щую схему переработки на нем 
по договорам процессинга.

Нефтехимический холдинг СИ-
БУР продал своего дочернего произ-
водителя сжиженных углеводород-
ных газов (СУГ) и октаноповышаю-
щих присадок АО «Уралоргсинтез» 
компании ЭКТОС (один из крупней-
ших производителей высокоокта-
новых компонентов топлива в Рос-
сии, владельцы не раскрываются). 
Сумма сделки составила 22 млрд 
руб. У СИБУРа остаются активы по 
производству присадок в Тобольске 
и Тольятти, которые он пока не пла-
нирует продавать.

Завод «Уралоргсинтеза» располо-
жен в Чайковском Пермского края, 
мощности составляют около 1 млн 
тонн по фракционированию углево-
дородного сырья, 220 тыс. тонн по 
метил-трет-бутиловому эфиру (МТ-
БЭ) и 95 тыс. тонн по бензолу. Как по-
яснил управляющий директор СИ-
БУРа Павел Ляхович, сделка соответ-

ствует стратегии компании по выхо-
ду из неприоритетных бизнесов. По 
его словам, компания останется 
ключевым партнером производст-
венной площадки в Чайковском. 
Так, компании договорились о со-
хранении договоров процессинга и 
поставки сырья с гарантированны-
ми объемами загрузки основных 
установок «Уралоргсинтеза».

Головной компанией группы ЭК-
ТОС является ОАО ЭКТОС, которое, 
по данным СПАРК, полностью при-
надлежит Composite System Ltd, за-
регистрированной на Британских 
Виргинских островах. Группа ЭК-
ТОС возникла в 2010 году, когда СИ-
БУР продал свое предприятие по 
выпуску МТБЭ в Волгоградской об-
ласти группе «Роэл». Один из собе-
седников 

”
Ъ“ полагает, что сейчас 

«Роэл» уже не является владельцем 
ЭКТОС.

Как пояснили 
”

Ъ“ на рынке, 
основная проблема «Уралоргсинте-
за» с точки зрения его развития вну-
три СИБУРа, несмотря на то что это 
прибыльный актив,— удаленность 
от источников сырья. Такая схема, 
когда производственные мощности 
и ресурсная база могли быть далеко 
расположены, была распростране-
на в СССР, но сейчас во всем мире 
наблюдается тренд на консолида-
цию сырьевой базы и переработки 
на одной площадке. СИБУР уже реа-
лизует этот принцип в Тобольске, 
где компания рядом с действующи-

ми мощностями строит новый ком-
плекс «Запсибнефтехим». При этом 
все активы, которые СИБУР не пла-
нирует долгосрочно развивать, ком-
пания постепенно продает. Собе-
седник 

”
Ъ“ отмечает, что сложно 

оценить объявленную сумму сдел-
ки: отчетность «Уралоргсинтеза» не 
дает представления об экономике 
актива, так как завод использовался 
СИБУРом на условиях процессинга 
и эта схема во многом сохранится. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке считают, 

что сделка не будет включать боль-
шое количество «живых» денег, а 
экономический эффект будет учтен 
в договорах процессинга.

Сама сделка напоминает прода-
жу терминала по перевалке в Усть-
Луге в ноябре 2015 года, который 
СИБУР продал Baltic Sea Tranship-
ment PTE Ltd (51% — у фонда Muba-
dala из ОАЭ, 13% — у Газпромбанка). 
После продажи СИБУР продолжил 
использовать терминал и остался 
его оператором.

Вячеслав Мищенко из Argus Me-
dia называет завод в Чайковском 
перспективным активом с учетом 
того, что экспорт и спрос на СУГ рас-
тут. МТБЭ также хорошо востребо-
ван внутренним рынком РФ на фо-
не модернизации основных НПЗ и 
роста выпуска высокооктанового 
топлива, а также с учетом запрета 
сходной присадки — монометила-
нилина.

Ольга Мордюшенко

СИБУР присадил  
неизвестного инвестора
«Уралоргсинтез» продан за 22 млрд рублей

По неофициальной информа-
ции, Highland Gold Романа Аб-
рамовича и канадская Kinross 
Gold могут заняться совмест-
ной добычей золота на Чукотке. 
Highland Gold нужно с нуля раз-
работать месторождение Кекура 
(до 2029 года), а у Kinross есть зо-
лотоизвлекательная фабрика 
и месторождения, запасы кото-
рых исчерпаются к 2021 году. 
 Логика в СП есть, считают в от-
расли, указывая, что при сохра-
нении цен на золото выше $1200 
за унцию Highland по силам за-
пустить Кекуру самостоятельно.

Highland Gold (26,62% у Primerod 
International Романа Абрамовича и 
партнеров) и канадская Kinross Gold 
рассматривают возможность созда-
ния СП для развития активов на Чу-
котке, сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на источники. По их данным, 
Kinross может внести в СП действую-
щие рудники «Купол» и «Двойное» 
(руду перерабатывает золотоизвле-
кательная фабрика на «Куполе», 
ЗИФ), а Highland Gold — месторожде-
ние Кекура (у компании есть в регио-
не и месторождение Клен). В компа-
ниях отказались от комментариев. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из 

сторон, напоминает лишь, что 
Kinross «всегда заявляла, что рассма-
тривает различные варианты парт-
нерства в России».

Добыча и переработка руды на 
«Куполе» стартовали в 2008 году, его 
запасы  на  конец  2016 года  — 
1,68 млн унций (8,3 г на тонну), за-
пасы «Двойного», где добыча нача-
лась в 2013 году,— 619 млн унций 
(8,4 г на тонну). Месторождения на-
считывают еще 480 тыс. унций ре-
сурсов. Капвложения Kinross в них 
— $1,45 млрд, причем «Двойное» в 
2010 году покупалось у структур Ро-
мана Абрамовича за $165 млн и 1,5% 
акций Kinross на $203 млн (в сделку 
входила и разведочная лицензия на 
месторождение «Водораздельное»). 
Запасов месторождений с потенци-
альной разработкой других неболь-
ших участков хватит лишь до 2021 
года, отмечается в материалах ком-
пании. Добыча Kinross на Чукотке 
падает: в 2017 году она составит 
до 600 тыс. унций в золотом экви-
валенте против 734 тыс. унций го-
дом ранее.

Ресурсы Кекуры — 2,6 млн ун-
ций золота с содержанием 7,6 г на 
тонну (вероятные запасы — 1,67 
млн унций). Highland Gold купила 
актив в 2013 году за $212 млн у «Ба-
зовых металлов» Марка Бузука и 
совладельцев ГДК «Сибирь» Вале-
рия Каримова и Анатолия Новико-
ва. Предварительно инвестиции в 
разработку со строительством фа-
брики на 209 тыс. унций в год оце-
нивались год назад в $188 млн. Пла-

нируется начать добычу в 2020 году, 
срок жизни проекта — девять лет.

«Интерфакс»  отмечает,  что 
Highland Gold пересмотрела недав-
но capex на 2017 год, на Кекуру он 
планировался в размере $56 млн, а 
сейчас — лишь $20 млн. Гендирек-
тор Highland Gold Денис Александ-
ров объяснял это подготовкой ТЭО, в 
результате чего может быть пересмо-
трен capex. Логика в объединении 
чукотских активов есть, но с учетом 
истощения запасов Kinross в течение 
трех-пяти лет встает серьезный во-
прос об оценке доли канадцев в СП, 
рассуждает источник 

”
Ъ“ в отрасли. 

Олег Петропавловский из БКС пола-
гает, что совместное развитие на Чу-
котке — всего лишь одна из опций и 
договориться будет сложно. Kinross 
продолжает разведку и оценку запа-
сов в регионе и, возможно, сможет 
загрузить сырьем ЗИФ и после 2021 
года. В таком случае канадцы могут 
настаивать на контроля в СП, что 
вряд ли устроит Highland Gold, рас-
суждает аналитик. В то же время, по 
его мнению, если цены на золото не 
упадут ниже $1200 за унцию, а рубль 
не сильно укрепится, то Highland 
Gold сможет финансировать строи-
тельство ЗИФ на Кекуре из свободно-
го денежного потока и кредитов 
(операционная прибыль компании 
в 2016 году — $69 млн).

Анатолий Джумайло

На Чукотке готовят  
золотое слияние
Kinross и Highland Gold могут создать СП
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Для Sukhoi Superjet 100 
 государство найдет место 
на авиарынке за МКАД 
ФОТО МАРИНЫ ЛЫСЦЕВОЙ/ТАСС

Мои инвестиции в Китай 
пока только в области 
спорта. В частности, 

я являюсь совладельцем 
клуба «Куньлунь Ред Стар», 

который сегодня  
играет в КХЛ

— Геннадий Тимченко,
бизнесмен, председатель  

Российско-китайского делового совета, 
8 февраля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей Александр Шохин:
— Уважаемый Дмитрий Аркадьевич! Примите самые 
искренние поздравления с днем рождения! Под вашим 
руководством компания «Уралхим» стала одним из 
крупнейших игроков на мировом рынке, что значи-
тельно укрепило позиции России как экономически 
процветающей державы. Не могу не отметить ваш 

вклад в решение задачи развития сектора минераль-
ных удобрений в качестве председателя профильной 
комиссии РСПП. Ваша преданность делу, принципи-
альность, безупречные личные качества заслуженно 
снискали признание в обществе. Желаю здоровья, лич-
ного благополучия, успехов в плодотворной деятель-
ности на благо нашей страны!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю совета директоров АО «ОХК 

”
Уралхим“»  

Дмитрию Мазепину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Резко увеличившаяся за время 
кризиса активность госкомпа-
ний на офисном рынке Москвы 
начала снижаться. По итогам 
первого квартала ни одной зна-
чимой сделки такие покупате-
ли не заключили, хотя за тот же 
период прошлого года госструк-
туры заключили почти 40% 
контрактов по покупке и арен-
де площадей в бизнес-центрах. 
Но уход покупателей, представ-
ляющих интересы госсектора, 
не помешал офисному рынку 
показать резкий рост показате-
лей: по итогам января—марта 
этого года объем новых сделок 
вырос почти в полтора раза.

В первом квартале 2017 года на 
офисном рынке Москвы не было за-
ключено ни одной сделки с участи-
ем госструктур, свидетельствуют 
предоставленные 

”
Ъ“ данные 

Knight Frank. Эту тенденцию под-
тверждают консультанты Cushman 
& Wakefield. Но говорить о полном 
уходе из офисного сегмента компа-
ний с госучастием преждевремен-
но, отмечает старший директор от-
дела исследований Cushman & 
Wakefield Юрий Богомол. Подоб-
ные соглашения появятся в после-
дующих периодах, также рассчиты-
вает директор департамента офис-
ной недвижимости Knight Frank 
Константин Люсиков. 

Доля сделок с компаниями гос-
сектора начала резко увеличиваться 
в 2015–2016 годах. Согласно прозву-
чавшим ранее расчетам CBRE, в этот 
период госкомпании заключили на 
52% больше офисных сделок, чем в 
кризис 2008–2009 годов. В 2016 году 
доля соглашений с ними достигла 
рекордных 36% от общего объема. В 
первом квартале прошлого года 
этот показатель оценивался в 36,9%. 

Консультанты CBRE ранее рассчи-
тывали, что высокий интерес гос-
структур к коммерческой недвижи-
мости сохранится и в этом году. 

«Конечно, делать окончательные 
прогнозы по результатам первого 
квартала сложно, но активность го-
скомпаний на офисном рынке в этом 
году может несколько сократить-

ся»,— считает региональный дирек-
тор департаментов по работе с корпо-
ративными клиентами Colliers 
International Вера Зименкова. По ее 
словам, многие крупные сделки, ко-
торые должны были состояться, уже 
закрыты и спрос со стороны гос-
структур уменьшился. Похожую по-
зицию занимает директор департа-
мента офисной недвижимости S.A. 
Ricci Дмитрий Жидков: «Не исключе-
но, что общая доля сделок с госком-
паниями по итогам текущего года 
все же будет ниже, чем в 2016 году, в 
первую очередь за счет того, что пра-
ктически не осталось объектов для 
закрытия столь масштабных сделок». 

Замедление активности госком-
паний происходит на фоне роста 
других показателей офисного рын-
ка. По расчетам CBRE, объем новых 
сделок на рынке столичных бизнес-
центров по итогам первого квартала 
этого года составил 239 тыс. кв. м 
(97% из них — аренда), превысив на 
45% аналогичный показатель 2016 
года и на 66% — 2015 года. Резкое 
оживление офисного сегмента кон-
сультанты связывают с увеличением 
объема новых сделок: доля соглаше-

ний по продлению аренды или пере-
смотру условий существующих со-
глашений в первом квартале соста-
вила 19% (65 тыс. кв. м). Это на 9 про-
центных пунктов ниже аналогично-
го показателя первого квартала 2016 
года и соответствует докризисным 
значениям, уточняют в CBRE. Еще бо-
лее позитивную оценку дает Юрий 

Богомол, по расчетам которого, в 
первом квартале было заключено бо-
лее 1 тыс. сделок с офисными поме-
щениями, суммарным объемом 
596 тыс. кв. м. Большее значение по-
казателя, по его словам, было отме-
чено лишь во втором квартале 2012 
года. В Colliers International, напро-
тив, говорят о падении: по итогам 
первого квартала общий объем сде-
лок составил 145 тыс. кв. м — это на 
21% меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Такую разницу 
в оценках в CBRE объясняют отлич-
ной динамикой обновления базы за-
нятых площадей. 

Объемы ввода новых площадей 
при этом продолжили падать. По 
расчетам Colliers International, по 
итогам первого квартала 2017 года 
девелоперы суммарно ввели в экс-
плуатацию 21,4 тыс. кв. Точно такие 
же расчеты приводят другие кон-
сультанты, опрошенные 

”
Ъ“. Доля 

вакантных офисов в первом кварта-
ле, по подсчетам CBRE, составила 
15,8%, сократившись на 1,6 процент-
ного пункта по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 

Александра Мерцалова

Госкомпании покидают офисы 
Государственные покупатели и арендаторы  
снизили активность в бизнес-центрах

Производитель продуктов из 
Китая Hunan Super Industrial 
(HSI) планирует инвестировать 
$150 млн в строительство в 
Подмосковье предприятия по 
выпуску чая, консервирован-
ных фруктов и соков. Это будет 
первый случай локализации 
производства чая в России со 
стороны китайской компании. 
Реализация проекта может по-
зволить HSI занять около 1% 
чайного рынка страны.

О том, что HSI собирается лока-
лизовать в России производство 
чая, консервированных фруктов и 
соков, 

”
Ъ“ сообщил гендиректор 

Корпорации развития Московской 
области Тимур Андреев. Объем ин-
в естиций в  проект  составит 
$150 млн, в его финансировании 
будет участвовать Industrial and 
Commercial Bank of China. Опреде-
литься с участком HSI планирует ле-
том 2017 года, примерный срок ре-
ализации проекта — пять лет, зая-
вил господин Андреев. В России ки-
тайская компания работает через 
ООО «Экоти»: заявку на размеще-
ние производства (копия есть у 

”
Ъ“) 

оно подало на прошлой неделе. По-
лучить комментарий в HSI и «Эко-
ти» не удалось.

Будущее предприятие HSI будет 
рассчитано на выпуск 1,5 тыс. тонн 
чая, 40 тыс. тонн фруктовых консер-
вов и 10 тыс. тонн соков в год под 
брендами Shennun, Shaolin и Xipu. 
Сырье для подмосковного завода 
компания будет завозить из про-
винции Хунань. Локализация про-
изводства чая позволит компании 
экспортировать сырье по более 
низким пошлинам и выпускать ко-

нечную продукцию в непосредст-
венной близости от крупнейших 
потребительских рынков страны — 
Москвы и Московской области, по-
яснил Тимур Андреев. По его сло-
вам, чай Shennun уже доступен в 
торговых точках московского ме-
тро, HSI также находится в перего-
ворах с крупными сетевыми ритей-
лерами.

Сегодня китайские компании 
в основном поставляют сырье 
крупнейшим российским чайным 
операторам и импортируют незна-
чительную часть готовой продук-
ции, рассказывает гендиректор ас-
социации «Росчайкофе» Рамаз Чан-
турия. Это, по словам эксперта, свя-
зано с тем, что на фасованный чай 
действует пошлина примерно 
в 10%, тогда как на сырье она нуле-
вая. Локализация производства в 
России всегда выгодна, даже несмо-
тря на некоторое укрепление ру-
бля в последнее время, говорит на-
чальник центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко. «При этом производ-
ство чая и консервов — очень про-
стой бизнес, по факту речь идет об 
упаковке продукции из большей 
упаковки в меньшую»,— отмечает 
эксперт.

В 2016 году на Китай пришлось 
около 8,5% от всего импорта чая в 
Россию: в основном это зеленые 
чаи, на которые приходится при-
мерно 9% российского рынка, гово-
рит господин Чантурия. По его 
оценке, в 2016 году в России бы-
ло продано более 158 тыс. тонн чая 
(примерно на $3  млрд). Таким об-
разом, выпуская 1,5 тыс. тонн про-
дукта в год, HSI сможет занять чуть 

менее 1% рынка. «Учитывая, что 
российский рынок чая — один 
из крупнейших в мире, это доволь-
но большая доля»,— считает Рамаз 
Чантурия. Лидер рынка с долей око-
ло 40% — «Орими Трейд» с бренда-
ми Green field, Tess, Jardin (данные 
«Росчайкофе»).

Незначительность доли китай-
ского чая в своих продажах под-
тверждают и ритейлеры. В Auchan 
представлено несколько артикулов 
китайского чая, рассказал предста-
витель сети. В ГК «Дикси» (сети «Дик-
си», «Виктория» и «Мегамарт») отме-
чают, что, поскольку китайские чаи 
относятся к высокому ценовому 
сегменту, в магазинах «у дома» они 
не востребованы и в большей степе-
ни актуальны для HoReCa и специа-
лизированных чайных бутиков. 
Продукция HSI в Auchan и «Дикси» 
сегодня не представлена. В Metro 
Cash & Carry рассказали, что HSI 
присылала заявку на тендер по вы-
пуску собственной торговой марки 
сети в чайной категории, его ре-
зультаты пока неизвестны.

Тимур Андреев добавил, что 
предметные переговоры с другими 
китайскими производителями про-
дуктов корпорация пока не ведет. 
При этом он утверждает, что инте-
рес инвесторов к региону сохраня-
ется: новые проекты могут быть об-
народованы летом, когда в Москву 
приедет глава провинции Хунань.

Анатолий Костырев

Китайцы заварят чай 
в Подмосковье
Hunan Super вложит $150 млн  
в выпуск продуктов в России

Китайский чай,  
ценимый в России,  
теперь будет 
 упаковываться  
и в Подмосковье 
 ФОТО IMAGINECHINA/AFP

В 1,5 раза
увеличился спрос на офисном рынке 
Москвы в январе—марте 2017 года, 
подсчитали в CBRE

 РИТЕЙЛ

Потребители 
 потянулись  
к гигиене
Траты россиян перераспредели-
лись в пользу товаров красоты 
и гигиены, выяснил GfK. Такая 
ситуация позволила этому рын-
ку получить дополнительно 
17,3 млрд руб.

«Мы наблюдаем экономию на продовольствен-
ных категориях и перераспределение бюдже-
тов домохозяйств в пользу товаров личной ги-
гиены»,— говорится в исследовании GfK «Тен-
денции развития FMCG рынка и ритейла в Рос-
сии», опубликованном вчера. Больше всего 
среди этих категорий выросли покупки товаров 
по уходу за лицом: на 28% в денежном выраже-
нии и на 9% в натуральном, подсчитали в GfK. 

По данным компании, всего по итогам прош-
лого года сектор товаров личной гигиены 
от перераспределения бюджета выиграл 
17,3 млрд руб. Потребители инвестируют 
в свой внешний вид и используют эту катего-
рию как наиболее практичный и экономный 
подарок, поясняет заместитель гендиректо-
ра GfK Rus Сергей Яшко. Тенденцию к ро-
сту средства персонального ухода показы-
вали еще в 2015 году. Тогда (за 12 месяцев, 
закончившихся в апреле 2016 года) эта кате-
гория выросла на 24,5% в денежном выра-
жении. В тот момент на товары для персо-
нального ухода приходилось 6,6% рынка 
FMCG-продукции, или 514 млрд руб., писа-
ла газета «Ведомости». 
В свою очередь, в целом потребление то-
варов повседневного спроса снизилось 
в 2016 году на 1,3% в натуральном выра-
жении. В денежном выражении рынок 
FMCG-продукции с учетом фармацевтиче-
ских  препаратов вырос на 5,6%, а по ито-

гам  этого года он может увеличиться еще 
на 5%, прогнозируют в GfK.
Как ранее сообщал ”Ъ“, индекс потреби-
тельских настроений в первом квартале 
 этого года вышел из негативной зоны впер-
вые с 2014 года. Но цена как фактор приня-
тия решения о покупке все еще остается 
 одним из ключевых моментов. Это дает 
 преимущество в первую очередь дискаун-
терам, подчеркивают в GfK. Аналитики 
 компании подсчитали, что по итогам 2016 
года этот формат магазинов нарастил про-
дажи на 15,3%. При этом переход покупате-
лей в более низкий ценовой сегмент 
замедля ется, отмечают специалисты. 
«В  непродовольственных категориях рынка 
марки-лидеры и премиальные продукты 
возвращают утраченные позиции»,— гово-
рится в исследовании. Впрочем, в разных 
сегментах ситуация складывается разнона-
правленно. 

Анастасия Дуленкова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  « У М А Л А Т А »  О С Т А Л С Я  О Д И Н  В Л А Д Е Л Е Ц

Алексей Мартыненко, владевший 55% ЗАО «Умалат» — произ-
водителя сыров без процесса созревания (моцарелла, ады-
гейский, сулугуни и т. д.), стал почти единоличным владель-
цем компании, выкупив 45% акций у ряда частных инвесторов. 
Об этом сообщил сам бизнесмен. По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», оставшиеся 5% «Умалата» принадлежат Андрею 
Крышко. Как пояснил господин Мартыненко, у него и других 

акционеров были разные взгляды на развитие. «Я хочу расти, 
вкладывать средства в развитие сырного бизнеса. А мои парт-
неры придерживались более консервативных взглядов и не 
хотели брать риски, связанные с инвестициями»,— пояснил 
он. В 2016 году компания произвела 4,7 тыс. тонн сыра, что 
на 13% больше, чем в 2015 году. Выручка в 2016 году увеличи-
лась на 25%, до 1,94 млрд руб. «Интерфакс»

Ситуация на офисном рынке Москвы 
Период III IV I II III   IV I   
 квартал квартал квартал квартал квартал квартал квартал 
 2015 2015 2016 2016 2016 2016  2017 
 года года года года года года года
Новое строительство (тыс. кв. м) 241 257 63 112 82 60 21

Объем сделок (тыс. кв. м) 211 329 164 388 231 279 239

Доля свободных площадей  17,60% 17,70% 17,40% 16,70% 16,60% 15,90% 15,80%

Источник: CBRE.       

Структуры сделок на офисном рынке Москвы
Период III   IV I II III IV I 
 квартал квартал  квартал квартал квартал квартал квартал   
 2015 2015 2016 2016 2016 2016 2017 
 года года года года года года года
Новая аренда (тыс. кв. м) 203 274 115 159 204 206 223

Сделки купли-продажи (тыс. кв. м) 8 54 50 229 26 73 16

Сделки продления и пересмотра коммерческих условий (тыс. кв. м) 171 173 65 110 70 149 58

Источник: CBRE.
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Федеральная антимонополь-
ная служба РФ (ФАС) и Google 
договорились прекратить двух-
летний конфликт. Корпорация 
уплатит штрафы более чем 
на 439 млн руб., предоставив 
альтернативным поискови-
кам, в том числе и иницииро-
вавшему разбирательство 
« Яндексу», новую возможность 
продвижения. Сама Google 
не будет кар динально менять 
принцип распространения 
 своих сервисов в РФ.

ФАС и Google вчера объявили о 
мировом соглашении. По его усло
виям корпорация отказывается от 
эксклюзивности своих приложений 
на Android и стимулирования произ
водителей устанавливать только 
приложения Google, сообщили 
представители ФАС. Также Google 
уплатит штрафы на общую сумму 
439 млн руб. Мировое соглашение, 
утвержденное вчера в Арбитражном 
суде Московского округа, будет дей
ствовать в РФ в течение шести лет де
вяти месяцев.

Как рассказали в ФАС, по согла
шению Google должна разработать 
для пользователей «окно выбора» 
поисковика. В течение 60 дней с мо
мента утверждения судом миро
вого соглашения заинтересован
ные российские поисковики могут 
обратиться в Google для обсужде
ния возможных условий включе
ния в «окно выбора» в будущем году. 
При этом ФАС разрешила Google не 
«отвязывать» магазин приложе
ний Google Play от других сервисов 
компании, сообщила начальник 
управления регулирования связи 
и ИТ ФАС Елена Заева. Изначально 
такое требование содержалось в 
предписании ФАС Google от октя
бря 2015 года.

Google также сообщила, что под
писала с «Яндексом» и коммерче
ское соглашение, которое «предо
ставляет дополнительные возмож
ности для продвижения поискового 
сервиса 

”
Яндекса“ в браузере 

Chrome». В рамках этого соглаше
ния корпорация «продолжит пред
лагать 11 приложений (включая 
Chrome и 

”
Google Музыка“) как 

часть пакета приложений». Коммер
ческое соглашение Google с «Яндек
сом» одобрено ФАС, уточнил вице
президент Google Мэтт Сачерман. В 
марте 2017 года доля поиска «Яндек

са» на Android составила 33,1%, 
Google — 65,8%, оценивал портал 
LiveInternet.

«Этот комплекс решений спо
собствует открытию экосисте
мы Android для остальных компа
ний»,— уверен заместитель руково
дителя ведомства Алексей Доцен
ко. «Пользователь сам будет решать, 
какой поисковик выбрать, вендоры 
смогут устанавливать любые при
ложения на любой экран, а у 

”
Ян

декса“ появляются новые возмож
ности»,— считает гендиректор 
группы компаний «Яндекс» Арка
дий Волож.

Конфликт между «Яндексом» и 
Google начался примерно три года 
назад. В конце 2014 года производи
тели смартфонов и планшетов 
Explay, Prestigio, Fly не стали уста
навливать сервисы «Яндекса» «по 
умолчанию», и российская компа
ния пожаловалась в ФАС, обвинив 
Google в давлении на вендоров. В 
2015 году Google была признана на
рушителем закона о конкуренции, 
а в 2016 году — оштрафована на 
438 млн руб. Эти решения корпора
ция стала оспаривать в судах. В де
кабре 2016 года ФАС подала иск 
в суд о принудительном исполне
нии своего решения. Руководитель 
ФАС Игорь Артемьев тогда заявил, 

что это дело переходит «в уголовно
правовую плоскость», пообещав 
Google «много неприятных сюр
призов», если компания так и не бу
дет выполнять решения россий
ских судов.

В ФАС долго думали о том, какие 
обеспечительные меры принять к 
Google, которая не устраняла нару
шение антимонопольного законо
дательства, рассказал 

”
Ъ“ бывший 

начальник управления информтех
нологий ФАС Владимир Кудрявцев, 
разбиравший дело в отношении 
Google. «Мы решили, что для такой 
компании, как Google, будет доста
точно влияния на ее репутацию не
гативного информационного фона 
изза преследования»,— сообщил 
он. Владимир Кудрявцев уверен, 
что ФАС не могла быть инициато
ром законопроекта об ограниче
нии скорости интернетдоступа к 
сайтамнарушителям, который, как 
писали СМИ, появился на фоне раз
бирательства ФАС и Google. «Это 
не метод ФАС»,— отметил он. По его 
словам, в ведомстве понимали, 
что на исполнение предписания 
нужно время, потому что «речь идет 
о существенном изменении сфор
мированных бизнеспрактик».

Роман Рожков, 
Владислав Новый

C Google обошлись без сюрпризов
Компания заключила мировое соглашение с ФАС

Руководитель ФАС Игорь 
Артемьев не будет менять 
режим работы магазина 
приложений Google Play  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Минкульт недоволен результата-
ми господдержки кино: в 2016 
году показатели по доле зрите-
лей отечественных фильмов 
оказались не выполнены. У ми-
нистра Владимира Мединского 
есть вопросы к Фонду кино, ко-
торый, по его мнению, недоста-
точно хорошо отбирал фильмы 
и сопровождал их в прокате. 
С этого года система изменится. 
Крупнейшие кинокомпании 
 получат гарантированную под-
держку в размере 250 млн руб., 
из которых 200 млн руб. смогут 
не возвращать, но должны бу-
дут обеспечить одного зрителя 
на каждые 100 руб.

Минкульт и Фонд кино договори
лись о соглашении на 2017 год, сооб

щили 
”
Ъ“ представители обеих сто

рон. Фонду будет выделено 4 млрд 
руб., из которых 1 млрд руб. пойдет 
на открытие кинотеатров в малых 
городах и 3 млрд руб.— на финанси
рование кинопроектов. При этом из
менится система оценки эффектив
ности расходования этих средств.

2016 год стал рекордным по кассо
вым сборам российского кино — они 
выросли на 20%, до 8,6 млрд руб. 
(17,8% от всего боксофиса), а также по 
количеству его зрителей — оно выро
сло до 33 млн. Доля проданных на 
российские фильмы билетов выро
сла с 17,9% до 18,4%, по данным Фон
да кино. Владимир Мединский ранее 
заявлял, что доля должна составить 
20%. Таким образом, целевые показа
тели оказались не выполнены.

По замыслу господина Мединско
го, фильмы кинокомпанийлиде
ров, получившие поддержку с 2017 
года, должны привести в кино одно
го зрителя на каждые 100 руб., полу
ченных от фонда. Лидеры должны 
иметь «гарантированную поддер
жку» в размере не менее 250 млн 
руб., из которых 200 млн руб. безвоз
вратные, считают в Минкульте. В 
список лидеров входят десять ком
паний. Владимир Мединский счита
ет, что «две трети» из них уже выпол
няют заданную планку 100 руб. Дан
ные фонда, впрочем, это не подтвер
ждают: из 15 картин лидеров, полу
чавших безвозвратную поддержку и 
вышедших в прокат в 2016 году, это
му критерию соответствует только 
шесть фильмов. По прошлому году 

не прошли бы этот критерий Art 
Pictures, «Централ Партнершип», 
«Нонстоп продакшн» и «Дирекция 
кино»; прошли бы — СТВ, «Тритэ», 
«Таббак» и Enjoy Movies.

3 млрд руб.— стандартная сумма 
для поддержки продюсеров через 
фонд. Как правило, примерно две 
трети получают кинолидеры, остав
шееся — менее крупные компании. 
В 2016 году все средства распреде
лялись на безвозвратной основе, 
а, например, в 2015 году возврат
ной была треть от лидерских денег. 
Условия возврата были достаточно 
жесткими, говорили 

”
Ъ“ продюсе

ры: вернуть госинвестиции надо 
было через три месяца после нача
ла проката, тогда как кинотеатры 
только начинают отдавать в это вре
мя деньги.

Господин Мединский считает, что 
продюсерам следует аккуратнее от
носиться к бюджетным деньгам, а 
фонду — лучше отбирать фильмы и 
сопровождать их в прокате. Испол
нительный директор Фонда кино 
Антон Малышев отказался от ком
ментариев. При этом недавно Фонд 
сообщал, что сборы российских 
фильмов за первые три месяца года 
уже составили 5 млрд руб., а посмо
трели их 20 млн зрителей. В 2016 го
ду аналогичных цифр отечествен
ные фильмы достигли только после 
майских праздников. Два продюсе
ра из компанийлидеров в разговоре 
с 

”
Ъ“ отмечают, что не нуждаются в 

дополнительной стимуляции: в 
бюджете поддержанных государст
вом фильмов частное финансирова

ние составляет минимум 60%, и эти 
деньги приходится возвращать, поэ
тому продюсеры замотивированы 
на хорошую посещаемость и кассу 
фильма.

Конфликт перед подписанием 
очередного соглашения между Мин
культом и Фондом кино развивался 
несколько месяцев, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“ в индустрии: по их 

словам, министр стремится больше 
влиять на работу фонда. Например, 
фонд не решает проблем разведе
ния отечественных и иностранных 
релизов в прокате, а министерству, 
по мнению господина Мединского, 
приходится принимать «непопу
лярные решения в последний мо
мент». Так, скандалом сопровожда
лась попытка обеспечить 35% сеан
сов в кинотеатрах для фильма «Вре
мя первых» на первые две недели 
проката, взамен чего Минкульт со
гласился не отодвигать выход гол
ливудской франшизы «Форсаж 8», 
потенциально одного из самых кас
совых релизов года. 

Против такого решения проте
стовали киносети. В результате со 
второй недели проката изза слабой 
посещаемости долю сеансов «Вре
мени первых» снизили до 25%. Кро
ме того, господин Мединский ви
нит фонд в несбалансированности 
с государственными приоритета
ми, говорят собеседники 

”
Ъ“: на

пример, картину «Левиафан», полу
чавшую «Золотой глобус» и номина
цию на «Оскар», министр считал ан
тироссийской.

Анна Афанасьева

Минкульт пересмотрит отечественное кино
Система оценки его эффективности изменится

В еще одной компании—победи
теле тендера, государственной «Фир
ме 

”
Мелодия“», гендиректором явля

ется член совета директоров РАО Ан
дрей Кричевский. Он же руководит 
и еще одним авторским обществом 
— Всероссийской организацией ин
теллектуальной собственности. Го
сподин Кричевский на запрос 

”
Ъ“ не 

ответил.
Тендер нужен, чтобы создать ви

димость выбора, считает омбудсмен 
в сфере интеллектуальной собствен
ности Анатолий Семенов. «Из ново
стей на сайте РАО следует, что кон
курс был объявлен среди тех, кого 
сама организация захотела уведо
мить, то есть задача независимого 
выбора не ставилась. Сейчас сбора
ми занимается само РАО, а после вы
бора агентов часть оборота выведе
на на сторонние организации, кото
рые смогут действовать от имени об
щества в интересах неопределенно
го круга лиц»,— поясняет он. При 
этом агенты сами являются крупны
ми правообладателями, а значит, 
останутся в выигрыше по сравне
нию с другими, добавляет господин 
Семенов: если остальные будут по
лучать сборы с двойным вычетом 
(РАО и агентским), то Первое музы
кальное издательство, «Фирма 

”
Ме

лодия“» и «Интерактив» будут отчи
слять проценты только РАО.

Елизавета Макарова

Авторы  
наймут  
агентов
с9

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Г Л А В Н О Е ,  З А  Ч Т О  Л И Д Е Р  О Т В Е Ч А Е Т, —  К О Л И Ч Е С Т В О  З Р И Т Е Л Е Й »

Министр культуры Владимир 
Мединский рассказал ”Ъ“ 
о господдержке кинематографа.

— Расскажите о новой системе 
финансирования кинокомпаний- 
лидеров.
— Перед Фондом кино поставлены задачи 
усилить экспертизу и оценивать резуль-
таты так: фильмы лидеров, получившие 
безвозвратное финансирование из фонда, 
должны привести в кино одного зрителя 
на каждые 100 руб. Подсчет начинаем 
с 2017 года, чтобы не менять правила 
задним числом. Мы считаем, что компании 
из списка лидеров должны иметь гаранти-
рованную поддержку в размере не менее 
250 млн руб. При этом утверждать проекты 
в фонде, а потом получать определенную 
свободу в переброске средств внутри про-
ектов. Проекты с кассовым потенциалом 
менее 250 млн руб.— это примерно 1 млн 
зрителей — вообще не должны идти через 
фонд. Для этого есть Минкульт, частные 
инвесторы, копродукция и т. п.
— Откуда появилась цифра 100 руб.?
— Мы проанализировали данные по рынку, 
провели совещания с продюсерами, уви-
дели, что из 10–12 продюсеров две трети 
эту планку перешагивают легко, остальным 
надо чуть поднажать.
— Зачем вообще нужна фиксация 
вокруг этой суммы?
— Чтобы определить, кто объективно 
реальный лидер, а кто нет. У субъективных 
оценок всегда дурной запашок.
— Но заявки лидеров и так оценива-
ет комиссия экспертов…
— Мы стараемся извлечь лучшее из двух 
систем: старой и новой. До 2013 года в си-
стеме отсутствовал коррупционный фактор, 
ибо всем давали поровну. Новая систе-
ма — голосование, конкурсы, питчинги — 
хороша, но фактор субъективизма, мягко 
говоря, иногда вызывает вопросы. А в мире 
кино любые слухи распространяются со 
скоростью лесного пожара. У всех лидеров 
сейчас большие пакеты фильмов, они могут 
получать примерно одинаковые деньги, 
и нам не надо особо вникать в межпроект-
ное финансирование. Главное, за что лидер 
на выходе отвечает,— количество зрителей, 
которых его фильмы привели в кинотеатр, 

оторвав от голливудской «жвачки». Считаю, 
фонд должен не только раздавать деньги, 
но и контролировать продвижение фильмов. 
Минкульт, например, вручную контролировал 
промо «Битвы за Севастополь», «Батальона», 
«28 панфиловцев» — и все они собирали 
существенно больше, чем средний фильм 
фонда. Каждый из них стал блокбастером 
с 400–500 млн руб. сборов при вложении 
всего лишь 30 млн руб. от министерст-
ва. Фонд вкладывает 200–300 млн руб., 
но не уделяет внимания рекламе, продви-
жению на телеканалах, работе с киносетя-
ми — дал денег и забыл. Если обратятся 
за грантом на рекламу — дадим еще. Это 
неправильный подход. Правильный — ра-
ботать вместе, увлечь зрителя в кинотеатр 
и показать, какое хорошее мы делаем кино.
— Приведенные вами примеры 
единичны.
— А эти релизы вообще не должны были 
выстрелить! Это авторское кино, и на его 
примере мы показали, что если работать 
с талантливыми режиссерами, помогать 
им с продвижением, то отдача будет 
10–15 руб. на каждый рубль. Мы в ручном 
режиме помогаем. Что вам нужно — места 
съемок? Технику дать? Помочь с наружной 
социальной рекламой? Мы все эти вопросы 
помогаем решать. Сам обзваниваю, быва-
ет, музеи-заповедники, они же съемочные 
площадки, или операторов наружной 
рекламы — прошу помочь кинопроектам. 
Двигаем западные релизы. Торгуемся 
с киносетями. И отдача колоссальная. 
А у фонда кратно большие деньги. Давайте 
работать вместе. Дайте результат!
— 2016 год стал рекордным по кас-
совым сборам и количеству зрите-
лей российского кино. Почему тогда 
вы считаете работу фонда недоста-
точно эффективной?
— Эти цифры оценивают не работу фонда, 
а эффективность госполитики в сфере куль-

туры. Фонд — один из инструментов этой 
политики, которую реализует Минкульт. 
Поэтому неправильно говорить отдельно 
об успехах Минкульта или о претензиях 
к фонду. Это наши общие успехи и общие 
претензии, в том числе и к самим себе. 
Если кратко: KPI на 2016 год, которые мы 
ставили перед фондом и перед собой по 
доле зрителей российского кино, несмотря 
на значительный рост, не выполнены. 
Да, есть принципиальная и положительная 
разница между тем, как фонд работает 
сейчас, и тем, как было до 2013 года, когда 
десяти лидерам киноиндустрии, по сути, 
бесконтрольно раздавалось по 300 млн 
руб. в год. Сейчас лидеры должны 
защищать конкретные проекты публично 
под камеры, нелидеры тоже допускаются 
к финансированию, если прошли конкурс. 
Введена сценарная и проектная эксперти-
зы. Заказываются сценарии под будущие 
проекты. Все выдаваемые средства — это 
очень важно — разделены на безвозврат-
ные, как ранее, субсидии и возвратные. 
То есть фонд начинает постепенно выпол-
нять и очень важную функцию кинобан-
ка. Наконец, введена приблизительная 
оценка бюджета проекта и контроль над 
ним. Говорю «приблизительная», потому 
что на самом деле кинокомпания может 
нарисовать любой бюджет и убедить в его 
реалистичности комиссию.

Успехи у фонда есть, мы их ценим, но 
они могли бы быть более впечатляющими. 
Сейчас система финансирования нерав-
номерна: одному фонд дает 100 млн руб., 
другому — 200 млн руб., и хотя это колле-
гиальное решение, один лидер оказывается 
обиженным, другой — условно перефинан-
сированным. Обидно, когда фонд увлека-
ется финансированием весьма посредст-
венного, проходного кино. При поддержке 
фонда должны выходить фильмы масштаба 
«Экипажа», «Притяжения», «Викинга» и т. д. 
Поддержка авторских экспериментов не 
задача фонда. Этим занимается Минкульт 
с четкой ориентацией: дебюты, авторское 
и фестивальное кино, документалистика.

 Интервью взяла  
Анна Афанасьева 
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Коллективное бесчувственное 
Дмитрий Черняков поставил «Снегурочку» Римского-Корсакова

На сцене Opera Bastille состоялась пре-
мьера новой постановки «Снегурочки» 
Римского-Корсакова. Спектакль сде-
лала российская постановочная группа 
под руководством режиссера и сцено-
графа Дмитрия Чернякова и дириже-
ра Михаила Татарникова. Из Парижа — 
 Роман Должанский.

ока зрители рассаживаются, на 
сцене уже начинается спектакль — к проло-
гу оперы Дмитрий Черняков добавил «пред-
пролог». Лесная поляна окружена деревьями 
и разноцветными домиками, мы видим что-
то вроде летнего лагеря или турбазы, на кото-
рую (видимо, это день заезда) собираются сов-
ременно одетые люди. Они осваиваются, раз-
бирают вещи, знакомятся; а занавес тем вре-
менем закрывается, чтобы, открывшись че-
рез несколько минут, явить уже пролог опе-
ры, который приносит еще большую неожи-
данность: ни леса, ни языческой Руси, толь-
ко строгий павильон — современный балет-
ный класс, высокие кремовые стены, пиани-
но, доска объявлений, двери, зеркала...

Весна-Красна и Дед Мороз у Дмитрия Чер-
някова — обыкновенные мужчина и женщи-

на, у которых когда-то родилась дочь Снегу-
рочка. Она жила с отцом, потому что мать, су-
дя по всему, хотела посвятить себя высокому 
искусству, но не вышло, и теперь она препо-
дает в детской танцевальной студии. А отцу, 
хмурому и тоже не сильно удачливому, нуж-
но уехать в Сибирь. Дочку, девушку слегка не 
от мира сего, девать некуда. Пока отец и дочь 
ждут короткого семейного совета, Весна важ-
но наставляет толпу малолетних учеников, 
готовящихся к костюмированному утрен-
нику (женский хор «птиц» заменен на дет-
ский — в пестрых птичьих костюмчиках). От-
лично сыгранная Еленой Манистиной и Вла-
димиром Огновенко психологическая сце-
на завершается решением родителей отпра-
вить девушку в летний лагерь — тот самый, 
что мы видели в начале спектакля.

В том, что это за лагерь, заключена глав-
ная идея спектакля Дмитрия Чернякова. От-
бросив вроде бы неотрывный от «Снегуроч-
ки» сказочный, фольклорный жанр, режис-
сер вернул его как внутреннее обстоятель-
ство сюжета. Архаика, которая у многих се-
годня вызывает патриотическое умиление, 
в парижском спектакле оказывается страш-
ным и опасным поветрием социума. Летний 
лагерь оказывается собранием людей, лю-
бящих ролевые игры с неоязыческим укло-
ном — венки, сарафаны, рубахи и прочие 
«посконно-исконные» детали сначала по-

крывают, а потом и совсем вытесняют сов-
ременную одежду. Вот одетая по-городскому 
Купава только что завивала волосы электро-
прибором, глядь — а она уже в сарафане го-
товится к инсценированной свадьбе.

Постепенно специфическая форма про-
ведения досуга у героев спектакля перера-
стает в манию. «Возвращение к истокам» де-
лает из небольшого сообщества что-то вроде 
секты — во главе с Берендеем, обрюзгшим 
типом с собранными в косичку седеющими 
волосами. Снегурочка, конечно, не просто 

так оказалась здесь — Берендей рисует пор-
трет Весны-Красны, потому что в прошлом 
их, видимо, тоже что-то связывало.

Дмитрий Черняков продолжает уникаль-
ную антологию русской оперной классики 
на главных европейских сценах. И в ней ше-
девр Римского-Корсакова, написанный по 
мотивам одноименной пьесы Островско-
го, занимает место едва ли не главного ра-
ритета. В сущности, происходит новое зна-

комство публики с музыкой, так что рабо-
та Михаила Татарникова, ровная, бесспор-
ная и дружественная режиссуре, такому слу-
чаю приличествует гораздо больше, чем ка-
кая-то иная, неожиданная и яркая. А чуткий 
оркестр помог проявиться во всей силе голо-
сам, прежде всего сопрано Аиде Гарифулли-
ной, очень трепетно, внимательно и хрупко 
спевшей и сыгравшей заглавную героиню.

В теперешней «Снегурочке» есть, конечно, 
знакомые мотивы — сами по себе драматиче-
ские: человек, жаждущий земных чувств, об-

речен от них же и погибнуть, цена взросле-
ния (ну или превращения в обычного чело-
века) известна — смерть. Но в подробно раз-
работанном и насыщенном деталями спекта-
кле Дмитрия Чернякова есть не только при-
родная, бытийная тема; важнее тема социаль-
ная — главная героиня становится для лес-
ной секты не чем иным, как ритуальной жер-
твой. Противостояние уязвимой одиночки 
и большинства, объединенного коллектив-

ным бессознательным,— одна из сквозных 
тем Чернякова. Он знает, как «уколоть» темой 
и как ею сжать зрителю сердце: в одной из 
лучших сцен спектакля Снегурочка теряется 
среди плавно движущихся деревьев, и явив-
шийся призрак Весны не может спасти дочь.

Чувства Снегурочки здесь никому не 
нужны — а у других персонажей настоящих 
чувств нет. Ни у «арийской» красавицы Купа-
вы (австрийское сопрано Мартина Зерафин). 
Ни у манерного, надменного и в соедине-
нии этих качеств гораздо больше зловещего, 
чем попсово-смешного Леля (контратенор 
Юрий Миненко). Ни у Мизгиря, смахиваю-
щего на мрачного, мучимого проклятиями 
вагнеровского персонажа (немецкий бас-ба-
ритон Томас Йоханнес Майер). В парижской 
«Снегурочке» рассказывают не про встречу 
с языческими божествами, а уже про «гибель 
богов». И когда в финале «берендеи» поджи-
гают и поднимают над телом Снегурки дере-
вянное колесо, символизирующее приход 
солнца, становится по-настоящему страш-
но — от этого красиво горящего пламени 
уже рукой подать и до факельных шествий.

П

Ставя многолюдную оперу Рим-
ского-Корсакова, Дмитрий Чер-
няков подчеркнул одиночество 
и беззащитность главной героини 
ФОТО SEBASTIEN MATHE /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Перед премьерой в Париж-
ской опере Дмитрий Черняков 
рассказал Алексею Тарханову 
о «Снегурочке» и других русских 
операх за рубежом.

— Как вам удалось уговорить Па-
рижскую оперу на «Снегурочку»? 
Вещь не такая известная, очень 
русская, настоящий славянский 
шкаф.
— Мне как раз интересно рассказы-
вать о том, чего не знают. Можно со-
ревноваться в известном, это тоже 
интересно: «Евгений Онегин», «Три-
стан и Изольда», но эти вещи и без 
меня никуда не денутся со сцены. 
А вот «Снегурочку» в Париже не ви-
дели с прошлого века. Когда Сте-
фан Лисснер собирался занять пост 
интенданта Парижской оперы, он 
мне позвонил. «Нам нужна русская 
линия. Ты так это любишь. Вот у те-
бя был Римский-Корсаков, 

”
Сказа-

ние о граде Китеже“ в Амстердаме, 
давай его повторим». Потом реши-
ли взять что-нибудь поменьше. Со-
шлись на «Иоланте», а потом приду-
мали дополнение в виде балета. Но 
«Китеж» все равно над нами висел. 

А потом подумали — много раз он 
уже был и тут и там. Пусть будет Рим-
ский-Корсаков, но другой.
— И возникла «Снегурочка»?
— И возникла «Снегурочка», ко-
торая не шла здесь с 1908 года. Да 
и тогда это была постановка на сце-
не Opera Comique, на французском 
языке с сокращениями. Есть еще за-
пись на Radio France 1950-х годов, 
та же французская компакт-версия. 

Это не очень серьезно. Мне всегда 
казалось, что у Римского-Корсако-
ва три выдающиеся вещи. Я делал 
«Сказание о невидимом граде Ките-
же» и делал «Царскую невесту». Мне 
хотелось завершения, и вот «Сне-
гурочка» сама плывет мне в руки. 
Римский-Корсаков мало известен 
на Западе как оперный компози-
тор. Он для них такой этнический 
автор. Но есть же пример Яначека, 
которого так же держали в восточ-
ноевропейской резервации, не зна-
ли, а теперь он повсюду. Мне хоте-
лось, чтобы так случилось и с Рим-
ским-Корсаковым. Чтобы его взяли 
в большой клуб.
— Неужели самого факта поста-
новки для этого достаточно? Ну 
не шла «Снегурочка» раньше и не 
будет идти потом, как ее ни зови.
— В Снегурочке много ролей, 
и я с самого начала хотел интернаци-
ональных певцов, больших имен, 
тех, которые поют в «Дон Карлосе», 
в «Трубадуре», в «Богеме» и которых 
в русскую оперу обычно не назнача-
ют. В русскую оперу берут русских. 
А я хотел вывести на сцену большой 
состав для большой итальянской 

или французской оперы. Пусть они 
свои натренированные на Верди го-
лоса подарят Римскому-Корсакову, 
пусть споют по-русски. Это еще и для 
публики важно: большие певцы, зна-
чит, стоящая вещь.
— Как оперу воспримут францу-
зы — неужели как Астерикса с Об-
еликсом? Берендеи, весна-красна, 
девочка-снегурочка, какой-то аб-
рамцево-талашкинский Дисней. 
Что вам этот Ярило?
— В грубом искусстве театра зри-
тель не все видит. Но для меня важ-
но, чтобы мелочи со мной говорили 
подробно. Я никогда не приму на ве-
ру какие-то обстоятельства, пока не 
пойму, кто такие Весна или Леший, 
почему они так выглядят, почему 
они так называются. Мне нужно всё-
всё понимать, чтобы всё стало мяси-
сто. Это легче для фантазии, тогда ви-
дишь, как расшивать. Ведь часто опе-
ра приходит к нам из уже мертвого 
театрального мира, разве что музыка 
жива. Раньше я писал большие тек-
сты — инструкции по пользованию 
спектаклем, теперь бросил, он дол-
жен говорить сам, если этого нет — 
это мой промах.

— С чего начинается ваше пони-
мание? С театральной библиоте-
ки? С архивов? С записей?
— Да нет, если взять произведение ра-
зумом, можно продвинуться, конеч-
но. Можно узнать и прочитать тон-
ны всего, но главное не это, а интона-
ция, которая вдруг приходит к тебе 
благодаря какому-то инстинкту, а сов-
сем не потому, что ты потратил вре-
мя на книги и архивы. Когда появля-
ется интонация, все решается сразу. 
Я пытаюсь к ней прислушаться и ее 
не потерять. Мечтаю выработать ин-
струмент ее гарантированного при-
хода. Дедлайн тут не поможет, я все 
дедлайны срываю. Для меня главное, 
что в тот момент, когда я приношу 
свои идеи, они должны меня сделать 
счастливыми. А если нет этого захле-
ба, то никакой дедлайн меня не заста-
вит работать быстрее.
— Вы оказались сейчас полномоч-
ным представителем русской опе-
ры на Западе. Вы же не строили 
на это планы, наверное, даже со-
противлялись, говорили «Нет, 
нет и нет!»
— «Нет, нет и нет» я не говорил. 
Я не строю планов на жизнь, все са-

мо к этому текло и притекло. При-
знаю, что для многих я предста-
витель русской оперы. Я не хочу 
их разуверять, потому что мне это 
нравится. Я ставлю русские оперы 
не потому, что я из России, а пото-
му что я их люблю. Это всегда было 
моим желанием, я никогда не счи-
тал, что меня помещают в резерва-
цию, я ставил Вагнера, Верди, Бер-
га и так далее. Мне очень нравит-
ся, что я могу преподнести многие 
вещи, которые мы знаем с детства, 
а здесь их и не слышали, как ту же 
«Снегурочку». До того как мы по-
ставили с Баренбоймом «Игрока» 
в Берлине, это была малоизвестная 
«русская опера», которую привози-
ли к ним на гастроли, в основном 
из Мариинского театра. Теперь опе-
ра Прокофьева даже без русских со-
листов и русских театров идет ве-
зде — в Ковент-Гардене, Франкфур-
те, Вене и Амстердаме. Когда я ду-
маю, что это и благодаря нашему 
спектаклю, я чувствую себя очень 
довольным.

полная версия 
kommersant.ru/11953

«Я ставлю русские оперы не потому, что я из России»
Дмитрий Черняков намерен сделать Римского-Корсакова европейской величиной
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Отбросив вроде бы неотрывный  
от «Снегурочки» сказочный, фольклорный 
жанр, режиссер вернул его как внутреннее  
обстоятельство сюжета



культура

Французский дирижер Жан-Кристоф 
Спинози и его барочный ансамбль «Ма-
теус» с удовольствием выступают на 
больших рок-фестивалях. Однако зна-
менитую ораторию Генделя «Мессия», 
где стадионный драйв был бы уместен, 
они исполнили в Москве в пасхальное 
воскресенье совершенно без подоба-
ющего случаю радостного величия, 
считает Наталия Сурнина.

 Московская филармония так 
успешно развивает свои барочные абоне-
менты, что многие знают: билеты на кон-
церты этой серии можно покупать не глядя. 
Но даже если всматриваться в афишу вни-
мательнее, исполнение «Мессии» на Пасху 
известным ансамблем «Матеус» во главе с 
харизматичным Жан-Кристофом Спинози 
обещало стать подарком для всех вне зави-
симости от религиозных взглядов (тем бо-
лее что в этом году григорианская и юлиан-
ская Пасхи совпали). Кроме того, и сам ми-
ровой хит Генделя в наших широтах — ред-
кий гость.

Волей-неволей «Мессия» ассоциируется с 
чем-то грандиозным; причиной тому двух-
вековая традиция исполнения оратории ци-
клопическими составами — известен слу-
чай, когда количество музыкантов доходи-
ло до четырех с половиной тысяч. В этом 
смысле ораторию можно считать барочным 
эквивалентом Девятой симфонии Бетхове-
на, также рождающей чувство счастливой 
сопричастности к акту массового исполне-
ния. И хотя оригинальный генделевский со-
став не имеет ничего общего со стадионной 
эстетикой, масштаб замысла передают сло-
ва композитора (если только это не краси-
вая легенда), воскликнувшего после завер-
шения знаменитого хора «Аллилуйя»: «Я ду-
мал, что открылось небо, и я вижу Творца 
всех вещей». Приверженцы аутентичной ма-
неры уже несколько десятилетий борются за 
исторически более точное исполнение. Но 
трудно удержаться от подозрения (особенно 
если вспомнить знаменитый портрет Генде-
ля с партитурой «Мессии» в руках — гордели-

вая поза могучего тела, взгляд куда-то вдаль, 
поверх партитуры), что доступные компози-
тору средства, может статься, не вполне соот-
ветствовали величию этого сочинения.

Московское исполнение с одним антрак-
том продолжалось почти три с половиной 
часа. И если первый концерт абонемента 
«Вершины мастерства. Барокко» оставил 

ощущение, что Фрайбургский барочный 
оркестр с Маттиасом Гёрне куда-то спешил, 
то Спинози, напротив, не торопился совер-
шенно. Медленные темпы превращались у 
него в черепашьи, когда от шага к шагу про-
ходила, казалось, целая вечность. В утри-
ровании темповых контрастов, прописан-
ных Генделем в духе риторики того време-
ни, Спинози тоже переусердствовал, услож-
нив себе и без того трудную задачу объеди-
нения многосоставной композиции в еди-
ное целое. Как в медленных, так и в быст-

рых частях его оркестру ощутимо не хвата-
ло сыгранности; излишняя вязкость фак-
туры тормозила движение не меньше, чем 
обилие пауз, в изобилии расставленных ди-
рижером по поводу и без.

Преувеличения манерность исполнения, 
может, и вписывается в общемировой тренд, 
но плохо согласуется со стилем Генделя вооб-
ще и «Мессии» в частности. Нарочитое отри-
цание жанровых элементов, безвольная ата-
ка оркестра в сумме с интонационными про-
блемами в группе виолончелей и контраба-

сов существенно смазали впечатление. Те, 
кто ждал от Спинози, завоевавшего репу-
тацию enfant terrible, особого драйва, тоже 
просчитались: рок-звездой здесь себя чувст-
вовал только сам маэстро, а энергичные им-
пульсы странным образом улетучивались, 
едва успев отскочить от кончиков его паль-
цев. Не удалось ему раскачать зал и после за-
вершения оратории: надежды на то, что мос-
ковская публика бодро подхватит исполнен-
ную на бис «Аллилуйю», не оправдались. И 
хотя свою порцию шоу каждая из сторон по-
лучила, осталось ощущение, что так играть 
великую музыку на Пасху может только во-
инствующий безбожник.

В этой ситуации разумным оказался вы-
бор солистов — очень крепких, но в меру яр-
ких в смысле тембра и индивидуальности. 
Лидером в вокальном квартете был итальян-
ский бас Луиджи ди Донато, звучный, осно-
вательный, с огромным диапазоном; он вы-
строил свою партию и довел ее до кульми-
нации в виртуозной арии с трубой «Ибо во-
струбит, и мертвые воскреснут нетленны-
ми», обернувшейся одним из лучших впечат-
лений вечера. Персональных аплодисмен-
тов удостоился и канадский контратенор Дэ-
вид Дикью Ли, впечатливший и техникой, и 
приятным тембром, и осмысленным речи-
тативом. Именитый тенор из Финляндии То-
пи Лехтипуу не без сложностей одолевал не-
простую партию, а испанское сопрано Саби-
на Пуэртолас как будто бы забрела из другой 
оперы — она казалась не ангелом, а скорее 
плутоватой моцартовской Сюзанной. Глав-
ным же героем концерта стал вокальный ан-
самбль «Интрада» под руководством Екате-
рины Антоненко. Высочайший профессио-
нальный уровень «Интрады» не новость, но 
то, что молодой московский коллектив зву-
чит классом выше, чем звездный загранич-
ный ансамбль,— вполне себе открытие.

Умеренный успех двух барочных проек-
тов этого года явно связан не с экономией в 
условиях кризиса, а с похвальным желани-
ем разнообразить афишу. И все же, возмож-
но, старый друг лучше новых двух, и имена 
патриархов барочного исполнительства Фи-
липпа Херревеге, Гельмута Риллинга и Уиль-
яма Кристи, анонсированные в концертах 
сезона-2017/18, в таком контексте все-таки 
вызывают побольше доверия.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Мессия» явился не спеша
Жан-Кристоф Спинози и ансамбль «Матеус» в зале Чайковского

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Кинокартины маслом
Лоуренс Альма-Тадема в Вене

В венском Бельведере прохо-
дит большая выставка, посвя-
щенная самому модному автору 
Викторианской эпохи — Лоу-
ренсу Альма-Тадеме, по ро-
ждению голландцу, в душе не 
то итальянцу, не то «древнему 
пластическому греку». На по-
воротах его творческой био-
графии закружилась — специ-
ально для ”Ъ“ — голова Алексея 
 Мокроусова.

пасаясь подделок, Лоуренс 
Альма-Тадема (1836–1912) вел тща-
тельный учет всех созданных кар-
тин, присваивая им порядковые но-
мера и учитывая в особых гроссбу-
хах. Подобный жест покажется про-
явлением занудства или мании ве-
личия, но для первого художник вы-
глядел слишком любознательным, 
а для второго у него были основа-
ния — среди светских арт-львов Лон-
дона конца XIX века трудно найти ху-
дожника более популярного и доро-
гого, чем он. Голландский эмигрант, 
он создавал исторические полотна 
на античные и средневековые сю-
жеты, которые расходились на ура. 
Не все, правда, были от них в востор-
ге — среди критиков «Танца с оружи-
ем» («Пиррический танец», 1869) ока-
зался, например, Джон Рёскин. Гла-
диаторы на картине напомнили ему 
«черных жуков в поисках мертвой 
крысы», и даже близость этого акаде-
мического реалиста к прерафаэли-
там Рёскина не смягчила.

Сейчас «Танец с оружием» из со-
брания картинной галереи Гилдхолл 
в Лондоне привезли в Вену на боль-
шую ретроспективу Альма-Тадемы, 
названную «Декаданс и античность». 

Она собрала более 150 работ из му-
зеев и частных собраний Англии 
и США, Мексики и Португалии, Тур-
ции и Польши.

Самые известные посвящены 
истории Древнего Египта, Древне-
го Рима и Помпеям — несмотря на 
салонный характер своего искусст-
ва, Альма-Тадема был по натуре ис-
следователь, много времени тратил 
на путешествия по Ближнему Восто-
ку и Апеннинам, проводя недели на 
раскопках. Он любил детали и точ-
ность, был при этом в живописи ма-
стером на все руки — его свет заво-
раживал, его обнаженные по-преж-
нему чувственны и эротичны, а по-
нимание композиции вдохновляло 
не одно поколение для начала кол-
лег-живописцев — от Семирадского 
до Густава Климта, а потом и киноо-
ператоров.

Театральность его работ была оче-
видна, сотрудничество самого худож-
ника с режиссерами оказалось лишь 
вопросом времени. Главным заказчи-
ком стал лондонский театр «Лицеум». 
Альма-Тадема предпочитал шекспи-
ровские проекты: в Бельведере пока-
зывают его эскизы декораций и ко-
стюмов к «Кориолану» из собрания 
Музея Виктории и Альберта.

Успех не породил звездной бо-
лезни, в обоих браках Альма-Таде-
ма был примерным семьянином 
(портреты жен и дочерей придают 
помпезной по идее выставке ли-
рический и даже интимный харак-
тер), а его отзывчивость на критику 
поражает. Когда рецензенты сочли 
одно из его исторических полотен 
неудачным, расстроенный худож-
ник уничтожил холст, вырезав из 
него на память три наиболее нра-
вившихся ему самому фрагмента 
(их повесили в Вене на одной сте-
не, но как три разные картины). Та-
кая доверчивость с трудом предста-

вима в наши дни, когда никто из 
модных авторов не нашел бы в се-
бе сил с ножницами в руках реаги-
ровать на газетную статью — разве 
что на самого рецензента.

За легкий нрав Альма-Тадему лю-
били товарищи по цеху и почему-
то ненавидели критики; двери его 
ателье были открыты для всех, как 
и двери его последнего дома из 66 
комнат (с отдельными мастерскими 
для жены и старшей дочери — те от-
лично рисовали, их работы тоже по-
казывают в Вене). Дом выглядел на-
стоящим музеем, только на его ре-
монт Альма-Тадема потратил в сов-
ременных ценах более £5 млн. По-
сле смерти владельца здание, ку-
да при жизни художника стремил-
ся весь Лондон, долго не могли про-
дать, в итоге его перестроили под 
многоквартирный дом, а фантасти-
ческие интерьеры уничтожили.

Есть авторы настолько популяр-
ные при жизни и так быстро забытые 
после смерти, что всегда интересно: 
дело тут действительно в качестве их 
живописи или что-то странное проис-
ходит в голове у публики, склонной 

сначала к бездумному восхвалению, 
а потом к жестокому низвержению?

На арт-рынке об Альма-Тадеме за-
были более чем на полвека. Помни-
ли его те, от кого этого в общем-то 
и не ждали,— кинематографисты. 
Они цитировали художника без за-
зрения совести, обеспечив ему тем 
самым будущее. Последний зал вен-

ской выставки превращен в киноте-
атр с двумя экранами. Справа про-
ецируют фотофрагменты картин, 
слева — кинокадры, использующие 
композицию и сюжеты Альма-Таде-
мы. Говорят, легендарный режиссер 
и продюсер Сесиль Де Милль, цени-
тель большого стиля и религиозных 
сюжетов, снабжал своих сотрудни-

ков открытками с репродукциями 
картин художника. Среди отобран-
ных эпизодов не только европейская 
и американская классика немого ки-
но, но и современные блокбастеры, 
включая «Гладиатора» Ридли Скотта.

Наследие Альма-Тадемы стало до-
рожать к концу 1960-х. Сегодня це-
ны на аукционах доходят до $30 млн, 

а при жизни автора самые дорогие 
его картины стоили в пересчете на 
нынешний курс полмиллиона фун-
тов. Какую именно роль в этом взле-
те сыграло кино, не очень ясно, но 
что собственное обаяние живописи 
Альма-Тадемы само по себе дорогого 
стоит, доказывать после нынешней 
выставки уже не приходится.
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От античных обнаженных 
Альма-Тадемы по-прежне-
му глаз не оторвать 
ФОТО BELVEDERE, VIENNA, 2017

В руках Жан-Кристофа Спинози 
«Мессия» не впечатлял ни одухот-
воренностью, ни качеством испол-
нения  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

 О
Несмотря на салонный характер  
своего искусства, Альма-Тадема был 
по натуре исследователь, много  
времени тратил на путешествия 
по Ближнему Востоку и Апеннинам, 
проводя недели на раскопках
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

ЦСКА в первом матче 1/4 финала Евролиги  
принимает «Басконию»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол
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КУБОК СТЭНЛИ

«Пингвины» подлетели 
ко второму раунду
Евгений Малкин возглавляет список бомбардиров

После очередных матчей старто-
вого раунда Кубка Стэнли клубы 
двух ярких российских легионе-
ров оказались вплотную к выхо-
ду в следующий круг. «Сент-Луис 
Блюз» Владимира Тарасенко по-
вел со счетом 3:0 в серии с «Мин-
несота Уайлд», а «Питсбург Пинг-
винс» Евгения Малкина, лучшего 
бомбардира нынешнего play-
off,— в серии с «Колумбус Блю 
Джекетс».

лавным видеогероем очеред-
ного дня Кубка Стэнли стал россий-
ский форвард «Монреаль Канади-
енс» Александр Радулов. Во всяком 
случае, выбирая самое красивое его 
событие, и официальный сайт НХЛ, 
и сайты других освещающих севе-
роамериканский хоккей ресурсов 
без колебаний отвели именно мо-
менту с его участием центральное 
место. Речь об эпизоде в заключи-
тельном периоде матча «Монреаля» 
против «Нью-Йорк Рейнджерс», ког-
да Радулов получил шайбу перед во-
ротами соперников. До голкипера 
Хенрика Лундквиста оставалось ме-
тра два, а на плечах у нападающего 
плотно висел защитник, не давав-
ший толком развернуться. Из этой 
ситуации Радулов выкрутился неор-
динарным способом. Орудуя един-
ственной более или менее свобод-
ной рукой, он обыграл на пятачке 
Лундквиста и завел шайбу в ворота. 
«Монреаль» повел — 3:0 и, несмотря 
на пропущенный потом гол, довел 
матч до выигрыша.

Но до выигрыша серии «Монреа-
лю», который ведет — 2:1, еще очень-
очень далеко. А вот два других клу-
ба, имеющие в составе знаменитых 
российских форвардов, очутились 
уже вплотную к выходу в следую-
щий раунд. Причем именно сверху-
бедительное лидерство «Сент-Луиса» 
и «Питсбурга» — это безусловная не-
ожиданность.

Скажем, «Миннесота», соперник 
«Блюз», не могла не котироваться 
высоко. Регулярный чемпионат она 
провела мощнее, в Западной кон-
ференции лучше показатели были 
только у «Чикаго Блэкхокс». Но, на-
чав серию с двух домашних пораже-
ний в равной борьбе, «Миннесота» 
затем уступила «Сент-Луису» — 1:3 — 
и на чужой площадке. Владимир Та-
расенко в этом матче записал в актив 
результативную передачу.

А противостояние «Питсбурга» и 
«Колумбуса» вообще позициониро-
валось как хит номер один старто-
вого раунда. Тот факт, что им при-
шлось сразу же бодаться друг с дру-
гом, даже спровоцировал появле-
ние нескольких аналитических ма-

териалов, настаивающих на изме-
нении формата формирования сет-
ки play-off, в котором в современ-
ном виде акцент делается на табли-
цах дивизионов, а не конференций. 
В нынешнем сезоне дивизион Ме-
трополитен был явно сильнее всех 
остальных, и вторая и третья его ко-
манды, которым выпало встретить-
ся на старте Кубка Стэнли, на самом 
деле заняли второе и четвертое ме-
ста в свободной таблице лиги. При 
этом мало у кого из экспертов бы-
ли сомнения, что чрезвычайно убе-
дительный по ходу регулярки, име-
ющий в составе шикарного вратаря 
Сергея Бобровского «Колумбус» спо-

собен оказать прошлогоднему обла-
дателю трофея серьезное сопротив-
ление. Его даже называли «теневым 
фаворитом» розыгрыша.

Пока, однако, серьезным сопро-
тивлением не пахнет. «Питсбург» 
сначала дважды побил «Колумбус» 
на своем льду, а теперь побил и на 
чужом. Причем это поражение было 
для «Блю Джекетс» особенно болез-
ненным из-за сюжета, сулившего 
нечто гораздо более приятное. «Блю 
Джекетс» забил в первой же смене, 
а после открывавшей встречу двад-
цатиминутки выигрывал — 3:1. Но 
в итоге разбазарил преимущество, 
не использовал прекрасные шансы 

в овертайме вроде убойного броска 
Брендона Дубински в маску голки-
перу Марк-Андре Флери и потерпел 
поражение — 4:5.

Лучшим игроком, естествен-
но, был признан автор редчайшего 
для новичков НХЛ хет-трика в мат-
че play-off Джейк Гюнтцел. Но на са-
мом деле, рассказывая о серии, экс-
перты выделяют в ней другого пит-
сбургского нападающего, куда име-
нитее Гюнтцела,— Евгения Малки-
на. Перед Кубком Стэнли россиянин 
довольно долго залечивал травму, и, 
как выяснилось, предоставить ему 
максимум времени на полное вос-
становление было мудрым шагом 

руководства «Пингвинс». В кубковых 
играх Малкин потрясающе хорош. А 
гол плюс два паса в третьей встрече 
против «Колумбуса» вывели его на 
верхнюю строчку в бомбардирской 
гонке play-off с шестью очками.

Алексей Доспехов

В третьем матче серии  
против «Колумбуса»  
центрфорвард «Питсбурга»  
Евгений Малкин забросил  
шайбу и сделал две  
результативные передачи.  
С шестью очками в активе  
он возглавляет список 
бомбардиров play-off  
чемпионата НХЛ     ФОТО AP

ТУРНИРЫ

Лучшие игроки финала
Вратарь магнитогорского «Металлурга» Василий Кошечкин и защитник 
Виктор Антипин, а также форвард петербургского СКА Евгений Дадонов 
признаны лучшими игроками финальной серии play-off в своих амплуа, 
сообщается на официальном сайте лиги. СКА в воскресенье в гостях обыг-
рал «Металлург» со счетом 5:3 в пятой игре финала КХЛ и во второй раз вы-
играл Кубок Гагарина.

Василий Кошечкин, ранее признанный самым ценным игроком play-
off, в пяти матчах финальной серии отразил 203 броска из 218 (93,11%). 
Виктор Антипин в пяти играх забросил три шайбы и не завершил ни одно-
го матча с отрицательным показателем полезности. Евгений Дадонов от-
метился пятью голами, два из которых оказались победными, и одной ре-
зультативной передачей. «Р-Спорт»

Гарет Бейл не поможет «Реалу»
Главный тренер мадридского «Реала» Зинедин Зидан на пресс-конференции 
сообщил, что нападающий Гарет Бейл не поможет команде в ответном матче 
1/4 финала футбольной Лиги чемпионов с мюнхенской «Баварией». Валли-
ец получил повреждение в первом матче против мюнхенцев 12 апреля, ко-
торый «Реал» выиграл со счетом 2:1, и был заменен на 59-й минуте встречи. 
Ответный матч пройдет сегодня в Мадриде.

Зинедин Зидан, которого цитирует sport.es, также добавил, что не зна-
ет, сыграет ли Бейл в воскресенье в матче чемпионата Испании с «Барсе-
лоной». «Р-Спорт»

ШАХМАТЫ

Хикару Накамура разыгрался в Швейцарии
Он победил в турнире Zurich Chess Challenge третий раз подряд

Супертурнир Zurich Chess 
Challenge, один из самых 
любопытных в шахмат-
ном календаре, завер-
шился крайне неорди-
нарно. Третий раз подряд 
его выиграл американ-
ский гроссмейстер Хика-
ру Накамура, которому 
не помешало даже то об-
стоятельство, что в Швей-
царию он прилетел сразу 
после очень тяжелого на-
ционального чемпионата, 
не имея времени на подго-
товку и акклиматизацию.

урнир Zurich Chess 
Challenge с его оригиналь-
ным зубодробительным ре-
гламентом, сейчас сочетаю-
щим шахматы в формате «но-
вой классики», которая гора-
здо жестче традиционной, и 
блица, придумал в начале де-
сятилетия российский пред-
приниматель, глава компа-
нии International Gemological 
Laboratories Олег Скворцов. 
Еще в прошлом году он сооб-
щил, что в случае, если кто-то 
из гроссмейстеров победит в 
его турнире три раза, то его 
ждет специальный приз. Пре-
тендентом на него оказался 
Хикару Накамура: он выиг-
рал два предыдущих Zurich 

Chess Challenge, но хет-трик 
в шахматных супертурнирах 
— достижение редчайшее.

Вчера, вскоре после того, 
как турнир закончился, Олег 
Скворцов признался 

”
Ъ“, что 

приз для Накамуры уже го-
тов: «Он понравится шахма-

тисту, можете не сомневать-
ся, а вручим мы его на этапе 
серии Гран-при, который ско-
ро пройдет в Москве». Выяс-
нилось, что сам основатель 
Zurich Chess Challenge, конеч-
но, включал Накамуру в спи-
сок фаворитов вместе с Яном 
Непомнящим, Вишваната-
ном Анандом и Владимиром 
Крамником. Но при этом и он 
понимал, что Накамуре офор-
мить хет-трик будет сложно. 
Дело в обстоятельствах.

В Швейцарию Накаму-
ра был вынужден лететь из 
США, где выступал в нацио-
нальном чемпионате. И это 
были отнюдь не разминоч-
ные состязания, а состяза-
ния, которые с некоторых 
пор по составу напомина-
ют супертурниры. Это пер-
венство вышло для Накаму-
ры неудачным: он не попал в 
призовую тройку, оставшись 
четвертым. Причем победи-
телю — Уэсли Со — уступил 
всего пол-очка.

Главная проблема заклю-
чалась в том, что завершил-
ся чемпионат США 10 апре-
ля, буквально за пару суток 
до открытия Zurich Chess 
Challenge. И сразу после его 
финиша расстроенного ито-
гом Хикару Накамуру жда-
ли долгий перелет в Евро-
пу, акклиматизация в дру-
гом часовом поясе и испыта-
ние в смысле энергозатрат-
ности похлеще предыдуще-

го. В Цюрихе ведь играются 
сразу по две классические 
партии в день, а венчает все 
блицмарафон на фоне жут-
кой усталости. «Где-то же она, 
усталость, должна была ска-
заться»,— был уверен Олег 
Скворцов.

Но удивительным обра-
зом Хикару Накамуре сно-
ва удалось ровно пройти ди-
станцию этого уникального 
испытания — единственно-
го, пожалуй, в современных 
шахматах, в котором тяжело 
представить скучную ничью 
и в принципе незрелищную, 
без борьбы партию.

После «новой классики» 
он возглавил таблицу вместе 
с молодым российским гросс-
мейстером Яном Непомня-
щим, набравшим столько 
же — десять — очков и под-
твердившим, что в шахматах 
с укороченным контролем 
чувствует себя превосходно. 
А во вчерашнем блице Нака-
мура первенствовал еще бо-
лее убедительно — не по до-
полнительным показателям, 
а чисто, заработав на полбал-
ла больше, чем Ананд. Непом-
нящий, в свою очередь, от-
стал от индийского гроссмей-
стера также на «половинку», 
но задела, созданного в клас-
сике, ему хватило, чтобы до-
быть итоговое серебро.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 11 600 оч-
ков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7905. 3 (3). 
Станислас Вавринка — 5605. 4 (4). Роджер Федерер 
(оба — Швейцария) — 5125. 5 (7). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 4310. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4165. 
7 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 3735. 8 (8). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 3385. 9 (9). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 3385. 10 (10). Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция) — 2905. 11 (12). Григор Димитров (Болгария) — 
2880. 12 (13). Томаш Бердых (Чехия) — 2780. 13 (14). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 2705. 14 (16). Джек Сок 
(США) — 2450. 15 (15). Ник Кириос (Австралия) — 
2425. 16 (11). Гаэль Монфис — 2410. 17 (17). Люка 
Пуйе (оба — Франция) — 2306. 18 (18). Роберто Бау-
тиста — 2145. 19 (19). Пабло Карреньо (оба — Испа-
ния) — 2025. 20 (20). Александр Зверев (Германия) 
— 2005… 52 (52). Карен Хачанов — 877… 62 (61). 
Даниил Медведев — 789… 78 (71). Андрей Куз-
нецов — 680… 86 (88). Михаил Южный — 624… 
98 (99). Евгений Донской — 570. 99 (101). Конс-
тантин Кравчук (все — Россия) — 567.

Рейтинг WTA
1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7335 очков. 
2 (2). Серена Уильямс (США) — 7010. 3 (3). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 6020. 4 (4). Доминика Цибулко-
ва (Словакия) — 5065. 5 (5). Симона Халеп (Румыния) 
— 5022. 6 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4790. 
7 (7). Джоанна Конта (Великобритания) — 4330. 8 (8). 
Агнешка Радваньска (Польша) — 4290. 9 (9). Свет-
лана Кузнецова (Россия) — 4025. 10 (10). Мэдисон 
Кис (США) — 3857. 11 (11). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 3850. 12 (12). Винус Уильямс (США) — 3811. 
13 (13). Элина Свитолина (Украина) — 3740. 14 (14). 
Петра Квитова (Чехия) — 3030. 15 (15). Елена Вес-
нина — 2925. 16 (16). Анастасия Павлюченко-
ва (обе — Россия) — 2475. 17 (18). Барбора Стрицова 
(Чехия) — 2130. 18 (17). Саманта Стосур (Австралия) 
— 2120. 19 (19). Кристина Младенович (Франция) — 
2080. 20 (20). Кики Бертенс (Нидерланды) — 1988… 
29 (29). Дарья Касаткина — 1630… 44 (44). Ека-
терина Макарова — 1250… 77 (78). Евгения Ро-
дина — 783... 78 (76). Наталья Вихлянцева — 
775… 91 (89). Екатерина Александрова — 680… 
92 (92). Ирина Хромачева (все — Россия) — 680.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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Турнир Korchnoi 
Zurich Chess 
Challenge
Итоговое положение участников
1. Хикару Накамура (США) — 15 очков. 
2. Ян Непомнящий (Россия) — 14. 3. Ви-
шванатан Ананд (Индия) — 13,5. 4. Петр 
Свидлер — 12. 5. Владимир Крамник 
(оба — Россия) — 11. 6. Борис Гельфанд 
(Израиль) — 9. 7. Григорий Опарин 
(Россия) — 5,5. 8. Янник Пеллетье 
(Швейцария) — 4.

Кубок Стэнли
1/8 финала. Серии до четырех побед
«Сент-Луис»—«Миннесота» 3:1 (Тарасенко («Сент-
Луис»), 0+1). Счет в серии 3:0.

«Колумбус»—«Питсбург» 4:5 (овертайм; Бобров-
ский отразил 42 броска из 47 — Малкин, 1+2). 0:3.

«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Монреаль» 1:3 (Радулов 
(«Монреаль»), 1+1). 1:2.

«Сан-Хосе»—«Эдмонтон» 0:1. 1:2.

Г

За третью подряд 
победу на турнире  
в Цюрихе Хикару  
Накамура кроме 
призовых получит 
специальный приз
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